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Вчера лидер сборной России по лыжным гонкам 
Александр Большунов с огромным преимуществом 
выиграл скиатлон и принес нам первое золото 
пекинских Игр. Серебро завоевал еще один 
россиянин – Денис Спицов
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Александр Федоров «СЭ»

ТОЛЬКО СЕРЕБРЯНЫЕ
Вчера сборная России проиграла Португалии 
в финале чемпионата Европы 
по мини-футболу (2:4) 4

�МОЖНО ПОПРОСИТЬ 
ЕЩЕ ДЕНЕГ, НО Я ВЫБРАЛ 
ДРУГОЙ ВАРИАНТ�
Спортивный директор «Спартака» Лука Каттани 
подвел итоги зимней трансферной кампании 
и в деталях рассказал о политике клуба 3Олимпийское воскресенье в Пекине 

стало сумасшедшим днем для рос-
сийского спорта. У  нас – золотой 

дубль в скиатлоне! Александр Большунов 
впервые в карьере стал победителем Игр, 
а Денис Спицов, в которого до этой гонки 
мало кто верил, сенсационно финишировал 
вторым. И это при том, что грозные нор-
вежцы остались вообще без наград, а трех-
кратный олимпийский чемпион Йоханнес 
Клебо занял только 40-е место, уступив по-
бедителю более трех минут. Просто фан-
тастика!

– Что, я вам нужен? – усмехнулся Большу-
нов, увидев в микст-зоне российских жур-
налистов.

– Саня, на последнем круге вы просто 
куражились. Улыбались, махали руками, 
чуть ли не танцевали. Каково это – бежать, 
понимая, что через пару минут исполнит-
ся мечта?

– Нереальные эмоции! Бежал последний 
круг – и слезы наворачивались. Понимал: 
вот оно! Олимпийское золото! В нужный мо-
мент забираю то, ради чего все спортсмены 
мира тренируются годами. Большое спаси-
бо Пекину и Китаю. Именно здесь у меня 
все получилось.

– Финиш с флагом – сказка?
– Это нереально! А я беру – и делаю это 

на Олимпиаде.
– Спицова с какими словами встретили на 

финише?

– А вы у него спросите, – подмигнул Боль-
шунов. – Да с нашими, с русскими! (Смеет-
ся.) Мы все сделали красиво – и там, где это 
больше всего требовалось.

МОЯ СКОРОСТЬ БЫЛА ДАЖЕ 
НИЖЕ ТРЕНИРОВОЧНОЙ

– Показалось, что это очень легкая победа.
– Со стороны – может быть. Но стать 

олимпийским чемпионом просто так не-
возможно. Сами понимаете, сколько мне 
пришлось пережить, чтобы сейчас вы играть.

– Предпосылки к золоту имелись?
– После «Тур де Ски» понимал – опу-

скаться больше некуда. Дальше пойдет луч-
ше. На протяжении всего месяца осознавал, 
что способен победить. Но здесь, три-четы-
ре дня назад, мы делали интервальную ра-
боту – и я плакал. Потому что моя скорость 
оказалась даже ниже тренировочной. Про-
сто не мог ускориться. Знаете что? Я даже 
работу не доделал. Уехал в номер. Видимо, 

так было нужно, чтобы к воскресенью по-
дойти в идеальном состоянии.

– Что вам по этому поводу говорил тренер 
Юрий Бородавко?

– Тоже не понимал, что происходит, но 
верил, что работа проделана правильная. 
В субботу мы созвонились, он сказал: «Будь 
спокоен, все будет зашибись».

– Сергей Турышев сказал, что трасса 
в Пекине создана как для вас.

– Не знаю, для меня или нет, но здесь 
она реально сложная и погода тяжелая. Два 
подъема по 300–350 метров – это не шутки. 
И я рад, что такая трасса на Олимпийских 
играх, а не на Кубке мира.

ПРОСТО НЕ В КУРСЕ, 
ЧТО СЕЙЧАС ТВОРИТСЯ В МИРЕ

– Когда упали на старте, не перепугались?
– Беспокойство не возникало. Наоборот, 

выдохнул, понял, что нужно спокойно про-
должать. Без падений скиатлон на Олимпи-

адах не выигрывают (так норвежец Крюгер 
победил в Пхенчхане. – Прим. «СЭ»). Поэто-
му, можно сказать, это было запланировано.

– Когда финн Ийво Нисканнен пошел в отрыв 
на классике, сразу поняли: надо с ним? Не мель-
кала мысль, что лучше подождать?

– Ну, куда еще-то? Сколько можно ждать?! 
Я еще в Пхенчхане все мог сделать. Но, види-
мо, так было нужно, чтобы все получилось 
именно здесь.

– Перед стартом все говорили, что фавори-
ты – норвежцы. А их даже в тройке нет...

– Знаете, какие-либо новости могу узнать 
разве что от Ани (супруги. – Прим. «СЭ»). Сам 
вообще ничего не читаю. Просто не в курсе, 
что сейчас творится в мире. Поэтому мне нет 
дела до прогнозов.

– Для кого в первую очередь эта победа?
– Для всех. Но у моего отца в субботу был 

день рождения. Подарка от меня папа не по-
лучил. Но я понимал, что главный презент 
могу сделать в воскресенье. Я справился. Ду-
маю, нет ничего, чему он мог бы радовать-
ся больше.

– Теперь вы выиграли все: Олимпиада, чем-
пионат мира, Кубок мира, «Тур де Ски». Какая 
дальше мотивация?

– Поживем – увидим.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Пекин
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Мой результат – 
это полная задница.

Йоханнес Клебо, 
норвежская суперзвезда, 

главный соперник Большунова

Эмоции зашкаливают. 
Это – феерично 
и красиво. Большунов 
шел через тернии 
к звездам, много 
было у него всего. 
Меня распирает 
гордость.

Елена Вяльбе, 
президент Федерации лыжных гонок России

До сих пор не верится, 
как будто это какой-то сон.

Денис Спицов, серебряный призер Олимпиады-2022

Саша достиг той 
ступени, к которой 
стремился всю жизнь. 
В эту победу вложено 
столько пота, труда. 
Очень рад за него! 
Это очень здорово!

Александр Большунов-старший, 
отец олимпийского чемпиона-2022

Дарья Исаева «СЭ»

КХЛ ПРЕКРАТИЛА РЕГУЛЯРКУ
Лига официально объявила, что чемпионат 
не будет доигран. При этом плей-офф 
сохранится в полном объеме 6

КАПРИЗОВ СТАЛ 
ОВЕЧКИНЫМ

На звездном 
уик-энде НХЛ 

форвард «Миннесоты» 
предстал в образе 

великого 
соотечественника
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Лидеры 
Олимпиады
№ Страна    Всего

 1. Норвегия 2 0 1 3
 2. Швеция 2 0 0 2
 3. РОССИЯ 1 2 2 5
 4. Германия 1 1 0 2
   Голландия 1 1 0 2
 6. Австралия 1 0 1 2
   Словения 1 0 1 2
   Япония 1 0 1 2
 9. Китай 1 0 0 1
   Новая Зеландия 1 0 0 1

Медальный зачет 
Пекина-2022

Александр Большунов Лыжи, скиатлон Золото
Наталья Непряева Лыжи, скиатлон Серебро
Денис Спицов Лыжи, скиатлон Серебро
Ульяна Нигматуллина, 
Кристина Резцова, 
Александр Логинов, 
Эдуард Латыпов Биатлон, смешанная эстафета Бронза
Анастасия Смирнова Фристайл, могул Бронза

Наши медали за 4–6 февраля
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Спартак – Джохор – 1:1 (Соболев, 71 – Бергсон, 
23, с пенальти). «Спартак» (Москва): Свинов 
(Максименко, 46), Кофрие, Айртон (Джикия, 
72), Гапонов (Рассказов, 72), Литвинов, Ба-
каев (Мозес, 72), Пруцев (Мартинс, 55), Умя-
ров (Ларссон, 72), Игнатов (Промес, 72), Хлу-
севич (Зобнин, 72), Соболев (Николсон, 72).

Понятно, что матчи на сборах – это 
вещь в себе в большей степени для 
внутреннего пользования и по-

следующего анализа. Однако в случае со 
«Спартаком» в массовом сознании дан-
ное правило не работает, потому что для 
болельщиков не существует полутонов – 
либо черное, либо белое.

Амплитуда колебаний настроения 
публики напоминает мгновенный пе-
реход от состояния штиля до цунами. 
А для смены повестки порой достаточ-
но нескольких часов, которые раздели-
ли выход содержательного, в целом по-
зитивно принятого интервью Луки Кат-
тани и появление новости о подписании 
контракта с имеющим армейское про-
шлое защитником «Крыльев Советов» 
Черновым.

Так и со спаррингами на сборах, и по-
сле трех ничьих и отсутствия побед во-
просы к Паоло Ваноли неизбежны. Толь-
ко все это эмоции, а в реальности италья-
нец продолжает знакомиться с командой, 
пробуя разные схемы и сочетания. Против 
малайзийского «Джохора» эксперименты, 
естественно, продолжились, а в стартовом 
составе было всего два легионера.

Одна из особенностей – Литвинов сно-
ва в тройке центральных защитников, 
но не вместо, а вместе с Кофрие и еще с Га-
поновым. Плюс Свинов в воротах, Хлусе-

вич на правом фланге, получивший капи-
танскую повязку Умяров в паре с Пруце-
вым в центре поля и Соболев на острие, 
которого должны были поддерживать Иг-
натов с Бакаевым. И в целом игра спар-
таковцев в первом тайме получилась не-
однозначной и словно сотканной из ло-
скутов.

Самый активный – бесспорно, Бакаев. 
Он постоянно брал инициативу на себя, 
старался обострять игру и приложил руку 
практически ко всем опасным атакам. Ес-
ли что и смазало впечатление от его дей-
ствий, то это недовольство судейскими 

решениями ближе к перерыву, апогеем 
чего стало предупреждение за симуляцию 
после падения в штрафной. Соболев, от-
метившись рядом интересных действий, 
тоже порой растрачивал эмоции на обще-
ние с арбитром, а после его фола соперник 
спровоцировал потасовку, и гасить стра-
сти пришлось даже выбежавшим на поле 
Джикии и Реброву.

Солидно смотрелся Умяров. Хоро-
шие отрезки выдавали Игнатов и непло-
хо включавшийся в атаки вторым тем-
пом Пруцев. Пожалуй, именно у него был 
лучший шанс забить, однако мяч после 
удара из штрафной прошел над перекла-
диной. Что до пропущенного гола, то это 

индивидуальная ошибка Кофрие, кото-
рый снес соперника в штрафной, несмо-
тря на наличие страховки со стороны пар-
тнеров по обороне.

Свинов, в дебюте выручивший при вы-
ходе один на один после обреза Литвино-
ва, и тут едва не спас, угадав направление 
удара с пенальти. Ошибка Литвинова – 
несчастный случай. В целом же в его игре 
на новой позиции гораздо больше плю-
сов. Особенно в ситуациях, когда он вы-
соко поднимался в центр при переходе 
в атаку и своими передачами задавал на-
правление наступления.

Замена вратаря – единственная в пе-
рерыве. Звездный десант с Промесом, 
Мозесом и Ларссоном высадился на по-
ле на последние двадцать минут. К этому 
времени «Спартак» отыгрался, когда Ба-
каев выполнил подачу с углового, а пере-
ставший отвлекаться на посторонние ве-
щи Соболев с лета при помощи рикоше-
та от ноги соперника отправил мяч под 
перекладину.

О премьере появившегося на поле 
на 55-й минуте Мартинса много не ска-
жешь. Ему еще нужно найти общий язык 
с новыми партнерами. В плане объема 
работы Умяров смотрелся намного ак-
тивнее, тогда как люксембуржец старал-
ся действовать разумно. Перекрывал зо-
ны, дорожил мячом, регулярно приходил 
на помощь обороне, опускаясь в штраф-
ную при фланговых атаках соперника, 
и несколько раз по ситуации пытался 
поддержать атаку. Поиски Ваноли про-
должаются, а побед у «Спартака» этой зи-
мой по-прежнему нет.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Подписание Никиты Черно-
ва – самый неожиданный шаг 
«Спартака» в  зимнее транс-

ферное окно. Уход Понсе читался, по-
скольку в «Спартаке» после покупки 
Шамара Николсона стало сразу три 
центральных нападающих на  од-
ну позицию. Логично, что ушел еще 
не до конца восстановившийся ар-

гентинец.
Другое дело, что логика по-

явилась после трансфера Ни-
колсона. Насколько нужен 

Шамар, если на его позиции 
в  команде уже был про-

веренный форвард с по-
нятными характеристи-

ками, покажет только 
время и уровень игры. 

С последним вопрос 
открытый до  ре-
старта сезона.

Чернов – вари-
ант для усиления 
резерва красно-бе-
л ы х . Н е с м от р я 
на комплиментар-
ный отзыв Луки 
Каттани, я уверен, 
что Кутепов летом 
покинет команду, 
а переход Чернова – 
нацеленная замена 

экс-игроку сбор-
ной России.

Тем более схема 
с тремя централь-
ными защитника-

ми у красно-белых 
по-прежнему базо-

вая, а это значит, что 
на подмену троим ос-

новным нужно как минимум два за-
щитника, а еще лучше – три.

Сейчас красно-белые распола-
гают таким составом централь-
ных защитников: Жиго, Джикия, 
Кофрие, Кутепов, Гапонов, Мас-

лов. К ним примкнул Литвинов, 
которого до этого в «Спарта-
ке» на такой позиции не рас-
сматривали. На сегодня ком-
плект вполне себе нормаль-
ный. Есть семь защитников, 
правда, по факту – шесть. Мас-
лов по-прежнему восстанавли-
вается от травмы, полученной 
в игре с «Химками» еще в кон-
цовке прошлого сезона. Но ле-
том ситуация поменяется: Жи-
го уедет в «Марсель», у Куте-
пова закончится контракт, 

Гапонов, скорее всего, уй-
дет в аренду. Получается, 
что останется только чет-
веро: Кофрие, Джикия, 
Маслов и Литвинов, а пя-

тым окажется как раз Чер-
нов. Логично, что основной 

задачей Каттани на весну станет по-
иск мощного игрока на замену Жиго. 
И он станет шестым.

В целом Чернов – бюджетный ва-
риант в обойму. Для него игра в осно-
ве – привилегия, поэтому он вряд ли 
создаст негативный фон, как это по-
следние пару лет делает Кутепов, вку-
сивший игру в чемпионском составе 
и четвертьфинал чемпионата мира. 
К тому же Илья получает серьезные 
по любым меркам деньги – около 
двух миллионов евро в год. Разумеет-
ся, зарплата Чернова окажется в разы 
меньше. Тот же Евгеньев, у которого 
летом заканчивается контракт с «Ди-
намо», мог бы стать возможным ва-
риантом для красно-белых, но в его 
случае и ожидаемые расходы на зар-
плату, и амбиции были бы несоизме-
римо выше, чем у спартаковского но-
вичка. То есть налицо и спортивные, 
и моральные, и даже экономические 
факторы.

Если говорить об уровне игры, 
то Чернов – футболист основы уль-
тракомбинационных «Крыльев Со-
ветов». Он не обладает какими-то 
выдающимися данными, хотя и вы-
зывался Капелло в сборную России. 
При этом неплохо действует позици-
онно, обладает неплохим отбором и, 
самое главное, понимает свои силь-
ные и слабые стороны. То есть не бу-
дет пытаться отдать длинную пере-
дачу, когда не уверен, получится ли. 
Или, например, выходить из оборо-
ны под прессингом на дриблинге. Его 
козырь – здравая оценка своих воз-
можностей.

В итоге «Спартак» бесплатно по-
лучает не восхитительного, но доста-
точно опытного стоппера, который 
способен заменить любого из цен-
тральных защитников. Главное, что 
нужно понимать: Чернов – не заме-
на Жиго. Это замена Кутепову. Исходя 
из этой роли его и нужно оценивать. 
Пожалуй, самое сложное в трансфе-
ре – армейское прошлое. Но в «Спар-
таке» играли и Широков, и Еременко.

Широков, как и Чернов, воспи-
танник ЦСКА. И ничего. Играл и да-
же забивал за красно-белых. В совре-
менном футболе все определяется 
пользой. А идеологическая несовме-
стимость игрока и клуба быстро за-
бывается, когда он приносит резуль-
тат.

Посмотрим, что у Чернова полу-
чится в «Спартаке». Правда, случит-
ся это только в следующем сезоне, 
и это пока вопрос не главный. Впе-
реди весна, в которую «Спартак» вой-
дет в четырех очках от вылета, в ше-
сти от еврокубков, а еще – с надежда-
ми в Кубке России и в Лиге Европы 
(тут, правда, шансы минимальные).

От  красивого до  безобразного 
в этой команде один шаг. И сейчас 
никто не сможет предсказать, в ка-
кую сторону шагнет команда Паоло 
Ваноли.

МАКСИМ НИКИТИН
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Ваноли экспериментирует и снова не побеждает
Красно-белые в третий раз сыграли вничью

В стартовом 
составе было 
всего два 
легионера

Одна из особенностей – Литвинов снова в тройке  
центральных защитников

Чернов – замена Кутепову, 
а не Жиго
Контракт со «Спартаком» заключил бывший защитник ЦСКА.  
До конца мая он продолжит выступать за «Крылья Советов»

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли
ЗЕНИТ 
Сергей Семак

з. Адамов (Урал), п. Юри Алберто (Интернасио-
нал), н. Сергеев (Крылья Советов), в. Хайкин (Бу-
де-Глимт), з. Алип (Кайрат), п. Парра (Спортиво Лу-
кеньо), н. А.Альварес (Пеньяроль)

з. Маммана, н. Азмун (Байер), п. Кравцов (Ниж-
ний Новгород), н. Дзюба (Рубин, Фенербахче)

ДИНАМО 
Сандро Шварц

н. Смолов (Локомотив), з. Меркау (Сан-Лоренсо), н. 
Вилья (Бока Хуниорс), н. Чупаев (Сатурн)

п. Терехов (Нефтехимик), н. Игбун

СОЧИ 
Владимир Федотов

з. Дркушич (Браво), н. Мелкадзе (Спартак), з. 
Макарчук (Балтика)

з. Шакуро (Енисей), н. Дуганджич (ЧФР), н. 
Кассьерра (Динамо К)

ЦСКА 
Алексей Березуцкий

п. Медина (Нью-Йорк Сити), п. Юсуф Языджи 
(Лилль), п. Гудель (Севилья), п. Жедсон Фернан-
деш (Бенфика), п. Крейчи (Спарта Пр), п. Мариньо 
(Сантос), п. Торсбю (Сампдория), п. Шека (Лилль), н. 
Масиас (Гвадалахара), н. Муричи (Лацио)

з. Гогуа, п. Бохинен (Салернитана, аренда), п. 
Бистрович (Фатих Карагюмрюк, аренда), п. Ку-
чаев (Рубин, аренда), н. Чалов (Базель, арен-
да), з. Бруно Фукс, з. Васин (Химки), 

КРАСНОДАР 
Даниэль Фарке

гл.тр. Фарке, з. Алонсо (Атлетико Минейро), н. 
Бутхейм (Буде-Глимт), з. Игор (Фиорентина), п. 
Кастелланос (Нью-Йорк Сити), н. Гедес (Коринти-
анс), н. Ларин (Бешикташ), н. Рикардиньо (Гремиу)

гл.тр. Гончаренко, п. Стоцкий (Нижний Нов-
город), з. Назаров (Богемианс, аренда), п. 
Вилена (Эспаньол, аренда), п Намли (Спар-
та Р, аренда), з. Спаич (Касымпаша), п. Чер-
ников (Антверпен), п. Кабелла (Бешикташ), 
н. Сабуа (Уфа) 

ЛОКОМОТИВ 
Маркус Гисдоль

з. Мампасси (Шахтер), н. Изидор (Монако), н. 
Кухта (Славия Пр), в. Лантратов (Химки), з. Бо-
женов (Ростов), з. Горшков, п. Пиняев, п. Сарвели 
(все – Крылья Советов), н. Агаларов (Уфа), н. Ла-
рин (Бешикташ)

з. Мурило (Палмейрас), н. Анджорин (Хад-
дерсфилд), н. Смолов (Динамо), н. Зе Луиш, 
н. Лисакович (Рубин), з. Сильянов (Ростов, 
аренда), з. Живоглядов (Локомотив), з. Рыбус, 
п. Миранчук, п. Рыбчинский (Химки)

АХМАТ 
Андрей Талалаев

п. Лазарев (Балтика) п. Раванелли (Сан-Бернарду), н. Янку (Фарул, 
аренда), п. Адуев (Шахтер К), н. Себаи (Туран)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Игорь Осинькин

з. Гудков, з Никитенков, п. Герчиков, п. Велико-
родный (все – Олимп-Долгопрудный). з. Кон-
станца (Шериф), п. Грибкин, п. Коваленко, п. 
Першин, п. Салтыков, п. Яворский, н. Панков, 
н. Попов (все – Чертаново), п. Соколов (Хим-
ки), н. И.Игнатьев (Рубин), з. Карничник (Мура), 
п. Галоян (Велес),

з. Зеффан, з. Карпов, п. Кабутов (Уфа), п. При-
щепа (Велес), п. Пруцев (Спартак), н. Айм-
бетов, н. Сергеев (Зенит), з. Бегич (Рубин, 
из аренды), з. Горшков, п. Пиняев, п. Сарве-
ли (все – Локомотив)

СПАРТАК 
Паоло Ваноли

гл.тр. Ваноли, в. Свинов (Факел), з. Классен (Ти-
роль), п. Мартинс Перейра (Янг Бойз, аренда), 
п. Пруцев (Крылья Советов), п. Хлусевич (Арсе-
нал), н. Николсон (Шарлеруа), з. Боженов, п. Гле-
бов (оба – Ростов), з. Куэста (Генк), п. Безушков (Ян 
Регенсбург), п. Мхитарян (Рома), п. Торсбю (Самп-
дория), п. Хэйден (Ньюкасл), н. Сатриано (Интер)

гл.тр. Руй Витория, п. Ломовицкий (Рубин), 
п. Мельников (Ростов), п. Хендрикс (Фейе-
ноорд, аренда), н. Мелкадзе (Сочи), н. Пон-
се (Эльче, аренда), з. Ещенко (завершил ка-
рьеру), з. Кутепов (Ференцварош), п. Денисов 
(Ростов, Уфа), н. Руденко (Варта)

РУБИН 
Леонид Слуцкий

п. Апшацев (Томь), п. Ломовицкий (Спартак), н. 
Лисакович (Локомотив), п. Кучаев (ЦСКА, арен-
да), з. Бегич (Крылья Советов, из аренды), з. Жи-
воглядов (Локомотив), з. Тесленко (КАМАЗ), п. Гур-
циев (Алания), н. Дзюба (Зенит),

в. Городовой (Факел), в. Коновалов (Ли-
вингстон), з. Степанов (Арсенал), п. Шатов 
(Урал), н. Деспотович (Арсенал), н. И.Игнать-
ев (Крылья Советов, аренда)

УРАЛ 
Игорь Шалимов

н. Юшин (Нефтехимик), п. Шатов (Рубин), н. Эри-
сон (Гремиу)

з. Адамов (Зенит), з. Рыков (Родина), п. Йови-
чич (ЛАСК), п. Ибрахимай, н. Максименко (Бал-
тика, аренда), п. Аугустыняк (АЕК), н. Панюков

АРСЕНАЛ 
Миодраг Божович

з. Степанов (Рубин), н. Деспотович (Рубин), п. Га-
лоян (Велес), н. Сидоренко (Днепр Мг)

з. Денисов (СКА-Хабаровск), п. Хлусевич 
(Спартак), н. Тудорие (Сепси), п. Камболов, 
з. Бурлак (Торпедо)

НИЖНИЙ НОВГОРОД 
Александр Кержаков

в. Гойло (Зенит, аренда), п. Карасев (БАТЭ), п. 
Ларсен (Мьендален), п. Стоцкий (Краснодар), н. 
Шестюк (Динамо Бр), з. Александров (Валмиера), 
п. Кравцов (Зенит), п. Удо (Шахтер К) 

н. Балай (Болуспор), н. Галаджан (Томь), в. 
Синицын, п. Бумаль, п. Могилевец, п. Сапе-
та (Кубань, аренда)

РОСТОВ 
Виталий Кафанов

п. Кнудсен (Лиллестрем), п. Мельников (Спар-
так), п. Селява (Динамо Мн), з. Сильянов (Ло-
комотив, аренда), п. Галоян (Велес), п. Денисов 
(Спартак), н. Голенков (Сигма)

в. Рудаков (Хонка, аренда), з. Смирнов (КА-
МАЗ, аренда), п. Мамаев (Химки), з. Боженов 
(Локомотив), п. Глебов (Спартак)

УФА 
Алексей Стукалов

в. Чичкан (БАТЭ), п. Емельянов (Нефтехимик), 
п. Кабутов (Крылья Советов), п. Тиагу Родригеш 
(Аль-Хазм), н. Ортис (Пролетер, аренда), п. Аса-
дов (КПРФ, мини-футбол), п. Денисов (Спартак), н. 
Сабуа (Краснодар)

з. Бауэр (Серветт), з. Алиев, н. Агаларов (Ба-
зель, Локомотив)

ХИМКИ 
Игорь Черевченко

п. Главчич (Славен Белупо), п. Жирков, п. Ма-
гомедов (Алания), п. Мамаев (Ростов), з. Вол-
ков (БАТЭ, аренда), з. Бруну Виана (Брага), з. Ва-
син (ЦСКА), з. Григалава, п. Лоуренс (Олимп-Дол-
гопрудный), п. Магомедов (Алания), п. Рыбчинский 
(Локомотив), н. Ламкелю (Антверпен), н. Кокорин 
(Фиорентина)

з. Стоинович (Целе), п. Соколов (Крылья Со-
ветов), н. Адеми (Падерборн, аренда), в. Лан-
тратов (Локомотив)

Выделены переходы, которые уже состоялись.

Суббота. Дубай. «Спартак» – «Джохор» – 1:1. 71-я минута. Александр Соболев (№ 7) сравнивает счет ФК «Спартак»

Никита Чернов Александр Федоров «СЭ»
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Лука Каттани: «Можно было  
попросить у мистера Федуна еще денег. 
Я выбрал другой вариант»
Спортивный директор «Спартака» подвел итоги зимней трансферной кампании

Лука Каттани в беседе с российскими жур-
налистами рассказал подробности всех 
последних сделок клуба и  обозначил 

приоритеты на будущее. Разговор состоялся 
вечером в среду после товарищеского матча 
красно-белых с «Ригой» (0:0) на втором дубай-
ском сборе команды. 

ЖИГО, «МАРСЕЛЬ»

–  Матч с  «Ригой» в  Дубае посетил Леонид 
Федун. Обсуждали ли вы с ним трансферную кам-
панию? Доволен ли он, как идут дела?

– Да, он доволен тем, как клуб поработал 
на рынке зимой. Но, конечно же, определять 
все будут только результаты команды. Я срав-
нил бы это с «Формулой-1». Представьте, что 
вы провели невероятно быстрый пит-стоп. 
Но это еще не все – ведь впереди значительная 
часть гонки. И все решится на трассе. И важнее 
всего – приехать первым.

Я счастлив, что нам удалось сделать, но эта 
работа будет оцениваться относительно резуль-
татов «Спартака». Думаю, мы сделали все необ-
ходимое, особенно учитывая имевшиеся в по-
следние недели проблемы – ситуацию с Жи-
го, к примеру. 

Что до матча с «Ригой», мы не так мно-
го времени обсуждали его. Мистер Федун сде-
лал несколько персональных комментариев 
по игрокам. Думаю, он остался доволен в пер-
вую очередь отношением футболистов к делу. 
В особенности игрой в обороне. Команда очень 
хорошо проявила себя в этом компоненте, хо-
тя для ребят сейчас момент наибольшей устало-
сти, когда крайне сложно возвращаться на свои 
позиции, правильно реагировать на различные 
ситуации и так далее. Я рад, что мистер Федун 
увидел эту работу и оценил ее.

– Проясните ситуацию с Жиго: платит ли «Спар-
так» «Марселю» за аренду игрока?

– Нет. Мы ничего не платим. Вообще ситуа-
ция была очень непростая для нас, потому что 
на «Спартак» оказывалось огромное давление 
со стороны нескольких клубов, желавших за-
брать его в январе, включая «Марсель». Я чет-
ко дал понять, что сейчас Жиго не отпустим. 

Да, мы потеряли возможность получить за не-
го не то чтобы большие, но неплохие деньги. 
Однако я всегда говорил, что куда хуже для ко-
манды потерять сейчас этого игрока.

Благодарен «Марселю» за профессиональ-
ное отношение во время переговоров. В ито-
ге мы договорились о продаже сейчас и аренде 
в «Спартаке» до лета. Сумма трансфера соста-
вит 500 тысяч евро. Думаю, мы стали первым 
клубом в России, получившим деньги за игро-
ка, которого уже потерял. Считаю, в данной си-
туации все было сделано грамотно.

– Вопрос Жиго был большой проблемой?
–  Сказал  бы, что это была не  проблема, 

а сложность. Мы хотим придерживаться нашей 
стратегии. А нашей стратегией было удержать 
Жиго в команде. Я старался сделать все, что мог, 
но было уже поздно. Причем поздно было еще 
прошлым летом.

Что до переговоров с «Марселем», не скажу, что 
они были сложными. Мы довольно быстро нашли 
общий язык и договорились. Я понимал, сколько 
может заплатить французский клуб, понимал, что 
не отдадим игрока бесплатно и не отдадим сейчас. 
«Марсель» отнесся к «Спартаку» с большим уваже-
нием, и мы пытались найти дружеское решение, 
которое устроило бы всех. Мы договорились о вы-
плате бонусов не из-за каких-то моих магических 
способностей, а потому что «Спартак» – клуб, вы-
зывающий доверие и уважение.

Что касается самого Жиго, я сказал ему, что-
бы он не беспокоился и не переживал, а спо-
койно доигрывал до конца контракта. Марсель 
всего в 80 километрах от Авиньона, где он ро-
дился. Когда приходит такое предложение, клуб 
не может навязывать ему какую-то линию по-
ведения, способную поставить под угрозу по-
добный переход. Нужно понимать, что он сде-
лал для клуба и что еще сделает. Уверен, он бу-
дет выкладываться на сто процентов до самого 
последнего матча за «Спартак».

МАРТИНС ПЕРЕЙРА

–  Вы  говорили, что трансфер Пруцева стал 
последним для «Спартака» зимой. Так почему же 
приглашен еще и Мартинс Перейра?

– Я так сказал, потому что с учетом подписа-
ния Пруцева трансферный бюджет был практи-
чески исчерпан. Чтобы найти замену Хендрик-
су, у меня было два пути: или за очень малень-
кие деньги найти игрока, или пойти к мистеру 
Федуну и попросить еще денег. И было бы боль-
шой проблемой, если бы он ответил: «О’кей». 
Так что я выбрал первый вариант. Понимаю, 
что второй был проще, но я должен уважать на-
ши возможности, уважать бюджетные рамки.

Еще мы могли поступить так: взять игро-
ка в аренду на полгода, а потом вернуть его. 
Или же сделать так, как мы и поступили, – по-
пытаться построить что-то на перспективу. 
Мне кажется, второй вариант предпочтитель-
нее, но нужно было время, чтобы выстроить 
переговоры правильно. Кроме того, если бы 
я объявил, что мы ищем иностранного футбо-
листа, то потерял бы силу в вопросе перегово-
ров о трансферах на выход, ведь на тот момент 
у нас уже был избыток легионеров.

Благодарен клубу за то, что одобрили вари-
ант с Мартинсом Перейрой. В частности, Артему 
Реброву, который сейчас сидит по правую руку 
от меня. Он контролирует, чтобы я не нес вся-
кой чепухи, ха-ха. Так вот тогда на пресс-кон-
ференции я не мог заявить: «Ну, мы еще купим 
одного игрока за очень маленькие деньги». Не-
возможно было предположить, как все полу-
чится. Считаю, это тоже отличная сделка: за не-
большую сумму мы получили игрока в аренду 
с обязательством выкупа, которое наступит при 
определенных условиях. Это не будет иметь не-
гативное влияние на бюджет, поскольку канди-
дата на усиление летом мы получили уже сегод-
ня. Сумма аренды – 500 тысяч евро, а сумма вы-
купа составит 6,4 миллиона евро.

– При выполнении каких условий наступит обя-
зательство выкупа?

– О, эти условия очень простые. Мы получа-
ем игрока, который будет играть за «Спартак» 
долгие годы. Это не тот случай, когда мы взя-
ли его в аренду, чтобы попробовать и решить, 
остается он или нет. Добавлю, что мне очень по-
везло – «Спартак» пришел вовремя, потому что 
после нас в «Янг Бойз» по Мартинсу обратился 
большой клуб. Случись это на несколько дней 
раньше, нам было бы очень сложно забрать его...

– А что за клуб?
– Не скажу вам название. Это клуб из бун-

деслиги. Думаю, несложно догадаться, какой 
именно.

– Ранее в РПЛ играл лишь один люксембур-
жец – и это был уровень «Уфы». Как игрок сбор-
ной Люксембурга поможет «Спартаку» стать чем-
пионом?

– Буду откровенен, я не смотрел ни одного 
матча Перейры за сборную. И меня не волнует 
его национальность. Он начал играть за основ-
ную команду своего клуба в 16 лет, играл в ака-
демии «Лиона» – одной из лучших в Европе. 
Потом переехал в Швейцарию, где стал чемпи-
оном страны.

Впервые я  наблюдал за  ним в  сезо-
не-2017/18, когда он играл в аренде в «Труа». Ви-
дел его в матчах за клуб – в Лиге чемпионов. Ду-
маю, игры против «Аталанты» или «Манчестер 
Юнайтед», в которых он был одним из лучших, 
показательнее, чем матчи за сборную. Я посто-
янно видел прогресс игрока, а качество футбо-
ла в играх против «МЮ», «Аталанты» и «Вильяр-
реала» ясно показывало, что он достиг уровня 
большого клуба.

«ЗЕНИТ», БОНУСЫ

– Куплены игроки у клубов из Бельгии, Австрии 
и  Швейцарии. «Спартак» не  может себе позво-
лить покупать в топ-лигах и задорого, как, к при-
меру, «Зенит»?

– А  кого «Зенит» в  последнее время ку-
пил из топ-лиг? Если вы говорите о Малкоме, 
то он пришел два или три года назад. Если вер-
но помню, в этом сезоне он купил двух игроков 
из РПЛ и одного молодого парня из Бразилии. 
Ты можешь покупать игрока из топ-лиги, только 
когда для этого есть все нужные условия. В про-
шлом «Спартак» поступил очень умно, приобре-
тя Мозеса. Это потрясающий футболист с отлич-
ной ментальностью. Но это вовсе не означает, 
что любой игрок из АПЛ подойдет для России.

С моей точки зрения, ментальная адаптация 
важнее всего. Если игрок с большим именем 
из большого клуба переходит к вам, это не всег-
да означает, что это будет большой игрок на по-
ле в составе вашей команды. Для меня приори-
тетнее, чтобы игроки приходили в «Спартак», 
рассматривая его важным шагом в карьере. 
А мы с их помощью могли быстро развивать 
команду. Я знаю историю Мартинса Перейры. 
У него есть возможность и качества для высту-
пления в больших лигах и больших командах. 
А потому счастлив, что он выбрал «Спартак» 
в такой важный момент своей карьеры.

У Мартинса Перейры в контракте прописан 
индивидуальный бонус исключительно за тро-
феи. Ну и за победы, как у всех футболистов. Нет 
бонусов ни за количество матчей, ни за коли-
чество голов или что-то еще. Только трофеи. 
И игрок, который соглашается на такие усло-
вия, показывает правильную ментальность. По-
тому что, если не будет побед, не будет и бону-
сов. Думаю, это очень хороший пример, а ведь 
этому парню всего 24 года.

ПОНСЕ

– Почему «Спартак» решил расстаться с Пон-
се? И каковы условия для его обязательного выку-
па «Эльче»?

– Понсе – фантастический парень. Он был 
первым из игроков, с которым я поговорил, 
приехав в Москву. Эсекиэль попросил о встре-
че. Скажу, что он понимал свою ситуацию. Пон-
се восстанавливался после травмы – не хочу 
сказать, что серьезной, но тем не менее – по-
лученной еще в конце сентября. И это было 
проблемой: Понсе нуждался в восстановлении 
и игровой практике. «Спартак» не мог ждать, 
потому что команде нужно как можно бы-
стрее наверстывать упущенное. Я боялся, что, 
оставшись в «Спартаке» до конца сезона, Пон-
се не получит практики, а значит, не сможет 
набрать ту форму, что была у него до травмы. 
И нужно было найти способ помочь ему вер-
нуть прежние кондиции.

Понсе – отличный футболист. И вариантов 
его трудоустройства у нас было много. Но почти 
все клубы, искавшие себе форварда, были при-
мерно в тех же условиях, что и «Спартак»: они 
не могли ждать его полного восстановления. 
«Эльче» решился взять игрока сейчас. Сумма 
выкупа составит 4 миллиона евро плюс бонусы, 
а обязательство выкупа наступит при опреде-
ленном проценте проведенных Понсе матчей.

Его контракт заканчивается в 2023 году. Та-
ким образом, летом мы могли бы получить 
игрока, пропустившего большую часть про-
шлого сезона с действующим всего лишь год 
контрактом. Попытайся мы продать его летом, 
вряд ли удалось бы получить достаточно хо-
рошие деньги. Так что между риском оказать-
ся в подобной ситуации и возможностью полу-
чить что-то сейчас мы выбрали второй вариант.

Ох, слушайте, у меня тут сюрприз: ко мне 
пришел нежданный гость.

– Привет, друзья! Всем привет! – к монито-
ру подошел главный тренер «Спартака» Пао-
ло Ваноли. – Я зашел просто поприветствовать 
вас. Желаю плодотворной работы. Всего хоро-
шего, чао!

– Ну а теперь – неприятный сюрприз! – поя-
вился на экране монитора Артем Ребров.

– Вот такие дела. Я всегда держу дверь в свой 
номер открытой, чтобы каждый мог зайти, ког-
да понадобится, – объяснил Каттани появле-
ние Ваноли. – Думаю, Мистер хотел еще раз пе-
ресмотреть матч с «Ригой». Сделаем с ним это 
позже. Продолжаем.

– Еще один вопрос по поводу Мартинса Перей-
ры: вас не смутило то, сколько игр он пропустил 
из-за травм за свою карьеру?

– Да, у него в прошлом было две травмы, 
из-за которых он выбывал надолго. Но, если 
не ошибаюсь, в нынешнем сезоне он пропустил 
один или два матча из-за повреждений. Ника-
ких рисков прежние травмы не несут. Ну и, разу-
меется, Мартинс Перейра прошел полное мед-
обследование перед подписанием соглашения 
со «Спартаком», которое не выявило проблем. 
В этом сезоне он сыграл 26 игр и 1861 мину-
ту... В «Спартаке» только Джикия, Жиго и Айр- 
тон провели на поле больше времени, чем он.

БАКАЕВ, ЛАРССОН

– В 2022 году заканчиваются контракты у Сели-
хова, Кутепова, Рассказова и  Бакаева. С  кем 
из них «Спартак» планирует продлить соглашения?

– Нет-нет, у Селихова контракт действу-
ет до 2023 года. Его нет в этом списке. Говоря 
о других футболистах, все три ситуации абсо-
лютно разные. Надеюсь, что в ближайшие дни 
у нас будут какие-то новости – это не обязатель-
но касается игроков, чьи контракты заканчива-
ются в этом году, но мы готовим кое-что на бу-
дущее. Для «Спартака» очень важно иметь дол-
госрочные контракты с игроками, у которых 
есть потенциал. Так мы уже сделали в случае 
с Умяровым, Айртоном и Игнатовым. 

–  Срок соглашения с  Ларссоном также исте-
кает в 2023 году. Я разговаривал с ним на сбо-
ре в Дубае, и он не стал комментировать вопрос 
о  продлении своего контракта со «Спартаком». 
Может быть, вы прокомментируете?

– Думаю, в данный момент Джордану нуж-
но сохранять спокойствие и не думать об этом. 
Сейчас первоначальная задача и клуба, и игро-
ка заключается в том, чтобы вернуться на уро-

вень прошлого сезона. После этого мы будем 
смотреть. 

–  То  есть вы  обсуждали с  ним продление, 
но нового контракта клуб пока не предложил?

– Нет, пока не обсуждали с Ларссоном прод-
ление контракта. Самое главное, чтобы преж-
ний Ларссон вернулся. Мы открыты для диало-
га, но Джордану нужно работать – после этого 
обсудим с ним вопрос о контракте.

–  По  тренировочным матчам Бакаев произ-
вел хорошее впечатление. Какова ситуация с его 
продлением?

–  Бакаев очень хорошо себя проявля-
ет. На каждой тренировке Зелимхан работает 
очень усердно, показывает серьезное отноше-
ние к делу. Я вижу это. Но пока немного рано 
говорить о контракте.

На меня не давит необходимость немедлен-
но продлить контракты со всеми игроками, ко-
торые есть в «Спартаке», – невозможно про-
длить сразу 24–25 контрактов. Есть ситуации, 
которые лучше разрешить как можно раньше: 
так было в декабре с Айртоном. Бакаев хочет 
остаться в «Спартаке». Посмотрим, как будут 
развиваться события. Одного желания игрока 
остаться не всегда достаточно.

ВАНОЛИ

–  Правда, что идея пригласить Мартинса 
Перейру принадлежит Ваноли?

– Дней десять назад, после того как было 
принято решение об отъезде Хендрикса, я за-
шел в комнату Паоло Ваноли, где был также 
Марко Донадель, чтобы обсудить кандидату-

ру опорного полузащитника. У меня было не-
сколько кандидатов, и первым номером шел 
Мартинс Перейра. Я показал Ваноли этого игро-
ка, он ему понравился. Паоло сказал: «Интерес-
но. Очень хорошо». Потом я показал второго, 
Ваноли отреагировал: «Мне больше понравил-
ся первый». Я показал третьего, тренер сказал: 
«Нет, первый все же лучше». Когда Ваноли на-
чал смотреть нарезку по четвертому кандида-
ту, он спросил меня: «А как зовут первого пар-
ня?» В общем, я показал, на мой взгляд, четыре 
лучших варианта усиления этой позиции, и Ва-
ноли выбрал Мартинса Перейру.

Уверен, это именно тот игрок, который будет 
ключевым на поле в будущем. У него есть ка-
чества, которых не то чтобы не хватало «Спар-
таку», но они были не так сильно выражены. 
С технической, тактической и физической то-
чек зрения Мартинс Перейра – именно тот 
игрок, в котором нуждался «Спартак». Но вам 
не нужен Лука Каттани, чтобы знать это. Я дол-
гое время слышал эту фразу – как вы называе-
те оборонительного полузащитника? Опорник! 
Вот, если я правильно понимаю, болельщики 
долго задавались вопросом: где опорник? Ре-
бров вот подсказывает мне, что нужна была «со-
бака». Какую-то опорную собаку, ха-ха...

КРАЛ

– Крал навещал команду в Дубае. Удалось ли 
вам пообщаться о его будущем в «Спартаке»?

– Честно говоря, нет. Когда Крал был в Дубае, 
я закрылся в своем номере и работал. Алекс был 
здесь в момент, когда было очень много дел, не-
сколько важных переговоров.

–  Мог  ли Крал вернуться в  «Спартак» этой 
зимой?

– Если честно, один раз мы перекинулись 
с Ваноли парой слов об этом варианте... Когда 
я пришел к нему в номер, мы говорили о четы-
рех опорных полузащитниках, но в реальности 
было около 25–30 кандидатов. Многие имена, 

появлявшиеся в российских СМИ, были в этом 
списке – это правда. 

Говоря о Крале, пока не знаю, что может слу-
читься. Есть вероятность, что Алекс вернется 
в «Спартак» летом. Из того, что я слышал о Кра-
ле, он фантастический профессионал, отлич-
ный игрок. Его возвращение зависит от многих 
факторов. Также не стоит забывать о лимите 
на легионеров, который тоже может изменить-
ся. А возможно, он захочет продолжить играть 
в Англии, так что пока рано о чем-то говорить.

–  Многие уже отметили, что Ваноли  – очень 
эмоциональный и  жесткий тренер на  поле. Как 
вам работается с ним? Помогает ли такая строгая 
дисциплина российским игрокам?

– Паоло такой эмоциональный не только 
на поле, но и когда вы идете с ним попить ко-
фе. Его стиль – жить футболом, и такой под-
ход мне очень импонирует. Именно поэтому 
его выбрал «Спартак»: потому что главное ка-
чество, которое искал клуб, – чтобы тренер мог 
заряжать команду своей энергией. Я счастлив, 
что игроки прислушиваются к Паоло. Им важ-
но его мнение, а также те требования, которые 
он предъявляет к футболистам.

Ваноли – фантастический тренер, так как 
ему важны самые мельчайшие детали. Даже 
те, на которые многие не обращают внима-
ния. И чем больше он погружается в детали, 
тем больше игроки понимают, что с этим тре-
нером они могут развиваться – и индивидуаль-
но, и как команда.

КУТЕПОВ, СВИНОВ, МАКСИМЕНКО

– Правда ли, что клуб готов расстаться с Куте-
повым? И начали ли вы уже поиски того централь-
ного защитника, которым «Спартак» смог бы заме-
нить Жиго?

– Кутепов мне очень нравится, надеюсь, 
он останется в «Спартаке». Илья мне импо-
нирует не только как игрок, но и как человек. 
Он действительно фантастический парень. 
Не стану сейчас многое говорить о Кутепове, так 
как рядом сидит Артем Ребров и он будет рев-
новать, потому что я всегда всем должен расска-
зывать только про него: «Артем Ребров лучший! 
Все остальные идут уже после него!» Ха-ха-ха.

По поводу замены Жиго я начал думать, 
но все не так просто. Хорошо, что у меня есть 
время для размышлений. Я не знаю подходя-
щих игроков на этой позиции с завершающи-
мися летом контрактами, чтобы легко заменить 
Жиго. И не думаю, что мы будем искать усиле-
ние среди таких кандидатов. Пока подумаем, 
а решение примем весной. 

Хочу вернуться к Реброву – сказать еще пару 
слов о нем. То, как Артем работает, – это очень 
серьезный уровень. Он действует порой не-
предсказуемо, для всех его способности стали 
большим сюрпризом. И я очень доволен этим, 
потому что я один из тех, кто несет ответствен-
ность за решение утвердить его на данную роль 
в структуре клуба. А в клубе Ребровым доволь-
ны уже сейчас, плюс он быстро прогрессирует.

– Приглашение Свинова говорит о том, что клуб 
больше не рассчитывает на Максименко? Пошли 
слухи, что «Спартак» хочет отдать его в аренду.

– По Свинову была следующая ситуация: 
когда Ребров закончил играть, я сказал ему: 
«Давай искать тебе замену». Он провел поиски 
и предложил нам Свинова, который очень хо-
рошо себя зарекомендовал в «Факеле», – был 
одним из лучших вратарей в ФНЛ. Но пригла-
шение Свинова никак не связано с Максимен-
ко и его ситуацией. Илья – молодой вратарь, 
у которого все впереди. А сейчас ему нужно на-
браться терпения. Однако уже в товарищеской 
игре со «Слованом» он продемонстрировал 
свои способности, сделав очень хороший сейв.

Что касается Максименко, он точно оста-
нется в «Спартаке». Понятно, что Селихов себя 
очень здорово показал на отрезке до зимней 
паузы, но мы доверяем обоим этим вратарям 
и не считаем, что кого-то необходимо отдать 

ради получения практики в другую команду. 
Нам нужны два хороших вратаря. Таковы ре-
алии современного футбола: одного хорошего 
вратаря для команды недостаточно. У Макси-
менко были негативные моменты по ходу это-
го сезона, но для нас этой истории больше нет. 
Демонстрацией нашего отношения к Алексан-
дру стало продление контракта с ним. Мы ему 
доверяем и никуда не хотим отдавать.

ЗИМНИЕ ТРАНСФЕРЫ

– С уходом Понсе и приобретением Мартинса 
Перейры можно ли сказать, что «Спартак» завер-
шил зимнюю трансферную кампанию?

– Ответ прост: на данный момент лимит 
в России подразумевает наличие в команде 
не более восьми легионеров. Поэтому те ино-
странцы, которые нас должны были покинуть, 
ушли. Не думаю, что с точки зрения трансфе-
ров у нас что-то еще поменяется этой зимой. 
Однако мы были очень динамичны на этом от-
резке. Были вещи, которые мы запланировали 
еще в декабре: нам было понятно, что настал 
тот момент, когда в команде нужно что-то ме-
нять: постараться сохранить молодых и очень 
перспективных игроков, а также укрепить ко-
манду новичками. Мы попробовали выполнить 
обе эти задачи, для этого было совершено мно-
го трансферов.

Понятно, что мы не можем ставить зада-
чу перед Свиновым, Классеном или Пруцевым 
изменить команду уже сейчас. Но очевидно, 
что мы будем требовать большего от Перейры 
и Николсона. Конечно, чтобы исправить ны-
нешнюю ситуацию, «Спартаку» недостаточно 
приобретения двух таких игроков. Но это то, 
что мы планируем на будущее. В зимнее транс-
ферное окно в команду пришло много футбо-
листов. Надеюсь, что этого будет достаточно.

АРТЕМ КАЛИНИН

Сумма трансфера Жиго составит 500 тысяч евро.  
Думаю, мы стали первым клубом в России, 
получившим деньги за игрока,  
которого уже потерял.

Максименко точно останется в «Спартаке».  
Нам нужны два хороших вратаря.

Суббота. Дубай. «Спартак» – «Джохор» – 1:1. Владелец «Спартака» Леонид Федун (слева) и главный тренер Паоло Ваноли ФК «Спартак»
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Виктор Онопко: «Фанаты «Бетиса» уверены, 
что «Зенит» будет разгромлен»
Тренер сборной России – о работе лидера РПЛ в Португалии, новичках сине-бело-голубых и Артеме Дзюбе

Тренерский штаб сборной России внима-
тельно следит за кандидатами в нацио-
нальную команду. Валерий Карпин после 

испанской Марбельи отправился в Дубай, а сей-
час вместе с Николаем Писаревым наблюдает 
за клубами, которые готовятся в Турции. Еще 
один тренер сборной – Виктор Онопко – только 
что побывал в португальском Лагуше. Там сбор 
проводит «Зенит».

ПОПОЛНЕНИЕ

– Этот выезд был запланирован заранее или 
вариант всплыл уже по ходу командировки? – 
спрашиваю Онопко.

– Все было оговорено еще в Москве, когда 
составлялся план подготовки к матчу со сбор-
ной Польши. Поскольку я должен большую 
часть времени проводить в Испании, то мне 
и было поручено съездить в Португалию и по-
общаться с «Зенитом», который готовится там 
к матчу Лиги Европы с «Бетисом».

– Как добирался?
– На машине. От Марбельи, где я базиру-

юсь, до Лагуша пять часов езды. К «Зениту» сей-
час особое внимание. Ведь он проведет офици-
альную игру раньше остальных наших команд. 
Да и кандидатов в сборную там больше, чем 
в любом другом клубе.

– Целью поездки в Лагуш был просмотр трени-
ровок и контрольных встреч?

– Не только. Помимо этого, интересно 
было пообщаться с игроками, почувствовать 
их настроение. Поговорить с тренерами, вра-
чами, от которых можно получить полную ин-
формацию о состоянии футболистов и сте-
пени их готовности. К примеру, от Владими-
ра Хайтина (доктор «Зенита». – Прим. «СЭ») 
я узнал, что Чистяков и Круговой, которые 
завершали год не совсем здоровыми, сей-
час окончательно восстановились и работа-
ют в полную силу.

– Темы вспышек  коронавируса  и  их  послед-
ствий не касались?

– Этому вопросу в «Зените» уделяется осо-
бое внимание: регулярно проводятся тесты, 
соблюдаются все необходимые меры предо-
сторожности. Как и в «Зените-2», который под 
руководством Владислава Радимова также про-
водит сборы в Лагуше. Отмечу, что в «Зените» 
большой и квалифицированный медицинский 
штаб, куда входят специалисты самого широ-
кого профиля – от врачей и физиотерапевтов 
до массажистов и диетологов. На здоровье игро-

ков не экономят, что всегда отличает по-насто-
ящему профессиональный клуб, для которого 
не бывает мелочей.

– С кем из игроков удалось поговорить?
– С Сергеевым и Адамовым. Они новички, 

а потому им сейчас трудно вдвойне: адаптация 

на сборах – дополнительная нагрузка. Но похо-
же, оба уже начали обживаться. Сергеев непло-
хо выглядел в двухсторонней встрече с «Зени-
том-2»: из пяти забитых голов отметился дву-
мя. Один из них был особенно хорош: принял 
мяч на грудь и пробил с лета.

АТАКА

– Какие впечатления от Юри Алберто, в матче 
с «Мидтьюлланном» заменившего Дзюбу?

– За 45 минут, да еще и в дебютном матче, 
на сборах полное представление о возможно-
стях футболиста получить нереально. Но бы-
ло видно, что это качественный игрок с хоро-
шей техникой и выучкой. И потом, ему только 
20 лет! Но в «Зените» много бразильцев, зна-
чит, есть надежда, что парень быстро освоит-
ся в коллективе.

– Как выглядит новая атака «Зенита» в отсут-
ствие Азмуна?

– В первом тайме на острие играл Дзюба, 
вышедший на поле с капитанской повязкой. 
Артем действовал в своем стиле – сохранял 
мячи, много взаимодействовал с партнерами, 
был предельно старателен, как, впрочем, и все 
остальные. Из глубины его поддерживал Кла-
удиньо. Слева дополнял Мостовой, а справа – 
Малком. Динамику атакам придавали подклю-
чения Сутормина и Караваева, который пол-
ностью восстановился после повреждения 
и практически закрыл весь правый фланг.

– Но единственный победный мяч забил все-та-
ки защитник из Казахстана Алип, который нахо-
дится в «Зените» на просмотре.

– Да, моментов у питерцев было немно-
го. Самый реальный из них случился в первой 

половине у Мостового. Но тот не сумел пере-
играть вратаря, когда Сутормин справа про-
стрелил в штрафную. А вот перед перерывом 
отличился Алип – он первым успел к мячу по-
сле углового и нанес точный удар головой. Во-
обще, парень произвел приятное впечатление. 
Он обладает всеми данными центрального за-
щитника: мощный, высокий, хорош в игре на 
«втором этаже».

– С Дзюбой общались?
– Очень коротко. Чувствуется, что Артем 

серьезно готовится к возобновлению сезона, 
рвется играть и хочет быть полезным клубу. 
Остальных тем не касались.

– Семака сильно огорчил уход Азмуна?

– Вряд ли такой поворот событий мог его по-
радовать. Для «Зенита» это потеря, а для тре-
нера – необходимость поиска нового варианта 
в атаке. Но футбол непредсказуем, и ты должен 
всегда быть готов к таким неожиданностям. Те-
перь вот взяли Сергеева, купили Алберто, есть 
еще Мостовой с Ерохиным. Словом, все не безна-
дежно, хотя и непросто. И Семак прямо говорит, 
что сейчас для него задача номер один – сбалан-
сировать состав, в который попадут только те, кто 
выдержит конкуренцию в борьбе за место в нем.

ЛИГА ЕВРОПЫ

– Почему следующий матч с «Копенгагеном» 
«Зенит» проведет в закрытом режиме?

– Все просто – чтобы не раскрывать кар-
ты перед «Бетисом». Обычная практика. 
Но к Онопко это не относится – мне пока еще 
доверяют, ха-ха!

– А  Семак собирался посмотреть «Бетис» 
до игры с ним?

– Знаю, что очень этого хотел. Тем более что 
от Лагуша до Севильи, где «Бетис» принимал 
«Вильярреал», не больше трех часов езды.

– Что происходит в стане соперника «Зенита»?
– В «Бетисе» все полны оптимизма. Местные 

фанаты уверены, что русский чемпион будет раз-
громлен. Сейчас их любимцы на подъеме – идут 
в тройке и являются второй командой лиги по ре-
зультативности после «Реала». Кстати, недавно 
после кубкового матча с «Реал Сосьедад», которо-
му «Бетис» забил четыре гола, разразился судей-
ский скандал. При счете 1:0 соперник из Сан-Се-
бастьяна забил мяч, который был несправедливо 
отменен ВАР. Что сразу же подтвердили все теле-
каналы. Но, как говорится, поезд уже ушел.

– Будем надеяться, что «Зениту» ВАР не поме-
шает и команда Семака пройдет «Бетис».

– Очень хочется в это верить.

АЛЕКСАНДР ЛЬВОВ

В заявке на ЛЕ 27 игроков

«Зенит» направил в УЕФА обновленный список футболистов, которые могут выступить 
в весенней части Лиги Европы. В список «А» вошел 21 игрок: вратари Кержаков, Кри-
цюк; защитники Дуглас Сантос, Чистяков, Адамов, Караваев, Круговой, Ловрен, Ракиц-

кий, Сутормин; полузащитники Барриос, Ерохин, Кузяев, Мостовой, Оздоев, Клаудиньо, Малком, 
Вендел; нападающие Дзюба, Юри Алберто, Сергеев. Как сообщил сайт сине-бело-голубых, в спи-
сок «Б» включены Одоевский, Бязров, Хотулев, Кравцов, Белохонов, Кузнецов.

Кухта – голевая машина 
«Локомотива»
Чех забил в третьем матче подряд
Локомотив – Мальме – 1:1 (Кухта, 36 – Сейдиу, 54). «Ло-

комотив» (Москва): Худяков, Едвай, Мампаси (Жи-
воглядов, 80), Ненахов (Пабло, 46), Марадишви-
ли, Баринов (Керк, 46), Жемалетдинов (Петров, 60), 
Тикнизян (Бека-Бека, 46), Бабкин (Рыбус, 46), Кух-
та (Рыбчинский, 60), Изидор.

Принято считать, что чем ближе нача-
ло сезона, тем более информативны-
ми должны становиться контрольные 

матчи. Но это скорее касается тренерского 
штаба, потому что не раз и не два приходи-
лось видеть самые последние тренировоч-
ные спарринги, а спустя несколько дней – 
уже в официальной игре – общими были 
разве что название команды и цвета фор-
мы. Как по сочетаниям игроков, так и по ка-
честву футбола.

Ну а за три с небольшим недели до игры 
в Краснодаре «Локомотив» мог и должен был 
экспериментировать. Так что выбранный 
Маркусом Гисдолем состав на матч с «Маль-
ме» в сравнении с победной встречей про-
тив «Спарты» изменился на трех позициях. 
Хотя правильнее акцентировать внимание 
не на изменениях, а на постоянных вели-
чинах.

Во-первых, на связке центральных полу-
защитников, где есть выходящий с капитан-
ской повязкой Баринов и Бабкин, как мини-
мум на данном отрезке выигрывающий кон-
куренцию у Бека-Бека. Во-вторых, на том, 
что в обороне во всех трех зимних играх 
с первых минут появлялись только Едвай 
и Ненахов. Наконец, на атакующий тандем 
в лице Изидора и Кухты, чья эффективность 
находится в прямой зависимости от диспет-
черского таланта Жемалетдинова.

И конечно, от того, насколько быстро 
найдут общий язык два новичка. Рабо-
ты в  этом направлении много, и  даже 
в паузе, когда врачи оказывали помощь 
столкнувшемуся с соперником Худякову, 
Гисдоль подозвал к бровке своих форвар-
дов и объяснял какие-то тактические ню-
ансы. Правда, то, что француз практически 
сразу получил отличный шанс забить и по-
пал в штангу, скорее совпадение, но вид-
но, что присоединившийся к команде поз-
же остальных Изидор все лучше осваива-
ется в ней.

В каких-то эпизодах он порой заигры-
вается, проявляя характерный для напада-
ющих эгоизм, однако партнеров с каждой 
игрой экс-форвард «Монако» чувствует 
все лучше. Несколько его обостряющих 
передач получились очень интересными. 
Ну а Кухта – пусть это всего лишь сборы – 
настоящая голевая машина. Он в полной 
мере оправдывает те характеристики, ко-
торые перед трансфером давали мои зна-
комые в Чехии. Самый популярный эпи-
тет в его адрес – забивной. Свой четвер-
тый мяч за красно-зеленых Кухта отправил 
в сетку после штрафного Жемалетдино-
ва, эффектно пробив с лета с достаточно 
острого угла.

Впрочем, до  идиллической карти-
ны «Локомотиву» далеко. Как и до опти-
мального уровня физической готовности. 
На два равноценных тайма, что совершен-
но нормально для сборов, железнодорож-
ников пока не хватает. Причем речь ско-
рее о слаженности игры и эффективности 
прессинга, ведь ту же «Спарту» москви-

чи додавили в концовке. С «Мальме» по-
сле перерыва тоже были качественные 
отрезки, по ходу которых снова активно 
смотрелся на правом фланге Керк, Изидор 
едва не наказал защитника за неосторож-
ный пас к своим воротам, а подача угло-
вого завершилась попаданием в перекла-
дину.

Общие проблемы тоже остались. Напри-
мер, периодические сложности с подбора-
ми после атак на свои ворота или нераз-
бериха в штрафной под давлением сопер-
ника, что снова обернулось пропущенным 
голом. Кроме того, несколько раз высокая 
линия обороны отсекалась длинными пере-

дачами, когда «Мальме» успешно действо-
вал в отборе в центральной зоне. Да и мо-
ментов, когда шведы на сантиметры заби-
рались в офсайд или «Локо» спасал Худяков, 
хватало. Растущая уверенность молодого 
голкипера в свете продолжающегося вос-
становления Гильерме после операции – 
добрый знак. Как и то, что москвичи вы-

держали непростой отрезок против крепко-
го соперника, перестроились при помощи 
замен и на заключительном отрезке сно-
ва контролировали игру и диктовали свои 
условия.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Чувствуется, что Дзюба серьезно готовится 
к возобновлению сезона, рвется играть и хочет 
быть полезным клубу.

Чистяков и Круговой 
окончательно 
восстановились 
и работают 
в полную силу.

2 февраля. Лагуш. Арсен Адамов, Клаудиньо и Артем Дзюба (слева направо) на тренировке «Зенита» Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»

Несколько раз высокая линия обороны отсекалась 
длинными передачами, когда «Мальме» успешно 
действовал в отборе в центральной зоне

В обороне  
во всех трех  
зимних играх 
с первых минут 
появлялись  
только Едвай 
и Ненахов

4 февраля. Марбелья. «Мальме» – «Локомотив» – 1:1. 36-я минута. Только что Ян Кухта (слева) открыл счет ФК «Локомотив»
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Игор Колакович: «На чемпионате мира в России  
нам предстоит большая битва»
Интервью главного тренера сборной Сербии

Черногорец Игор Колакович уже воз-
главлял национальную команду Сер-
бии в 2007–2014 годах, а до этого в те-

чение трех лет был ассистентом главного 
тренера. В копилке за время его пребывания 
на посту – золото и две бронзы чемпионата 
Европы, бронза чемпионата мира, награды 
Лиги наций. Сейчас Колакович вновь у руля 
сербской сборной – 56-летний специалист 
рассказал о ближайших планах. 

Полную версию интервью читайте на 
официальном сайте оргкомитета чемпиона-
та мира по волейболу 2022 и официальном 
сайте Международной федерации волейбола.

– Примите поздравления с назначением на пост 
главного тренера сборной Сербии. 

– Спасибо большое. Через восемь лет 
я возвращаюсь и счастлив от этого! Встре-
чусь со своими игроками, большинство из 
них по-прежнему в обойме – когда покидал 
сборную, они были молодыми талантливы-
ми ребятами. Сейчас это большие звезды – 
как в нашей стране, так и в европейских клу-
бах. Рад, что вернулся. Тем более у меня по-

явится время побыть с семьей и друзьями. 
Надеюсь, что этот период получится для ме-
ня очень хорошим.

– Какой из турниров за годы работы с Серби-
ей запомнился больше всего?

– Всю жизнь буду помнить чемпионат Ев-
ропы 2013 года. Мы привезли в Данию очень 
молодой состав, но взяли бронзовые медали. 

– В  2014 году Сербия участвовала в  матче 
открытия чемпионата мира на футбольном стади-
оне, где собралось более 60 000 зрителей. Помни-
те ту атмосферу?

– Не люблю возвращаться мыслями к той 
встрече – мы уступили почти без борьбы, 0:3. 
Но антураж действительно оказался приятным, 
в этом плане все прошло хорошо. В тот период 
сербская команда была сильна, но… Условия 
непривычные: открытый воздух, много ветра. 
Соперники, поляки, быстро адаптировались, 
а в нашем исполнении хороший волейбол не 
получился. Надеюсь, что игры в России запом-
нятся мне лучше. 

– Какие у вас ожидания от чемпионата мира 
2022?

– Наша цель – Олимпийские игры, поэтому 
на чемпионате мира важно бороться за резуль-
тат, не знаю, за медаль ли или просто хорошо 
выступить. У многих команд одинаковые по-
желания. Предстоит сложный турнир, надеюсь, 
что все волейболисты будут здоровы. Нас ждет 
большая битва, станем сражаться в каждом мат-
че – посмотрим, к какому итогу это приведет. 

– Уже думаете о составе на ЧМ?
– Да, конечно. Сразу начал, как только под-

писал контракт – кажется, в начале января. Ор-
ганизовал свой штаб, чтобы начать просмотр 
кандидатов. Вы же понимаете, в Сербии не так 
много ребят, база не столь большая, как в Рос-
сии. И мы рассчитываем на тех, кто сейчас вы-
ступает в серьезных европейских клубах, в том 
числе – в РФ. И хотя некоторые уже не так моло-
ды, парни обладают качествами, которые необ-
ходимы для участия в этом чемпионате мира.

– В  России любят Сербию. Считаете ли под-
держку болельщиков дополнительным козырем?

– Сербы тоже любят русских – мы близки по 
религии, культуре, менталитету. Так что у мо-
ей команды действительно может возникнуть 

некоторое преимущество, если трибуны ста-
нут болеть за нас. В России нам очень хорошо – 
как дома.

– Что вы думаете о соперниках Сербии по пер-
вому групповому раунду? Не смущает, что попали 
в одну группу со сборной ВФВ?

– Думаю, выступать в одной компании с хо-
зяевами турнира – большой вызов. Тем более 
ваша команда – серебряный призер Олимпиа-
ды-2020, отличная сборная с классными игро-
ками. Для нас это большая мотивация – проти-
востоять ей на глазах у российских болельщи-
ков. Думаю, это хорошо – а потом, возможно, 
встретимся в финале. 

– Кого вы считаете фаворитом чемпиона-
та мира?

– Есть сборная ВФВ, Бразилия, Франция, 
Польша, Италия, США, Сербия, Аргентина. На-
верняка кого-то еще пропустил. Все они мо-
гут сказать: «Хотим медаль», все имеют право 
так говорить. Так что очень сложно предска-
зать, кто станет победителем, кто – призерами. 

ЮЛИЯ ТРОФИМЧУК Главный тренер сборной Сербии Игор Колакович AFP

В традиционном опросе наряду с La Gazzetta dello Sport (Ита-
лия), Marca (Испания), Kicker (Германия), A Bola (Португалия), 
World Soccer (Англия), De Telegraaf (Голландия), Tipsbladet (Да-

ния), Fanatik (Турция), Frankfurter Allgemeine (Германия), ELF Voetbal 
(Голландия), Sport Voetbal Magazine (Бельгия), Nemzeti Sport (Вен-
грия) принимал участие «Спорт-Экспресс», представляющий Россию 
в ассоциации.

Больше всех голосов набрали Роберт Левандовски и Кевин Де Брей-
не. В команде месяца пять игроков «Реала».

В сборную января вошли (4–3–3): Куртуа («Реал», 4 голоса); Алек-
сандр-Арнолд («Ливерпуль», 6), Ляпорт («Манчестер Сити», 3), Т.Эр-
нандез («Милан», 3), Жоау Канселу («Манчестер Сити», 4); Модрич («Ре-
ал», 3), Каземиру («Реал», 5), Де Брейне («Манчестер Сити», 9); Бензема 
(«Реал», 8), Левандовски («Бавария», 10), Винисиус Жуниор («Реал», 4).

Вариант «СЭ» выглядит так (4–3–3): Куртуа; Александр-Арнолд, 
Эдер Милитау («Реал»), Бастони («Интер»), Жоау Канселу; Модрич, Ка-
земиру, Де Брейне; Гуири («Ницца»), Левандовски, Бензема.

Кроме названных игроков голоса представителей ESM также по-
лучили:

вратари Эдерсон («Манчестер Сити»), Муссо («Аталанта»), Ханда-
нович («Интер»), Алиссон («Ливерпуль»), Зоммер («Боруссия» М), Жозе 
Са («Вулверхэмптон»), Бенитес («Ницца»), Менди («Челси»);

защитники ван Дейк, Робертсон (оба – «Ливерпуль»), Аспиликуэ-
та, Рюдигер, Тиагу Силва, Алонсо (все – «Челси»), Дюмфрис, Шкриньяр, 
де Фрай (все – «Интер»), Алаба («Реал»), Керер, Хакими (оба – «ПСЖ»), 
Кунде, Акунья (оба – «Севилья»), Рубен Диаш («Манчестер Сити»), Да-
ни Алвес, Пике (оба – «Барселона»), Киммих («Бавария»), Менье («Бо-
руссия» Д), Данте («Ницца»), Попович («Серкль Брюгге»), Ди Лоренцо 
(«Наполи»), Дэйвис («Тоттенхэм»);

полузащитники Бернарду Силва, Родри (оба – «Манчестер Сити»), 
Канте, Зиеш (оба – «Челси»), Хендерсон, Фабинью (оба – «Ливерпуль»), 
Мюллер («Бавария»), Фекир («Бетис»), Верратти («ПСЖ»), Барелла, Бро-
зович (оба – «Интер»), Тареми («Порту»), Тшуамени («Монако»), Т.Азар 
(«Боруссия» Д), Жоау Моутинью («Вулверхэмптон»), Сака («Арсенал»), 
Филиппе Коутинью («Астон Вилла»), Жордан («Севилья»);

нападающие Салах, Мане (оба – «Ливерпуль»), Шик («Байер»), Бен 
Йеддер («Монако»), Абрахам («Рома»), Холанн («Боруссия» Д), Мбаппе 
(«ПСЖ»), М.Дембеле («Лион»), Влахович («Фиорентина»), Кейн («Тот-
тенхэм»), Луис Диас («Порту»).

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Ковид добрался до арбитра Карасева
Как стало известно «СЭ», первые дни сбора в Турции были вынуждены пропустить 

около десяти российских арбитров. Среди них несколько судей ФИФА.
По неофициальной информации, 4 февраля в сдаче экзаменов по правилам игры 

и по физической подготовке не участвовали Сергей Карасев, Владислав Безбородов, 
Сергей Иванов, Артем Любимов, Максим Гаврилин. Некоторые арбитры и ассистен-
ты судей российской премьер-лиги перед вылетом в Турцию сдали положительные 
тесты на коронавирус. Кто-то в итоге откажется от поездки на сбор, который прод-
лится до 14 февраля, кто-то прилетит позднее. Есть и те, у кого анализы на ковид да-
ли такой результат уже в Турции.

По всей видимости, тем, кто полностью пропустит этот сбор, придется приехать 
с судьями ФНЛ во второй половине февраля. Те, кто не пройдет тесты по правилам 
и не подтвердит физическую готовность, не будут допущены к обслуживанию мат-
чей второй части сезона.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

В Туле – единственное натуральное поле в РПЛ
Руководитель «Арсенала» Гурам Аджоев заявил, что в российской премьер-лиге 

единственный полностью натуральный газон остался только на стадионе «Централь-
ный» в Туле.

– Мало кто знает, но наше поле на стадионе «Центральный» осталось единственным 
натуральным из всех стадионов, на которых играются матчи РПЛ в этом сезоне, – ска-
зал Аджоев «СЭ». – Есть одно искусственное поле, у большинства клубов так называемые 
прошитые газоны, когда в натуральную траву вшиваются искусственные волокна, а у нас 
поле естественное на 100 процентов. Совсем скоро мы начнем работы по возведению 
еще одной арены на территории «Центрального». Это будет небольшой полноценный 
стадион с освещением, парковочными местами, трибунами на 1,5 тысячи мест и полем 
с подогревом. Там будет проводить свои домашние матчи молодежная команда «Арсе-
нала», а также команды нашей академии. Данный проект уже прошел все согласования.

Чалов дебютировал в чемпионате Швейцарии
Вчера нападающий Федор Чалов впервые выступил за «Базель» в чемпиона-

те Швейцарии. Его команда сыграла вничью со «Сьоном» (3:3) в домашнем мат-
че 20-го тура. Российский форвард, перешедший в швейцарский клуб на правах 
аренды из ЦСКА, вышел в стартовом составе, голевыми действиями не отметил-
ся, получил желтую карточку, а на 89-й минуте был заменен. (ТАСС)

Йовичич уехал в Австрию
«Урал» и австрийский ЛАСК достигли соглашения о трансфере полузащитника 

Бранко Йовичича. 28-летний сербский футболист уже покинул расположение коман-
ды из Екатеринбурга, сообщает пресс-служба российского клуба.

Йовичич перешел в «Урал» в 2020 году из «Црвены Звезды». За это время он про-
вел 30 матчей.

«Урал» расторг контракт с Ибрахимаем
«Урал» объявил о расторжении контракта с полузащитником Иллдреном Ибра-

химаем. Соглашение с 26-летним косоваром прекращено по обоюдному согласию 
сторон.

Ибрахимай выступал за «Урал» с января 2021 года. Он провел 12 матчей и не от-
личился результативными действиями.

Лучшие игроки Европы– 
Левандовски и Де Брейне, 
лучшая команда – «Реал»
Ассоциация европейских спортивных изданий определила символическую 
сборную национальных чемпионатов континента по итогам января

ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Чемпионат Европы. Финал

Только серебряные
Португалия – Россия – 4:2 (Томаш Пасу, 19. Ко-

элью, 27, 32. Варела, 40 – Соколов, 10. Афа-
насьев, 13).

Обыграв Украину в полуфинале, Рос-
сия вышла в финал на Португалию 
и выдала практически образцовый 

первый тайм: Португалия большую часть 
первой половины не угрожала воротам Пу-
тилова, а вот нашей команде удавались ре-
зультативные атаки.

Открыл счет Соколов, который здорово 
принял мяч спиной к воротам, развернул-
ся и ударом с левой в нижний угол пробил 
голкипера Андре Соузу. Спустя три минуты 
хорошая комбинация удалась Антошкину 
и Афанасьеву – Соуза снова не смог спра-
виться с ударом в нижний левый угол.

Португалия в полуфинале с Испанией то-
же проигрывала 0:2, но смогла перевернуть 
встречу и выйти в финал. Такой же сцена-
рий ей удалось реализовать и вчера: в кон-
цовке первого тайма и во втором португаль-
цы забили четыре гола.

Команда Сергея Скоровича откровен-
но развалилась, потеряла концентрацию, 
в действиях стало больше нервозности. Пор-
тугалия же умеет вытаскивать такие матчи, 
чувствуя надлом у соперника.

В последние минуты Россия при позици-
онных атаках использовала дополнитель-
ного полевого игрока – впервые на турни-
ре тренеру пришлось рисковать и остав-
лять ворота без голкипера. Но это решение 
не помогло сравнять счет и спасти игру – на-
оборот, на последних секундах потеря мяча 
привела к четвертому голу в пустые ворота.

Пожалуй, самый странный эпизод слу-
чился в моменте со вторым пропущенным 

голом: Андре Коэлью с аута мощно пробил 
по воротам Путилова, а вратарь зачем-то 
попытался отразить мяч. В мини-футболе 
голы после прямых ударов с аута не засчи-
тывают, но из-за касания Путилова Россия 
пропустила по правилам. Не тронь голки-
пер мяч, наша команда сохранила бы пре-
имущество.

Сборная России впервые на турнире 
оказалась в роли проигрывавшей и испра-
вить положение за оставшиеся девять ми-
нут не смогла. Это первое поражение нашей 
команды на турнире – и именно оно лиши-
ло сборную золота.

Для России это уже пятый подряд прои-
гранный финал Евро. 23 года сборная не мо-
жет завоевать главный трофей – мы уступа-
ли Испании, Италии, а теперь и Португалии.

Ну а португальская команда выиграла 
все главные трофеи трех последних боль-
ших турниров: Евро-2018, ЧМ-2021 и Ев-
ро-2022. На протяжении последних четы-
рех лет ей нет равных.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Полуфиналы

Украина – Россия – 2:3 (Серый, 16. Абакшин, 35 – 
Соколов, 2. Афанасьев, 15. Ниязов, 31). Нереа-
лизованный пенальти: Шотурма (Украина), 38 
(вратарь).

Португалия – Испания – 3:2 (Бруну Коэлью, 29, с пе-
нальти. Зики, 32, 39 – Рауль Гомес, 1. Чино, 13).

Матч за 3-е место

Испания – Украина – 4:1 (Мельядо, 11. Солано, 18. 
Бойис, 31. Адольфо, 32 – Чернявский, 17).

Россия упустила золото чемпионата Европы, 
не удержав победный счет в финале

Форвард «Баварии» Роберт Левандовски AFP

Вчера. Амстердам. Португалия – Россия – 4:2. Эрик против Паулиньо AFP
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Искреннюю любовь к КХЛ  
уже не вернуть
Руководство лиги приняло решение не доигрывать регулярный чемпионат

Кузнецов зажег на Матче звезд
Российский форвард «Кэпиталз» забил гол и помог своей команде выиграть миллион долларов

Отыскать положительный момент 
можно где угодно. В этом пла-
не у КХЛ не все печально. Плей- 

офф, самая лучшая часть сезона, прой-
дет в  полном объеме. Осталось до-
ждаться формальности – утверждения 
вынесенного предложения советом 
директоров лиги. Однако после ново-
стей последних недель ни в чем нель-
зя быть уверенным на сто процентов. 
Относиться к КХЛ как к серьезной и хо-
тя бы частично самостоятельной орга-
низации у меня совсем не получается.

Противоречивые шаги, путаные 
объяснения, игнорирование собствен-
ного регламента – полный «джентль-
менский набор». Полное отсутствие 
уважения к своему же продукту дис-
кредитирует лигу больше всего. Это 
прямой путь к ее девальвации в гла-
зах клубов, игроков, зрителей, спон-
соров. Их сейчас предали. Как, напри-
мер, четко объяснить нынешнюю по-
зицию минскому «Динамо», которое 
лишилось восьми домашних матчей? 

Про болельщиков, покупавших абоне-
менты и ходивших в ледовые дворцы, 
несмотря на все ограничения, забыли 
совсем.

Сложно понять, что происходит за 
кулисами и какой очередной сюжет 
придумает руководство КХЛ. Больше 
всего раздражают отсутствие после-
довательности, а также время и по-
рядок принятия ключевых решений. 
Им предшествуют не самые позитив-
ные слухи о том, что за всем стоит па-
ра человек, которым президент лиги 
Алексей Морозов ничего возразить не 
в силах.

Последний матч до олимпийской 
паузы проведен 14 января, когда почти 
все команды получили выходные. Не- 
ужели понадобилось целых три недели 
для того, чтобы сформулировать внят-
ное предложение о том, каким образом 
будет продолжен сезон?

Объяснение, опубликованное на 
официальном сайте КХЛ, местами от-
дает издевательством над здравым 
смыслом. Лично мне бросился в гла-
за следующий кусок: «Продолжается 
пандемия, существует риск заражения 
игроков в оставшихся матчах регуляр-
ного чемпионата, так как предстояло 
бы совершить перелеты в разные го-
рода». Всего несколько дней назад хок-
кеисты, о здоровье которых так забо-
тится лига, радовали в своих соцсетях 
свежим видом, отдыхая на роскошных 
пляжах Мальдив и  Эмиратов.

Еще одна примечательная но-
вость вышла на сайте КХЛ чуть рань-

ше. Она с воодушевлением встрече-
на в Уфе и с жутким разочаровани-
ем – в Казани. Спустя три месяца лига 
отменила вердикт о технаре для «Са-
лавата Юлаева» по итогам несостояв-
шейся встречи с «Трактором». Глубо-
ко сомневаюсь, что функционерам по-
требовалось столько времени, чтобы 
окончательно разобраться в не самой 
тяжелой ситуации. Дело не в «восста-
новлении попранной справедливо-
сти». Хитрый финт позволил уфимцам 
подняться на третье место на «Вос-
токе» и ускользнуть от противостоя-
ния в первом раунде с «Авангардом». 
Играть с «Сибирью» куда лучше, чем 
бодаться с действующим обладателем 
Кубка Гагарина.

Еще хуже выглядит этот расклад, ес-
ли, как меня уверяют авторитетные со-
беседники, задачу столкнуть лбами «Ак 
Барс» и «Авангард» решал совсем не 
«Салават», а люди, обладающие адми-
нистративным ресурсом. Полгода на-
зад отнесся бы к такому предположе-
нию как к бреду безумца. Череда по-
следних событий заставляет считать 
этот вариант вполне реалистичным. 
Видели и не такое. 

Наверное, привыкнуть и смирить-
ся можно со всем. Искренней любви 
к КХЛ уже не вернешь. Это главный вы-
вод из произошедшего. 

Полуфиналы

Столичный – Тихоокеанский – 6:4
Центральный – Атлантический – 8:5

Финал

Столичный – Центральный – 5:3

В эти выходные в  Лас- 
Вегасе на домашней 
арене «Голден Найтс» 

состоялся 66-й в истории 
звездный уик-энд НХЛ, 
который из-за пандемии 
не проводился два года. 
В субботу лучшие игроки 
приняли участие в раз-
личных конкурсах на ма-
стерство, а вчера ночью 
они сыграли в  матчах 

сборных дивизионов.
Каждая встреча проходи-

ла в формате «три на три» и со-
стояла из двух периодов по де-

сять минут. Из российских хок-
кеистов в Неваду отправились 
голкипер Андрей Василевский, 
а также нападающие Евгений 

Кузнецов и Кирилл Капризов.
Серьезно относиться к таким 

играм нельзя, но это неотъемле-
мая часть истории лиги. В Се-
верной Америке помешаны 
на любой статистике и ведется 

подробный подсчет очков и ре-
кордов даже на Матчах звезд. 

Лучший бомбардир уик-эндов – 
Уэйн Гретцки, который в 18 играх 

набрал 25 (13+12) очков, а Горди Хоу 
чаще всех принимал участие – 23 раза.

Среди россиян по этому показателю ли-
дирует Александр Овечкин. Он мог при-
ехать на восьмой Матч звезд в карьере, 
но попал в ковид-протокол. Вместо него 
в Лас-Вегас отправился Том Уилсон, кото-
рый в матче между Столичным и Тихооке-
анским дивизионами открыл счет, причем 
сделал это с передачи Кузнецова.

Официальный Twitter «Вашингтона» 
мгновенно отреагировал на этот гол и на-
писал, что Том – лучший снайпер в лиге. 
Раз уж приехал вместо Овечкина, то дей-
ствительно нужно держать марку. Забавно, 
что местные болельщики никого так сильно 
не освистали, как Уилсона. Фанаты «Вегаса» 
хорошо помнят финал Кубка Стэнли-2018, 
да и поклонники других клубов также не 
сильно любят задиристого канадца. Впро-
чем, ему такой теплый прием ни капли не 
испортил настроения, а лишь раззадорил.

Команда Кузнецова одержала победу 
в первом полуфинале со счетом 6:4, а гол-

кипер Фредерик Андерсен играл так, словно 
ему пообещали, что процент сейвов пойдет 
в статистику регулярного чемпионата. Не се-
крет, что вратарям в развлекательных встре-
чах труднее всего. Мало кто хочет выставлять 
себя цирковым клоуном и ради потехи пропу-
скать все, что летит в створ. Датчанин был се-
рьезно настроен и в одном из эпизодов здоро-
во остановил скоростного Коннора Макдэвида.

В каждом случае голкиперы менялись по-
сле десяти минут, а в матче между Централь-
ным и Атлантическим дивизионами Кэм Тэл-
бот совершил шикарный сейв. Если бы вруча-
ли приз за лучшее спасение вечера, то вратарь 
«Миннесоты» точно стал бы его обладателем.

Василевский пропустил три шайбы после 
12 бросков, но зато выдал шикарную переда-
чу на Остона Мэттьюса, правда, тот умудрил-
ся испортить эпизод и попал в перекладину. 
В итоге их команда проиграла со счетом 5:8. 
В составе соперника больше всех провел на 
льду Кирилл Капризов, который отметился 
двумя результативными передачами. На па-
ру с Алексом Дебринкэтом у них получился 
хороший розыгрыш.

В финальном противостоянии победу со 
счетом 5:3 одержал Столичный дивизион, 
а Кузнецов смог забить. Результативная пере-
дача в этой атаке на счету голкипера Андерсе-
на, который совершенно не хотел проигрывать.

Лучшим игроком турнира признан Клод 
Жиру. 34-летний форвард «Филадельфии» на-
брал 4 (3+1) очка и стал обладателем автомо-
биля. Команда Столичного дивизиона полу-
чила традиционный приз Матча звезд НХЛ – 
миллион долларов. Зачастую эти деньги идут 
на благотворительность, но такие акции не 
всегда афишируются. Не факт, что и Жиру 
оставит машину себе. В 2015 году Александр 
Овечкин не стал лучшим игроком уик-энда, 
но получил авто и подарил его детской школе 
из Северной Вирджинии.

Хоккейный праздник в Неваде официаль-
но завершен. Уже во вторник лига вернется 
к привычной рутине и продолжит регулярный 
чемпионат. Матч звезд, может, и не стал вы-
дающимся, но все игроки получили хорошую 
эмоциональную разрядку. Лучше всего о сво-
их выходных в Лас-Вегасе высказался главный 
тренер «Голден Найтс» Питер Дебур: «Вынуж-
ден признаться, но сегодня у меня небольшое 
похмелье». Он, как никто другой, знает, что все 
произошедшее в Лас-Вегасе там и остается.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

СОСТАВЫ

АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
Андрей Василевский (вратарь, Тампа)
Джек Кэмпбелл (вратарь, Торонто)
Расмус Далин (защитник, Баффало)
Виктор Хедман, (защитник, Тампа)
Остон Мэттьюс, (нападающий, Торонто) – капитан
Патрис Бержерон, (нападающий, Бостон)
Джонатан Юбердо, (нападающий, Флорида)
Дилан Ларкин, (нападающий, Детройт)
Стивен Стэмкос, (нападающий, Тампа)
Брэди Ткачак, (нападающий, Оттава)
Ник Сузуки, (нападающий, Монреаль)

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
Фредерик Андерсен, (вратарь, Каролина)
Тристан Джарри, (вратарь, Питтсбург)
Адам Пелек, (защитник, Айлендерс)
Зак Веренски, (защитник, Коламбус)
Клод Жиру, (нападающий, Филадельфия) – капитан
Себастиан Ахо, (нападающий, Каролина)
Джейк Гюнтцель, (нападающий, Питтсбург)
Джек Хьюз, (нападающий, Нью-Джерси)
Крис Крайдер, (нападающий, Рейнджерс)
Евгений Кузнецов, (нападающий, Вашингтон)
Том Уилсон, (нападающий, Вашингтон)

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
Юусе Сарос, (вратарь, Нэшвилл)
Кэм Тэлбот, (вратарь, Миннесота)
Роман Йоси, (защитник, Нэшвилл)
Кэйл Макар, (защитник, Колорадо)
Джо Павелски, (нападающий, Даллас) – капитан
Кайл Коннор, (нападающий, Виннипег)
Алекс Дебринкэт, (нападающий, Чикаго)
Назем Кадри, (нападающий, Колорадо)
Кирилл Капризов, (нападающий, Миннесота)
Клейтон Келлер, (нападающий, Аризона)
Джордан Кайру, (нападающий, Сент-Луис)

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
Тэтчер Демко, (вратарь, Ванкувер)
Джон Гибсон, (вратарь, Анахайм)
Алекс Пьетранджело, (защитник, Вегас)
Коннор Макдэвид, (нападающий, Эдмонтон) – капитан
Леон Драйзайтль, (нападающий, Эдмонтон)
Джордан Эберле, (нападающий, Сиэтл)
Джонни Годро, (нападающий, Калгари)
Адриан Кемпе, (нападающий, Лос-Анджелес)
Джонатан Маршессо, (нападающий, Вегас)
Тимо Майер, (нападающий, Сан-Хосе)
Марк Стоун, (нападающий, Вегас)
Трой Терри, (нападающий, Анахайм)

Капризов превратился в Овечкина
В ночь с пятницы на субботу состоялось мастер-шоу Матча звезд НХЛ

Первый день звездного уик-энда всегда ярче – конкурсы запомина-
ются намного больше, чем игра на прокатах с разгромным счетом 
во второй день. В этом году ожидалось участие сразу четырех рос-

сийских хоккеистов – Кирилла Капризова, Евгения Кузнецова, Андрея Ва-
силевского и Александра Овечкина, но последний попал в ковид-протокол 
и не добрался до Лас-Вегаса. Впрочем, на Матче звезд его все же вспомнили.

Капризов, дебютировавший на таком уик-энде, скинул с себя свитер 
«Миннесоты», под которым оказался свитер «Вашингтона» с восьмым но-
мером и фамилией «Овечкин» на спине. Получил от Кузнецова шлем с вось-
мым номером и поехал реализовывать буллит. Жюри, правда, не оценило 
трюк Кирилла – кто-то вообще выставил «6».

Намного лучше отнеслись к мастерству Тревора Зеграса, который с за-
вязанными глазами исполнил настоящий шедевр. Правда, возникают со-
мнения: а он точно ничего не видел?

Конкурс на самого быстрого игрока – классический, и ничего но-
вого тут не придумаешь. Выиграл Джордан Кайру из «Сент-Луиса», 
а вот Кузнецов занял последнее место, уступив победителю чуть боль-
ше секунды.

Организаторы подготовили и парочку новых челленджей, а самым яр-
ким стал своеобразный покер – участникам нужно было выбивать карты. 
Куда лучше классического соревнования на точность. Ах да, оно потом то-
же состоялось.

Самым ярким моментом у вратарей стал буллит Криса Крайдера, ко-
торый он исполнил в стиле Никиты Кучерова. Пострадал Андрей Василев-
ский, но на пару с Джеком Кэмпбеллом из «Торонто» он отбил по девять 
бросков и принес победу команде Атлантического дивизиона.

Отдел хоккея

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 44 32 4 8 183–129 68
2. Нэшвилл 46 28 4 14 144–125 60
3. Миннесота 41 28 3 10 161–120 59
4. Сент-Луис 44 26 5 13 153–121 57
5. Даллас 43 23 2 18 129–131 48
6. Виннипег 42 18 7 17 120–128 43
7. Чикаго 46 16 7 23 112–156 39
8. Аризона 45 11 4 30 99–169 26

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 46 27 3 16 158–137 57
2. Лос-Анджелес 47 24 7 16 136–130 55
3. Анахайм 48 23 9 16 141–137 55
4. Калгари 42 23 6 13 136–104 52
5. Эдмонтон 42 23 3 16 142–138 49
6. Сан-Хосе 46 22 4 20 126–142 48
7. Ванкувер 46 20 6 20 115–126 46
8. Сиэтл 46 15 4 27 121–159 34

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 47 32 5 10 194–139 69
2. Тампа-Бэй 46 30 6 10 157–130 66
3. Торонто 42 29 3 10 153–112 61
4. Бостон 43 26 3 14 131–120 55
5. Детройт 47 20 6 21 130–162 46
6. Баффало 45 14 7 24 117–157 35
7. Оттава 40 14 4 22 110–136 32
8. Монреаль 44 8 7 29 99–172 23

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 42 31 2 9 147–98 64
2. Рейнджерс 47 30 4 13 145–122 64
3. Питтсбург 46 27 8 11 154–124 62
4. Вашингтон 47 25 9 13 152–130 59
5. Коламбус 43 20 1 22 136–159 41
6. Айлендерс 39 16 6 17 93–105 38
7. Филадельфия 45 15 8 22 113–152 38
8. Нью-Джерси 45 15 5 25 126–163 35

ЗАВТРА
3.00 Оттава – Нью-Джерси
3.00 Торонто – Каролина

Время московское.

МНЕНИЕ

МИХАИЛ  
ЗИСЛИС

НХЛ планирует провести Кубок мира в Италии  
в 2024 году и поехать на Олимпиаду-2026 

По информации двукратного олимпийского чемпиона Игоря Ларионова, НХЛ рассчи-
тывает провести Кубок мира в феврале 2024 года вместо Матча звезд.
При этом планируется, что турнир пройдет в Италии, как и Олимпиада 2026 года, на ко-

торую лига собирается отпустить хоккеистов, отметил Ларионов в прямом эфире на сайте 
Первого канала.

По данным Ларионова, владельцы клубов дали предварительное добро для этого, а летом 
это решение должно быть утверждено советов директором НХЛ.

«Очень интересная новость. Событие, которое мы ждем многие годы. Предварительное 
согласие между НХЛ и профсоюзом игроков есть. В июне он будет ратифицирован ИИХФ.

Кубок мира состоится в феврале. И пройдет в Италии. Им интересен рынок в Европе.
Думаю, будет восемь команд. Но пока точно не знаю», – сказал Ларионов в эфире Перво-

го канала.
Напомним, что НХЛ планировала отпустить хоккеистов на Олимпийские игры в Пекине, од-

нако из-за сложной ситуации с коронавирусом лига отказалась от этой идеи. Последний раз игро-
ки НХЛ участвовали в Олимпиаде в 2014 году в Сочи. Последний Кубок мира состоялся в 2016-м.

ИГОРЬ РАБИНЕР

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Лучшим игроком турнира признан Клод Жиру. 
34-летний форвард «Филадельфии»  
набрал 4 (3+1) очка и стал обладателем  
автомобиля

Болельщикам придется смириться с досрочным завершением регулярки Федор Успенский «СЭ»

Суббота. Лас-Вегас. Евгений Кузнецов –  
один из лидеров команды Столичного дивизиона

Reuters
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ЗВЕЗДОЧЕТ ИЛИ АСТРОЛОГ

С утра пошли какие-то новости то ли о звездочете 
в составе сборной, то ли об астрологе. Не разберешь. 
Говорят, что Илья Ковальчук очень сильно удивлялся 
по поводу этих сообщений, а потом решил все свалить на 
меня.

– Шаман в команде? Если только Алексей Шевчен-
ко, – вдруг сказал он.

Я в эти вещи не верю, но отлично помню, как однаж-
ды Олег Знарок на полном серьезе говорил, что форми-
рует тройки по дате рождения.

– Нельзя знак воды и знак огня вместе ставить, – объ-
яснял он. – Они же друг друга гасить будут.

Я, кажется, просто кивал, немного ошарашенный. 
Так вот, о шаманах и астрологах в сборной говорили весь 
день, а в Сети появлялись фотографии «звездного» ге-
роя вместе с Игорем Есмантовичем, Кириллом Фастов-
ским, Олегом Знарком.

Жамнова на тех снимках не было. Да и, судя по все-
му, тренер был удивлен темой.

– Да какой еще шаман-то, объясните хотя бы, – про-
сил он в микст-зоне после тренировки.

А что мы ему могли объяснить, если сами не до кон-
ца понимали? Впрочем, от тренера это звучало искрен-
не. Только вот за минуту до этого Арсений Грицюк слиш-
ком быстро ответил, кто он по гороскопу. Не задумывал-
ся ни на секунду. Словно у него в последнее время это 
не первый раз спрашивают.

ДВУСТОРОНКА

Жаль, но игра с Латвией не состоялась. Отсутствие 
выставочных матчей перед серьезным турниром – про-
блема всех участников. Можно сколько угодно прово-
дить двусторонки – это не даст никаких результатов.

– Ребята к друг другу привыкли, они знают всех 
по КХЛ, – перечислял недостатки Жамнов. – Плюс нет 
возможности проверить себя в условиях, когда соперник 
не дает времени для принятия решений.

– Единоборств нет, – добавил я.
– И это тоже, – кивнул тренер. – Очень плохо.
Если какие-то гороскопы и существуют при форми-

ровании сборной, то на них плюнули во время двусто-
роннего матча. Если с самого начала я еще старался вни-
мательно следить за звеньями, смотреть на то, что про-
исходит, то в перерыве услышал крик Алексея Кудашова:

–  Звено Андронова остается в  красных майках, 
остальные меняются.

Счет к этому времени был в пользу одной из команд, 
а как потом считать, было совершенно непонятно, ведь 
и вратарей поменяли.

Но первые четыре шайбы в игре пропустил Алек-
сандр Самонов. Иван Федотов же тащил все. Но у не-
го в команде играли два номинально первых звена, так 
что тоже не самый объективный показатель. Да и в од-
ной команде было 15 хоккеистов, а в другой – 12. На лед 
не выходили голкиперы Тимур Билялов и Дмитрий Шу-
гаев.

– Держать четырех вратарей на такой трениров-
ке не было смысла, – объяснил Жамнов. – Но вообще 
по голкиперам – к Сергею Наумову. Я даже не могу ска-
зать, кто начнет турнир.

Рискну предположить, что мы видели первую пару 
вратарей на стартовый матч турнира. Только вот в ка-
кой форме полевые игроки – не совсем понятно. И это-
го не знает никто, включая тренера.

Но он ответил на вопрос об Андрее Кузьменко. На-
падающий, начав двусторонку в звене «черных», во вто-
рой половине перешел в основной состав. Если в пер-
вой части игры у него немногое получалось, то потом 
он заметно добавил.

ТРОЙКИ

– Мы сейчас ищем лучшие сочетания, – говорил 
Жамнов. – Даже по поводу каких-то полных троек лучше 
скажем 8 февраля, за день до первого матча. Но вы ви-
дите, что изменения происходят. Сегодня опять Ники-
ту Гусева посмотрели рядом с Вадимом Шипачевым.

– Армейскую тройку зачем разбили? – спрашиваю. – 
Их же приглашали ради того, чтобы они играли вместе.

– Посчитали, что в других звеньях они будут прино-
сить больше пользы. Мы ищем баланс в звеньях. Что-
бы не было перекосов не только в сторону атаки, но 
и в сторону обороны.

Слово «баланс» Жамнов произносил за 18 минут не-
однократно. Он сказал о балансе и когда спросили об 
Александре Кадейкине.

– В том звене у нас играет Владимир Тка-
чев, – объяснял тренер. – Он может и с краю 
сыграть.

Что бросилось в глаза на тренировке? Дми-
трий Воронков выглядит лишним в звене с Тка-
чевым и Павлом Карнауховым. То ли не знает, 
что ему делать. То ли он там лишен каких-то 
привычных функций. То ли Алина Загито-
ва отвлекала на трибуне. Но вообще Воронков 
и в чемпионате КХЛ в этом году не слиш-
ком-то заметен. Может быть, ему не хва-
тает настоящих соперников, чтобы по-
казать свою агрессию.

Неожиданно неплохо выглядел Ар-
тур Каюмов – самая спорная фигура 
в составе. Но парень старается изо всех 
сил, отрабатывает в меньшинстве, не-
сколько раз делал отличные перехваты.

ЛИДЕРЫ

Первую шайбу в  игре забросил Грицюк. 
С форвардом «Авангарда» неожиданно угадали, 
правда, посмотрим, что будет, когда он появится 
против датчан. Но хоккеист в этом году столько пе-
режил! Дания против него выходит или «Амур» – 
все едино. В начале сезона его едва не отправили 
в фарм-клуб, чтобы он выступал в ВХЛ. А сейчас 
Арсений уже в Пекине.

– А я хотел бы, чтобы Грицюк брал на себя еще 
больше ответственности, – заявил позже Жамнов. – 
Видно, что у него очень много таланта, но пока в ка-
ких-то ситуациях он тушуется.

Грицюк подтвердил то, что еще недостаточно 
раскован.

– На некоторых ребят в этой команде я еще 
в детстве смотрел с восхищением, а сейчас с ни-
ми на льду. Так что мне еще надо время, чтобы ос-
воиться.

Еще было заметно, что Никита Гусев не отошел 
от своей североамериканской поездки. То есть видно, 
что он многое умеет, но почему-то весь свой арсенал 
не показывает. Гусев и в СКА после возвращения то-
же начал не очень хорошо. Разбежится, наверное. Ему 
надо безоговорочно доверять, но вряд ли такое отно-
шение он получит в национальной команде. А Вади-

ма Шипачева было и видно, и слышно. Настоящий ка-
питан, который уже управляет не хуже, чем тренер-
ский штаб.

В воскресенье тренировку отменили, а уже се-
годня прилетят Артем Анисимов и Сергей Плот-
ников. Хорошо, если им сразу разрешат начать 
работу, но с этими тестами никакой гарантии 
нет.

Между тем выяснилось, что в сборной ни-
кто не следит за тем, как наша команда со-
блюдает ограничения.

– Два ваших хоккеиста на открытии бы-
ли без масок и выложили фото, – пожалова-
лись Жамнову.

– Ну что я могу сделать, – развел он ру-
ками. – Плохо. Но не буду же я за масками 
следить.

Нет, на это у него точно сил не хватит. Надо 
разбирать тренировки, анализировать, искать 
варианты. А там уж как звезды сойдутся.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО
Пекин

ПЕКИН�2022 // ХОККЕЙ

Есть ли в сборной шаман?

Кузьменко не сыграет на Олимпиаде

Нападающий сборной России Андрей Кузьменко 6 февраля покинул расположение национальной команды в Пекине.
«Андрей Кузьменко покидает расположение сборной ОКР в связи с полученным повреждением, которое не позволяет напа-
дающему полноценно принимать участие в тренировочном процессе. Тренерский штаб благодарит Андрея за работу и же-

лает скорейшего восстановления», – говорится в сообщении пресс-службы ФХР.
ИВАН ШИТИК

Неожиданно неплохо выглядел Артур Каюмов – 
самая спорная фигура в составе. Но парень старается 
изо всех сил, отрабатывает в меньшинстве, 
несколько раз делал отличные перехваты

Специальный корреспондент «СЭ» – о подготовке сборной России к первому матчу Олимпиады

Можно ли бороться с США?
Американские хоккеистки ожидаемо разгромили наших девушек

США 5
РОССИЯ 0

1:0, 1:0, 3:0

Голы: Хэрмон – 1 (бол., Найт, Брандт), 12:29 – 1:0. 
Найт – 1 (Хэрмон, Койн), 28:51 – 2:0. Зам-
винкль – 1, 43:57 – 3:0. Комфер – 1, 46:15 – 4:0. 
Карпентер – 3 (Кессел, Хэрмон), 48:44 – 5:0.

Вратари: Хэнсли – Сорокина (Гредзен, 48:44).
Штраф: 6–14.

Броски: 62 (19+17+26) – 12 (2+4+6).
Судьи: Нурми, Хак.
5 февраля. Пекин. Укэсун Спортс Центр.

Разжиться очками на женском хок-
кейном турнире против США или 
Канады – большое достижение. 

Финская команда, которую небезос-
новательно относят к претендентам 
на медали (читайте: бронзу), отлете-
ла от «Кленовых» 1:11. Болельщики, 
включившие женский хоккей только 
из-за Олимпиады, ехидно посмеются 
над проигравшими. Подумают: готови-
лись ли они вообще к соревнованиям? 
Предлагаю отставить скепсис. Канад-
ки и американки задают тренды среди 
девушек с клюшками. Уровень их сбор-
ных недосягаем для соперников. По-
ка объективная, пусть и печальная, ре-
альность такова: конкурировать с се-
вероамериканскими командами очень 
сложно.

Российскую сборную перед Олим-
пиадой подкосил ковид. Из-за поло-
жительного теста пропустит Игры-2022 
Илона Маркова, которая осталась в Рос-
сии. Перед началом турнира главный 
тренер Евгений Бобарико потерял еще 
шесть девушек. Диана Фархутдинова, 
Ангелина Гончаренко, Ольга Сосина, 
Екатерина Николаева, Лиана Ганеева 
и Людмила Белякова сели на каран-
тин. Из-за кадрового голода на матч 
со Швейцарией тренеры выставили 
двенадцать нападающих и шесть за-
щитников. Тем не менее россиянки 
одержали важную во всех смыслах по-
беду над соперником, с которым, ско-
рее всего, и сыграют в четвертьфинале 
(5:2). В матче с американками верну-
лась в состав Ангелина Гончаренко – 

тем самым наша команда перешла 
на семь защитников.

Встреча с США началась с ожида-
емого доминирования девушек в си-
ней форме. Все передачи они отдавали 
точно в клюшки, спокойно контроли-
ровали шайбу и кружили в атаке. Вра-
тарю российской команды Марии Со-
рокиной с первых смен пришлось нес-
ладко. Американки быстро переводили 
игру в зону соперника и растягивали 
оборону. Россиянки под давлением су-
етились, спешили с передачами. Шайба 
почти не держалась у наших девушек. 

А превосходство в «физике» и скоро-
сти сложно компенсировать тактикой.

Без подвигов Сорокиной американ-
ки могли уйти на первый перерыв с ку-
да большим счетом. США забили толь-
ко в большинстве и реализовали один 
из 19 бросков в створ. Все, что получи-
лось у сборной России, – несколько раз 
затащить шайбу в чужую зону. А самый 
опасный момент создали на послед-
них секундах, когда забег Анны Шохи-
ной к воротам США прервала сирена 
на перерыв.

Картина на льду не сильно изме-
нилась во втором периоде. Шайба ча-
ще держалась в зоне россиянок. Соро-
кину проверяли бросками из разных 
позиций. Переход из обороны в ата-
ку у команды Бобарико складывался 
чуть лучше. Об этом в том числе гово-
рит прогресс по броскам: два за пер-
вые 20 минут и четыре – за второй. 
Непросто пришлось нашим девушкам 
в меньшинстве. Мало того что амери-
канки отлично владели шайбой, так 
еще и могли быстро менять сочетания 
за счет ближней скамейки. Россиянки 
выстояли, а единственный гол пропу-
стили в равных составах. К Сорокиной 

никаких претензий. Хиллари Найт под-
ставила клюшку под бросок от синей 
линии и дезориентировала голкипера.

Наша сборная держалась до третье-
го периода. Россиянки не использовали 
большинство, а уже в равных составах 
американки продолжили издеваться 
над Сорокиной. За половину третьего 
периода хоккеистки США организова-
ли еще три шайбы. Заметно, что и Со-
рокина, и защитники подустали. После 
того как Александра Карпентер сдела-
ла счет 5:0, тренерский штаб решился 
на замену голкипера.

В воротах появилась 17-летняя Дарья 
Гредзен. Только в марте ей исполнится 
18. Моложе Дарьи на турнире лишь фин-
ка Санни Вананен – ей 16 лет. Голкипер 
«Бирюсы» дебютировала на Олимпиаде, 
и сразу – против мощной американской 
сборной. За 11 минут она справилась 
со всеми бросками, причем соперни-
цы создали немало моментов у ее во-
рот. Дебют Гредзен – наша маленькая 
победа. Вратари российской команды 
заслуживают отдельных комплиментов.

Ждем, что к следующим матчам вый-
дут с карантина остальные девушки. 
Помощь той же Ольги Сосиной при-
дется очень кстати в важных играх. 
Из группы россиянки выходят автома-
тически. Все матчи первого этапа мож-
но расценить как подготовку к плей-
офф, где права на ошибку уже не будет.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

ПЯТНИЦА
Россия – Швейцария – 

5:2

СУББОТА
США – Россия – 0:5

СЕГОДНЯ
7.10 Россия – Канада

Время московское.

ПЕКИН�2022 // ХОККЕЙ. Женщины

В воротах появилась 17-летняя Дарья 
Гредзен. Только в марте ей исполнится 
18. Моложе Дарьи на турнире лишь финка 
Санни Вананен – ей 16 лет

 Вчера. Пекин. Андрей Кузьменко Reuters

У нашей женской команды впереди встреча с самым мощным соперником – Канадой AFP
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В полутора секундах от золота
В субботу сборная России по биатлону взяла бронзовые медали в смешанной эстафете

Шквальный ветер превратил субботнюю эста-
фету в рулетку. В удачливость россиян из-
начально верилось слабо. Почему-то микст 

на главных турнирах у нас обычно не складывается. 
А тут еще сильнейшие квартеты из Норвегии, Шве-
ции, Франции, которые по именам гораздо круче 
нашего.

Но это была все-таки не совсем рулетка. Каждый 
из нашей четверки сделал максимум и в решающий 
момент не дрогнул. Вот Ульяна Нигматуллина на 
старте взяла на стойке все три дополнительных па-
трона. Любой промах отправлял ее на штрафной круг 
и после неидеальной «лежки» в принципе лишал нас 
шансов на медали.

ЛОГИНОВ СДЕЛАЛ ВСЕ

Но Ульяна выстояла, закрыла. И передала эстафе-
ту Кристине Резцовой пусть в минуте от лидеров из 
Норвегии, но всего в 30 секундах от медалей. У Кри-
стины началась своя лотерея. В ней она не выигра-
ла – круг на «стойке» все-таки был получен. Но Рез-
цова не была бы Резцовой, если бы не боролась как 
лев за каждый миллиметр трассы. В итоге на мужские 
этапы Логинов отправился седьмым, в той же мину-
те от лидеров. Молодец, Кристина!

Тройка лидеров решилась, по сути, на третьем эта-
пе. Там воспряли из праха, благодаря Тарьею Бе, по-

сле двух штрафных кругов от девчонок норвежцы, 
зато провалились шведы. Французы, пожалуй, един-
ственные стабильно держались впереди. А команда 
ОКР, благодаря чудо-стрельбе Логинова, вообще вы-
шла в лидеры!

По сути, именно Саша сделал эту эстафету. Безу-
пречная по такому ветру стрельба (всего два допа на 
«стойке») плюс сумасшедший ход. На передачу он 
привез Латыпову целых 17 секунд преимущества! Бог 
знает, что творилось в этот момент в душе у тренеров 
и самого Эдика. Мог ли он всего пару недель назад, 
сидя на карантине, предположить, что первым уйдет 
на заключительный этап олимпийской эстафеты?

РАЗБОРКИ С БЕ И ФРАНЦУЗОМ � 
КРУТОЙ МОМЕНТ ОЛИМПИАДЫ

Вообще, круто и символично, что на этой Кови-
диаде финишировал у нас именно Латыпов. Чело-
век, который только что на себе испытал все преле-
сти карантина и ежедневного тестирования. Десять 
дней крутил велотренажер в номере и гадал, сбудет-
ся ли его олимпийская мечта. А потом его по бюро-
кратическим причинам не хотели даже пускать во-
время в Пекин, и чтобы пробраться сюда, Эдик вме-
сте с федерацией собрали тонну справок.

Еще пару недель назад в Антерсельве Латыпов был 
со стрельбой очень на «вы». Это и неудивительно, 

для биатлониста такого уровня в разгар сезона каж-
дый день простоя – это критично. Но в этой эстафете 
именно от стрельбы зависело слишком много. И Ла-
тыпов взял и в тяжелейших условиях отстрелял во-
обще лучше всех в команде.

Но вместе с ним на финишный участок отправи-
лись француз Фийон Майе и норвежец Йоханнес Бе. 
Самая сильная компания, какая вообще на данный 
момент бывает на планете. Эдику не привыкать раз-
рывать всех финишным рывком. Это мы видели да-
же в Антерсельве, просто тогда на кону стояло совсем 
не олимпийское золото.

Латыпов сделал все, что мог. Этот финиш пока – 
самый красивый момент Олимпиады, наравне с се-
ребряным рывком Натальи Непряевой в лыжах. Ка-
кая гонка, какой азарт! Эдик принес нам бронзу, но 
это тот случай, когда она правда дороже золота. Каж-
дый в этой эстафете прошел через многое перед тем, 
как здесь оказаться.

Ульяну Нигматуллину еще осенью не хотели ви-
деть в команде на Кубке мира. Кристина Резцова год 
назад стала мамой и героически сама готовилась 
к сезону. Логинов вообще прошел к этой награде та-
кой путь, что можно книгу написать. Про Эдика и так 
все понятно. Для каждого из них эта медаль – первая 
олимпийская в карьере. И мы теперь точно верим – 
не последняя!

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Не спешите с медальными планами
Россия едва не выиграла золото в первый же день биатлонных стартов, но не исключено, что на этом все и закончится

Первая же биатлонная гонка получи-
лась зашкаливающей. Вплоть до за-
ключительной стрельбы Россия лиди-

ровала. Да что там, даже убегал на послед-
ний круг Эдуард Латыпов первым. Увы, там 
его «съели» космические Йоханнес Бе и Кан-
тен Фийон-Майе.

НА ЛИЦАХ 
СЧАСТЬЯ НЕ БЫЛО

В итоге получилась невероятная развяз-
ка: у нас есть медаль, однако вместе с ней – 
чувство досады. Точно могло быть лучше. 
На один доппатрон меньше – и кто уже зна-
ет, как все повернулось бы. Тот самый слу-
чай, когда перед стартом на бронзу согласи-
лись бы без колебаний, но теперь, после фи-
ниша, на все сто радоваться не получается.

Вот и наши ребята были в миксте и на 
пресс-конференции немного потерянны-
ми. Говорили про то, что эта бронза уже 
сродни победе. Но на лицах счастья не бы-
ло. Да и улыбок особо. Дожили. Не устраивает 
цвет медали в биатлоне. Вот и Юрий Камин-
ский не скрывает амбиций: «Хотелось бы зо-
лота», – сказал он после микста, рассуждая 

о дальнейших планах на Олимпиаду. Все это, 
с одной стороны, радует. А с другой – может 
сыграть злую шутку. Завышенные ожидания 
часто работают против. Примеров – масса. 

ФАВОРИТЫ ДЕЛИТЬСЯ 
НИ С КЕМ НЕ ПЛАНИРУЮТ

Готовы ли биатлонисты к тому, что те-
перь от них в каждой гонке будут ждать ме-
далей? Вот сейчас Логинов провел гениаль-
ный этап. Реально – выдающийся. Но при 
этом на него уже не было особого прессин-
га. Россия была далеко. Седьмая! Ну, не по-
лучилось бы у Александра – кто ему хоть 
что-то бы сказал? Вот и пошел на все день-
ги. Рисковал. И сорвал куш. Сумеет ли по-
вторить, когда будет что терять? Хочется ве-
рить. Но практика показывает, что получа-
ется не всегда. Как раз по этой причине его, 
собственно, передвинули с четвертого этапа 
в эстафетах на менее валидольный третий.

У девушек в смешанной эстафете не по-
лучилась стрельба. А без нее ловить вооб-

ще нечего. Латыпов не просел, но и не блес-
нул. И сам потом сказал, что пока еще чув-
ствует себя не так же хорошо, как, например, 
в декабре. Хотя с каждым днем становит-
ся лучше.

То есть нет никаких гарантий, что наши 
биатлонисты будут в Пекине жечь напал-
мом. Да и вообще хоть чем-то. Давайте еще 
раз: на прошлом чемпионате мира у нас бы-
ла всего одна медаль. Да, сборная становит-
ся сильнее, но ждать глобального проры-
ва за год не стоит. Бегут все те же люди. Ну, 
плюс Кристина Резцова. И Йоханнес, кото-
рый весь сезон катал вату, или, наоборот, 
блиставший Фийон-Майе уже дали понять: 
на главный старт они приехали за большим 
урожаем и делиться ни с кем не планируют.

Сейчас нам стоит порадоваться медаль-
ному началу, но не надо обольщаться. Лучше 
быть темными лошадками и приятно удив-
лять, чем ждать вала медалей, а потом ра-
зочаровываться.

* Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Смешанная эстафета дебютировала на Олимпиадах в 2014 году и тра-
диционно тяжело дается нашим спортсменам. В Сочи россияне заня-
ли четвертое место (а потом были исключены из протокола из-за до-

пинг-скандала с участием Ольги Зайцевой), а в Пхенчхане были только девяты-
ми. За всю историю проведения смешанных эстафет на чемпионатах мира 
и Олимпиадах наша сборная выиграла всего шесть медалей, три из которых 
пришлись на 2005 и 2006 годы, когда каждая страна могла выставить более од-
ной команды.

Сборная России в смешанных эстафетах 
на чемпионатах мира и Олимпиадах

Год Турнир Место Состав Место
2005 ЧМ Ханты-Мансийск Пылева, Ишмуратова, Черезов, Круглов (Россия-1) 1-е
   Богалий, Зайцева, Чепиков, Рожков (Россия-2) 2-е
2006 ЧМ Поклюка Богалий-Титовец, Чепиков, Мальгина, Круглов (Россия-2) 1-е
   Анисимова, Черезов, Гусева, Чудов (Россия-1) 16-е
2007 ЧМ Антерсельва Мальгина, Гусева, Чудов, Ярошенко 9-е
2008 ЧМ Эстерсунд Слепцова, Неупокоева, Круглов, Ярошенко 3-е
2009 ЧМ Пхенчхан Слепцова, Зайцева, Черезов, Чудов 5-е
2010 ОИ Ханты-Мансийск Романова, Зайцева, Чудов, Черезов 4-е
2011 ЧМ Ханты-Мансийск Слепцова, Зайцева, Устюгов, Черезов 6-е
2012 ЧМ Рупольдинг Вилухина, Слепцова, Малышко, Шипулин 5-е
2013 ЧМ Нове-Место Зайцева, Вилухина, Шипулин, Малышко 6-е
2014 ОИ Сочи Зайцева, Вилухина, Гараничев, Шипулин 4-е*
2015 ЧМ Контиолахти Романова, Подчуфарова, Цветков, Шипулин 10-е
2016 ЧМ Хольменколлен Шумилова, Юрлова, Гараничев, Шипулин 7-е
2017 ЧМ Хохфильцен Подчуфарова, Акимова, Логинов, Шипулин 3-е
2018 ОИ Пхенчхан Кайшева (Нигматуллина), Акимова, Бабиков, Елисеев 9-е
2019 ЧМ Эстерсунд Павлова, Юрлова-Перхт, Малышко, Логинов 4-е
2020 ЧМ Антерсельва Старых, Юрлова-Перхт, Елисеев, Логинов 6-е
2021 ЧМ Поклюка Логинов, Латыпов, Миронова, Кайшева (Нигматуллина) 9-е
2022 ОИ Пекин Нигматуллина, Резцова, Логинов, Латыпов 3-е

* Позже сборная России была дисквалифицирована.

Полторы секунды, отделившие Эдуарда Латыпова от Йоханнеса Бе, – ми-
нимальный проигрыш российской микст-эстафеты за последние годы. После 
ЧМ-2006 наши спортсмены всего трижды проигрывали чемпионам менее ми-
нуты. В 2017 году выигравшие бронзу Ольга Подчуфарова, Татьяна Акимова, 
Александр Логинов и Антон Шипулин отстали от французов на три секунды, 
а в 2020-м Ирина Старых, Екатерина Юрлова-Перхт, Матвей Елисеев и Александр 
Логинов вошли в минуту в последний момент.

Смешанные эстафеты 
на чемпионатах мира и Олимпиадах

Год Место Место Победитель Отставание
2005 Ханты-Мансийск  1-е (Россия-1) Россия-1 -
   2-е (Россия-2)  +7,3
2006 Поклюка  1-е (Россия-2) Россия-2 -
  16-е (Россия-1  +6.55,8
2007 Антерсельва  9-е Швеция +2.18,0
2008 Эстерсунд  3-е Германия +1.02,9
2009 Пхенчхан  5-е Франция +1.09,5
2010 Ханты-Мансийск  4-е Германия +1.42,1
2011 Ханты-Мансийск  6-е Норвегия +3.08,4
2012 Рупольдинг  5-е Норвегия +1.27,7
2013 Нове-Место  6-е Норвегия +1.26,5
2014 Сочи  4-е Норвегия +1.47,4*
2015 Контиолахти 10-е Чехия +2.00,2
2016 Хольменколлен  7-е Франция +1.32,9
2017 Хохфильцен  3-е Германия +3,2
2018 Пхенчхан  9-е Франция +2.14,8
2019 Эстерсунд  4-е Норвегия +1.32,4
2020 Антерсельва  6-е Норвегия +59,4
2021 Поклюка  9-е Норвегия +2.11,4
2022 Пекин  3-е Норвегия +1,5

* Позже сборная России была дисквалифицирована.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

 Смешанная эстафета 4х6 км
 1-й этап лежа стоя итог 2-й этап лежа стоя итог 3-й этап лежа стоя итог 4-й этап лежа стоя итог
1. Норвегия Рейселанн +24,4/0+1 (10) +0,5/0+0 (2) 17.18,6 (1) Экхофф +13,6/1+3 (2) +44,3/2+3 (5) +29,8 (5) Т.Бе +46,1/0+0 (4) +24,1/0+3 (6) +21,9 (5) Й.Бе +24,6/0+2 (3) +9,3/0+1 (3) 1:06.45,6/3+13
2. Франция Шевалье-Буше +17,9/0+2 (8) +1.03,4/1+3 (8) +1.25,1 (8) Симон +1.13,1/0+2 (8) +13,9/0+0 (2) 36.01,4 (1) Жеклен 41.11,0/0+0 (1) +5,9/2+3 (4) +17,3 (3) Фийон-Майе +22,5/0+1 (2) +1,9/0+0 (2) +0,9/3+11
3. РОССИЯ Нигматуллина +16,4/0+2 (7) +53,6/0+3 (6) +57,4 (5) Резцова +34,4/0+1 (4) +1.01,6/1+3 (7) +1.00,7 (7) Логинов +58,0/0+0 (6) 47.34,2/0+2 (1) 51.40,4 (1) Латыпов 57.07,2/0+1 (1) 1:02.32,1/0+1 (1) +1,5/1+13
4. Швеция Х.Эберг +8,9/0+2 (5) +7,8/0+1 (3) +44,0 (4) Э.Эберг +35,3/0+3 (5) +29,3/0+2 (4) +15,0 (3) Понсилуома +24,6/0+0 (3) +4,6/0+3 (3) +17,1 (2) Самуэльссон +29,6/0+2 (4) +14,4/0+0 (4) +41,0/0+13
5. Германия Фойгт +57,6/1+3 (17) +2.04,4/1+3 (18) +2.18,5 (15) Херманн +2.24,1/0+3 (12) +1.41,9/0+3 (10) +1.35,7 (10) Долль +2.12,3/0+3 (10) +1.12,5/0+1 (10) +1.19,7 (10) Наврат +1.04,8/0+1 (8) +1.01,8/0+1 (5) +1.05,5/2+18
6. Белоруссия Алимбекова +7,7/0+1 (4) +12,0/0+1 (4) +31,2 (3) Сола +20,7/0+3 (3) +51,2/2+3 (6) +53,4 (6) Лобастов +58,6/0+0 (7) +24,3/0+2 (7) +47,2 (6) Смольский +1.02,3/0+2 (6) +1.03,8/0+2 (6) +1.14,6/2+14 

МНЕНИЕ

ВЛАДИМИР
ИВАНОВ

Награда в нелюбимой 
дисциплине

Суббота. Чжанцзякоу. Эдуард Латыпов, Йоханнес Бе и Кантен Фийон-Майе (слева направо) на последнем огневом рубеже AFP

Расписание олимпийского турнира по биатлону
СЕГОДНЯ
12.00. Женщины. 

Индивидуальная гонка

ЗАВТРА
11.30 Мужчины. Индивидуальная 

гонка

11 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
12.00 Женщины. Спринт

12 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
12.00 Мужчины. Спринт

13 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
12.00 Женщины. Гонка 

преследования
13.45 Мужчины. Гонка 

преследования

15 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК
12.00 Мужчины. Эстафета

16 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА
10.45 Женщины. Эстафета

18 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
12.00 Мужчины. Масс-старт

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
12.00 Женщины. Масс-старт

Время московское.
Первый на финише Йоханнес Клебо, за ним Кантен Фийон-Майе (слева) и Эдуард Латыпов AFP
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На первом же круге Большунов 
упал. Это, конечно, шок – сва-
литься на лыжню в первые же 

10 минут своего выступления на Олим-
пиаде. Но глобально ничего страшного 
не произошло. В глубине пелотона на-
ступил на чью-то палку, упал на спу-
ске, но тут же поднялся. Главное, что 
удалось не повредить инвентарь и да-
же не сильно отстать от лидеров. Уже 
спустя несколько сотен метров Алек-
сандр вернулся на свое место в голов-
ке группы.

Уже после шести километров ры-
вок предпринял финн Иво Нисканен. 
Ничего удивительного, прямо сей-
час – это один из лучших классистов 
мира. С коньком у Нисканена дела 
похуже, поэтому логично, что имен-
но в любимом стиле он попытался 
сделать запас. Большунов тут же пе-
реложился к финну, и вдвоем они 
стали убегать от группы. Для росси-
янина это был идеальный расклад. 
Работать вдвоем легче, чем одному, 
а в коньке Нисканен ему все равно 
не конкурент.

КАЖДЫЙ САМ ЗА СЕБЯ

В группе преследователей получил-
ся интересный расклад. Двое наших – 
Денис Спицов и Артем Мальцев – про-
тив троих норвежцев. Тормозить народ 
в надежде, что Большунов оторвется, 
бессмысленно. Олимпийская трасса 
слишком широкая, чтобы вдвоем или 
даже втроем тут можно было кого-то 
заблокировать. Так что ребята работа-

ли на все деньги. Даже норвежцы Хо-
лунн и Голберг, которые, казалось бы, 
должны были помогать своему лиде-
ру Клебо. Но это Олимпиада, тут каж-
дый сам за себя.

В итоге Спицов, который в этом 
сезоне совершил в классике настоя-
щий прорыв, потащил за собой ви-
кингов Холунна с Голбергом. Большу-
нова с Нисканеном они не догоняли, 
зато случилось главное. Клебо, остав-
шись с этим сумасшедшим темпом 
один на один, стал отваливаться про-
сто на глазах. Таким норвежского ко-
роля мы давно не видели. За несколь-
ко километров он проиграл 1 минуту 
40 секунд, то есть буквально встал! На 
этом о Клебо в этой гонке можно бы-
ло забыть.

НОРВЕЖСКИЙ КОШМАР 
СТАЛ РЕАЛЬНОСТЬЮ

Большунов не стал откладывать 
и на коньке с ходу ушел от Нискане-

на. То же самое и Спицов с норвеж-
цами. Свободный стиль для россия-
нина всегда был коронкой, так что 
Денис словно школьников отцепил 
двух норвежцев и устремился дого-
нять финна. Так казавшийся неве-
роятным норвежский кошмар – без 
медалей в скиатлоне – стал внезап-
но становиться реальностью. Четы-
ре года назад в Пхенчхане, напри-
мер, викинги взяли три первых ме-
ста.

Уже через 2,5 км во главе гон-
ки встали два россиянина – Боль-
шунов и Спицов. Лучшая картинка 
этой Олимпиады! Саша постепенно 
увеличивал отрыв, причем визуаль-
но делал это вообще не напрягаясь. 
Запас у Большунова сейчас, судя по 
всему, огромен. Нужно было бы при-
бавить – он прибавил бы в любой мо-
мент. Словно Тереза Йохауг накану-
не, Большунов даже подумать нико-
му не дал, что победителем может 
быть не он.

По сути, вся коньковая часть 
в  15  км превратилась для Саши 
в один сплошной круг почета. Обыч-
но очень сдержанный, Большунов на 
пункте питания однажды даже пома-
хал кому-то рукой. На спусках улы-
бался и кланялся. Собственно, за па-
ру километров до финиша он впол-
не мог позволить себе снять лыжи 
и бежать бегом. Все равно бы выи-
грал с запасом.

Нужно знать, через что прошел 
Большунов только за последний год, 
чтобы оценить крутость этого мо-
мента. Болезнь, операция, отмена 
всех стартов... Еще месяц назад во-
обще было непонятно, чего ждать от 

Сан Саныча на Олимпиаде. Его лич-
ный тренер Юрий Бородавко вообще 
до Пекина пока не добрался. И вот 
Большунов финиширует на Олимпи-
аде с флагом!

И пусть это флаг ОКР, неважно. 
Большунов закрыл карму, теперь зо-
лотая олимпийская медаль – у него 
в кармане. И что-то подсказывает, 
что это только начало.

ДЕНИС ПОВЕРИЛ В ТО, 
ЧТО ОН СИЛЬНЫЙ

Спицов тоже огромный молодец. 
Денис неудачно начал сезон, даже 
его попадание на Олимпиаду было 
под вопросом. Еще в прошлом сезо-
не он сделал огромный рывок в клас-
сическом стиле, который раньше был 

для него больной точкой. А теперь 
Спицов – абсолютно универсальный 
лыжник, он даже спринты непло-
хо бегает. Не зря на прошлой Олим-
пиаде в Пхенчхане выиграл медаль 
вместе с Большуновым в командном 
спринте.

Это вообще очень непросто: тре-
нироваться в группе, где не ты глав-
ная звезда. Вроде бы трехкратный 
призер Олимпиад, а  вечно в  тени 
Большунова. Денис – открытый па-
рень, он зачастую честно говорил, 
что есть монстры вроде Саши, с ко-
торыми пока непонятно как бороть-
ся. А Елена Вяльбе его за это ругала: 
мол, нельзя даже в мыслях соглашать-
ся, что ты слабее.

В первой же гонке Пекина Спицов до-
казал, что сильнее вообще всех, кроме 
Большунова. Нужно же было еще не побо-
яться идти в отрыв в классике и тащить на 
себе двух норвежцев. А быть слабее толь-
ко Саши – сейчас это почетно как никогда.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
Пекин

Расписание 
олимпийского турнира 
по лыжам
8 февраля 11.00 Женщины. Спринт (с)
  Мужчины. Спринт (с)
10 февраля 10.00 Женщины. 
  Индивидуальная гонка (к), 10 км
11 февраля 10.00 Мужчины. 
  Индивидуальная гонка (к), 15 км
12 февраля 10.30 Женщины. Эстафета, 4х5 км
13 февраля 10.00 Мужчины. Эстафета, 4х10 км
16 февраля 12.00 Женщины. 
  Командный спринт (к)
  Мужчины. 
  Командный спринт (к)
19 февраля 9.00 Мужчины. Масс-старт (с), 50 км
20 февраля 9.30 Женщины. Масс-старт (с), 30 км

Время московское. 
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Феноменальные 
Большунов и Спицов 
разорвали норвежцев

Россияне провели 
невероятную 

гонку и, несмотря 
на падения 

на трассе, заняли 
в скиатлоне две 

верхние ступеньки 
на пьедестале

Трехкратный олимпийский чемпион 
и шестикратный чемпион мира фи-
нишировал на 40-м месте с отстава-

нием в 9 минут и 6 секунд от Александра 
Большунова. «Это полная задница», – ска-
зал Клебо, проходя мимо телевизионщи-
ков из своей страны. В целом же норвеж-
ские лыжники назвали скиатлон в Пеки-
не самой жесткой гонкой в своей карьере. 
Удивлен был даже лучший из них, Ханс 
Кристер Холунн, который взял «деревян-
ную» медаль, став четвертым: «Я просто 
окоченел, и у меня не было сил двигаться».

– Я сбит с толку результатом. Это был 
сценарий, который не мог представить, – 
чтобы между лыжниками оказался такой 
большой разрыв, – отметил знаменитый 
Мартин Суннбю, комментировавший гон-
ку на норвежском ТВ. – Таких отрывов на 
30 километрах мы еще не видели, да еще 
и в масс-старте. Не думаю, что такое мог-
ло бы случиться в низине. Высота сильно 
повлияла на результат. (NRK)

Йоханнес Клебо: 
«Мой результат – 
это полная задница»
Звездный норвежец прокомментировал 
свое неудачное выступление в скиатлоне

На первом же 
круге Большунов 
упал. Это, конечно, 
шок – свалиться 
на лыжню 
в первые же 
10 минут своего 
выступления

Спицов тоже огромный молодец. 
Денис неудачно начал сезон, 
даже его попадание в сборную 
было под вопросом

Еще месяц назад вообще было непонятно, 
чего ждать от Сан Саныча на Олимпиаде. 
Его личный тренер Юрий Бородавко 
вообще до Пекина пока не добрался. 
И вот Большунов финиширует 
с флагом!Скиатлон 15 км + 15 км. Мужчины

 5,1 км 15,0 км 25,0 км Итог
 1. Александр Большунов Россия +2,3 (4) +0,9 (2) 1:03.57,3 (1) 1:16.09,8
 2. Денис Спицов Россия +4,5 (9) +29,6 (3) +57,6 (2) +1.11,0
 3. Иво Нисканен Финляндия 13.45,9 (1) 39.36,6 (1) +1.47,6 (3) +2.00,2
 4. Ханс Кристер Холунн Норвегия +1,1 (2) +38,1 (4) +2.34,3 (4) +2.30,9
 5. Пал Гольберг Норвегия +3,2 (6) +39,7 (5) +3.02,4 (8) +2.52,5
 6. Виллиам Поромаа Швеция +6,6 (15) +1.08,8 (8) +2.59,8 (5) +2.53,9
 9. Артем Мальцев Россия +2,0 (3) +1.34,1 (10) +3.47,9 (13) +3.54,8
36. Алексей Червоткин Россия +11,0 (25) +2.38,4 (30) +6.47,4 (33) +8.49,7
40. Йоханнес Клебо Норвегия +3,4 (7) +1.39,5 (11) +6.13,8 (32) +9.06,0

Йоханнес Клебо Getty Images

Вчера. Чжанцзякоу. Финиш Александра Большунова AFP



117 февраля 
2022 год

Победная пресс-конференция Алексан-
дра Большунова проходила буднично. Он 
рассказывал о вкладе отца в его успехи, 

о жене Анне, о перипетиях скиатлона. Взор-
вал спокойную обстановку вопрос Натаниэ-
ля Херца – журналиста из США. Он работает 
на FasterSkier.

– Некоторые наши читатели задаются вопросом: 
учитывая бэкграунд российской команды, являет-
ся ли ваше выступление здесь чистым? Что бы вы 
им ответили?

Большунов от удивления попросил задать 
вопрос еще раз. Потом выдал пламенный мо-
нолог:

– Олимпийским чемпионом просто так не ста-
новятся, на протяжении последних лет я доказы-
ваю свою силу в каждой гонке, всегда показываю 
достойные результаты, борюсь до конца. Что ка-
сается допинга, то, когда я слышу эти слова, ме-
ня реально немного выворачивает, я не прием-
лю это. Даже слышать об этом не хочу! Для ме-
ня это что-то не сопоставимое со спортом. Здесь 
находятся чистые спортсмены, которые регуляр-
но тестируются и постоянно заполняют прило-
жение АДАМС, в котором указывают свое место-
положение.

Задавать такие вопросы в нашу сторону – не-
правильно. Такой результат не сваливается с не-
ба, за ним стоят годы тренировок. Если вы хотите 
посмотреть, как мы тренируемся, то приезжайте 
и смотрите, это реально тяжелые тренировки. По-
сле того как вы посмотрите, как мы тренируемся, 
у вас такие вопросы отпадут. 

ЭТО СДЕЛАНО ОТ ЛИЦА АМЕРИКАНЦЕВ, 
КОТОРЫЕ СЛЕДЯТ ЗА ЛЫЖАМИ

После окончания пресс-конференции я разы-
скал Натаниэля. Хотелось понять, что побудило 
его задать именно такой вопрос.

– Я бы не сказал, что это сильно тревожит меня 
лично, – признал Херц. – Но люди, которые чита-
ют наше издание и следят за лыжными гонками, 
хотели бы услышать ответ на такой вопрос. Ду-
маю, они верят, что Большунов чист. Но они зна-
ют и бэкграунд, из-за которого Россия до сих пор 
выступает не под своим флагом. Про эту исто-
рию в Сочи. 

Я не думаю, что у кого-либо есть основания 
обвинять Большунова, однако людям в Америке 
трудно полностью верить всему после того, что 
они видели. А видели они: а) как сегодня Алек-
сандр победил с огромным преимуществом и б) 
большую допинговую историю, которая случи-
лась совсем недавно. Да, не с Большуновым, но 
тем не менее. И поскольку люди думали об этом, 
я посчитал важным дать им услышать мнение 
Большунова на этот счет, ответить им напрямую. 

Как мне кажется, он очень убедительно ответил 
на этот вопрос.

Тренеры сборной США считают, что Большу-
нов чист. Из-за этого возникает двоякое ощуще-
ние: люди хотят верить российскому спортсме-
ну, но не могут полностью делать это из-за не-
давних событий. 

– Вы лично верите, что Большунов чист?
– Я даже не знаю, есть ли у меня собствен-

ное мнение на этот счет. Знаете, моя работа – не 
иметь его. Я должен быть нейтральным. Моя ра-
бота – задавать вопросы от лица всех, кому это 
интересно. Я всего лишь парень, который делает 
это, и мое мнение в данном случае совершенно не 
важно. Это был, можно сказать, коллективный во-
прос от наших читателей. Если бы это интересо-
вало только меня, даже не стал бы поднимать ру-
ку. Но, зная, что мои друзья и другие американцы 
смотрели гонку и задавали тот же вопрос, у меня 
не было никаких сомнений, какую тему затронуть 
на пресс-конференции.

НЕ ВОСПРИНИМАЙТЕ НА СВОЙ СЧЕТ, 
ЭТО ПРОСТО МОЯ РАБОТА

– В России убеждены: вы поступили неправиль-
но. Вопрос был провокацией. 

– Я думаю, у нас разные стандарты того, что 
допустимо для СМИ. В России и США понятия 
журналистики отличаются. По-настоящему про-
вокационное – это что? В нашей системе коорди-
нат правильно задавать много вопросов. 

Знаете, я считаю Большунова прекрасным 
лыжником и незаурядным спортсменом. И по-
этому, на каком-то уровне, мне неудобно спра-
шивать его про допинг. Ведь это предполага-
ет, что я сомневаюсь в его чистоте, хотя у него 
никогда не было положительных тестов. У не-
го должна быть презумпция невиновности. Но 
из-за Сочи-2014 презумпции невиновности да-
ли пинок. 

Знаете, я также освещаю государственное 
управление и политику. И поэтому привык быть 
немного скептичным и задавать трудные вопро-
сы. Так что не знаю. Надеюсь, русские болельщи-
ки не будут принимать это на свой счет. У вас от-
личная страна. Но я просто делаю свою работу, 
понимаете? 

После триумфа российских лыжников в Со-
чи-2014 на марафоне один канадский тренер ска-
зал мне, что это было похоже на читерство. Я за-
дал соответствующий вопрос на точно такой же 
пресс-конференции.

Тогда все просто посмеялись. А что было даль-
ше, вы и сами знаете.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Пекин

ПЕКИН�2022 // ЛЫЖИ

«После марафона 
в Сочи-2014 я задавал 
вопрос о читерстве 
русских, и тогда все 
смеялись…»
Первая же пресс-конференция Александра Большунова 
в Пекине оказалась омрачена вопросом о допинге. 
Задавший его американский журналист 
объяснил «СЭ» свои мотивы

«Никогда такого не было – и вот опять». 
Ушедшая в народ фраза российского 
премьера 90-х Виктора Черномырди-

на – лучшая иллюстрация поведения западных 
СМИ после блестящей двойной победы Алексан-
дра Большунова и Дениса Спицова в скиатлоне 
на Играх-2022.

На пресс-конференции американский журна-
лист Натаниэль Херц из издания FasterSkier.com 
устроил очередную провокацию. Подобное посто-
янно происходило прошлым летом в Токио, мож-
но не сомневаться, что и в Пекине это первый, но 
далеко не последний случай попытки вывести из 
себя атлета из России.

– Некоторые наши читатели задаются вопро-
сом: учитывая бэкграунд вашей команды, явля-
ется ли ваше выступление здесь чистым? Что бы 
вы им ответили? – спросил Херц, «грамотно» при-
крывшись интересами аудитории, типа это не я, 
это народ вопрошает.

Надо отдать должное Большунову – Сан Са-
ныч показал себя отличным тактиком не только 
на трассе, но и в общении с репортерами.

– Олимпийским чемпионом просто так не ста-
новятся, на протяжении последних лет доказы-
ваю свою силу в каждой гонке, всегда показываю 
достойные результаты, борюсь до конца. Что ка-
сается допинга, то, когда слышу это слово, меня 
реально немного выворачивает, я не приемлю 
это. Даже слышать об этом не хочу! – воскликнул 
Большунов. – Для меня это что-то не сопостави-
мое со спортом. Здесь находятся чистые спор-
тсмены, которые регулярно тестируются и посто-
янно заполняют приложение АДАМС, в котором 
указывают свое местоположение.

– Задавать нам такие вопросы – неправильно. 
Такой результат не сваливается с неба, за ним сто-
ят годы тренировок. Если вы хотите посмотреть, 
как мы тренируемся, то приезжайте и смотрите, 
это реально тяжелая работа. После того как по-
смотрите, как мы трудимся, у вас такие вопросы 
отпадут, – заключил Большунов.

Браво, Сан Саныч! Все четко, аргументиро-
ванно, по делу.

Однако наивно полагать, что практика раз-
говоров с нашими чемпионами в таком ключе 
прекратится. В субботу, еще до двойного успеха 
Большунова/Спицова, «отличился» давний русо-
фоб Петер Нортуг, осудивший норвежских лыж-
ниц, принявших поздравления от наших и по-
здравивших с серебром Наталью Непряеву. «Хва-
тит обниматься с этими русскими!» – негодовал 

двукратный победитель Игр в эфире телеканала 
TV2 в момент, когда Наташа заключила в объ ятия 
победительницу Терезу Йохауг. Которая, кстати, 
в свое время отбыла 16-месячную дисквалифи-
кацию после применения крема от ожогов, где 
содержался запрещенный препарат клостебол. 
Между прочим, британская пресса тут же поста-
вила пекинское золото Терезы, великой спор-
тсменки, под сомнение – уж не обошлось ли тут 
без допинга? Не русскими едиными…

Что касается наших атлетов, то представите-
ли США, локомотива информатак на РФ, и их за-
падных партнеров не угомонятся до тех пор, пока 
россияне не перестанут выигрывать. То есть – ни-
когда. У людей какое-то перевернутое сознание, 
они живут словно в королевстве кривых зеркал – 
имею в виду по отношению к России. 

Причем что интересно: лично говоришь 
с американскими, британскими, норвежскими, 
польскими и другими коллегами из-за океана 
и Европы – и видишь нормальных адекватных 
людей. Вовсе не считающих Россию «импери-
ей допингового зла», уважающих и признаю-
щих достижения ее атлетов. Но, как только де-
ло доходит до профессиональной деятельности, 
все меняется на 180 градусов: русские предста-
ют на западных сайтах и телеканалах если не за-
конченными нарушителями правил ВАДА, то как 
минимум теми, кто постоянно должен находить-
ся под подозрением.

Повторю: в душе многие так не считают. Тог-
да что это? Желание оставаться в тренде, задан-
ном ВАДА и руководителями западных стран? 
Стремление хайпануть? Банальное выполнение 
социального заказа? Мол, если мое общество не-
долюбливает россиян, то буду разжигать в этом 
направлении, а не пытаться сблизить позиции. 

«О, спорт, ты – мир!» Какие же правильные 
слова произнес много лет назад отец современ-
ных Олимпиад барон Пьер де Кубертен! И как же 
незаслуженно часто их забывают сейчас. Игры 
призваны не сеять вражду и недоверие, чем с пер-
вых дней в Пекине занялись некоторые СМИ, ата-
ковавшие команду ОКР, а объединять. Верю, что 
здравый смысл возьмет верх. Что отечественные 
атлеты ответят на провокации на спортивных 
площадках. Что на Западе поймут наконец: рус-
ские – не исчадие ада. А умные, честные, воле-
вые и мастеровитые люди, достойные олимпий-
ских побед.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Сан Саныч – лучший 
не только на лыжне
Нападки западных СМИ 
на российских спортсменов продолжаются. 
Но наши научились реагировать

Помимо Александра Большунова, кото-
рый принес первую золотую медаль 
в копилку ОКР на Олимпиаде, героем 

вчерашнего дня стал Денис Спицов. Вместе 
с Александром они разделили пьедестал ски-
атлона и оставили далеко позади норвежцев. 
Сразу после финиша Денис пообщался с жур-
налистами и искренне выдал все, что у него 
сейчас на душе.

ОЖИДАЛ БОРЬБЫ 
ОТ НОРВЕЖЦЕВ

– Все прошло по плану?
– Последние дни подготовки шли просто 

великолепно. Я чувствовал себя прекрасно, 
но, честно сказать, не строил каких-то особых 
планов. Ожидал больше борьбы от норвежцев. 
Рассчитывал, что они не отпустят Саню. Ждал 
поддержки от них, а ее не было. Пришлось ра-
ботать всю классическую часть самому.

– С какой попытки вы убежали от норвежцев?
– Честно, я не преследовал цели убежать 

именно от них. Я пытался залезть в группу 
лидеров. Заметил, что они не держат темп, 
и решил не откладывать до коньковой части.

– На подъеме перед переодеванием вы сде-
лали этот рывок...

– Не заметил, где это произошло. Они 
обычно подкатывались. А тут я не услышал 
дыхания сзади. Быстро переобулся и ушел.

– Тренер Егор Сорин сказал, что вам подска-
зывали – нужно помочь Большунову, притормози 
норвежцев. Действительно такое было?

– Было. Я ответил: «А смысл?» Я сам хотел 
бороться за победу и не отдавать ничего про-
сто так. Мы частенько помогаем Сане как мо-
жем. Сейчас  я сам хотел показать результат.

– По какой причине вы упали незадолго до 
финиша?

– Получился момент, когда накопилась 
усталость и потерялась концентрация. И все 
уже говорили: «Парни, с победой!» Видать, го-
лову вскружило, и я упал. Но это никакой ро-
ли не сыграло. Я рад, что это случилось на по-
следнем круге, а не где-то раньше.

– Когда с  Большуновым был небольшой 
отрыв, не возникло мысли броситься вперед?

– Когда отрыв был 20 секунд, я старался ра-
ботать и догнать Александра. Вера в победу 
у меня такая же была. Неделю назад мы дела-

ли контрольный забег, и я выиграл. Мелька-
ли мысли, что я могу. После второго, треть-
его круга накопилась усталость. Я понял, что 
не в состоянии закрыть просвет, который все 
увеличивался.

ДО СИХ ПОР НЕ ВЕРИТСЯ, 
ЭТО КАКОЙ�ТО СОН

– О чем успели поговорить с Сашей после 
финиша? Какие были первые эмоции?

– И у него, и у меня были одни эмоции – 
до сих пор не верится, как будто это ка-
кой-то сон. Как здорово снова оказаться на 
Олимпийских играх именно там, где надо, 
оказаться рядом на пьедестале.

– Когда поняли, что вы второй, что Иво не 
приближается к вам?

– До последнего старался не думать об 
этом, пока не пересек финишную черту. 
Тренеры поздравляли на последнем кру-
ге, но смотрите, какой момент с падени-
ем случился. Не стоит загадывать наперед.

– Когда финишировали, атмосферу почув-
ствовали?

– Видел Саню с флагом, что он встре-
чал меня. Было очень приятно, очень здо-
рово. Пока идем с опережением графика, я 
бы так сказал. Будем верить в нашу коман-
ду, что это не последняя медаль. Не станем 
загадывать.

– В этом сезоне вы не всегда были доволь-
ны подготовкой лыж. Я правильно понимаю, 
что сейчас все хорошо?

– Да, сервис великолепно отработал. Я бе-
жал на Наташиных (Непряевой. – Прим. 
«СЭ») лыжах, на классических. Они работа-
ли просто великолепно. Сегодня было замет-
но, что они работают лучше, чем у норвеж-
цев. Обычно мы на Кубке мира бегаем где-то 
около среднего. А сейчас просто очень здо-
рово. Мы «садились» на спусках и обгоняли 
народ. Сервис, как и мы, нацеленно готовил-
ся к Олимпийским играм.

– Вам эта трасса подходит?
– Мы вчера с Якимушкиным разгова-

ривали. Он сказал, что верит в меня толь-
ко потому, что трасса очень тяжелая. Я не 
знаю, честно. Круг очень сложный, несмо-
тря на то что там более-менее пологие 
подъемы. Из-за плохого скольжения при-
ходится даже на равнинных участках хо-
дить подъемным вариантом.

– На первой тренировке были снег, метель. 
Какие мысли возникли?

– Были мысли, что отрывов здесь точ-
но не будет. Просто не убежать! А все ока-
залось наоборот.

– У  вас на Олимпиаде больше медалей, 
чем на этапах Кубка мира. Уникальная исто-
рия.

– Я, видимо, такой спортсмен, кото-
рый может собраться в нужный момент. 
Это здорово для меня. Не размениваюсь 
на мелочи.

ДЛЯ МЕНЯ БУДЕТ СПОКОЙНЕЕ, 
ЕСЛИ БОРОДАВКО ОСТАНЕТСЯ 
В КРАСНОЯРСКЕ

– Егор Сорин сказал, что в горах скачет состо-
яние организма. То оно ниже плинтуса, то нет. 
Повезло, получается?

– Повезло, что была ранняя акклиматиза-
ция. Дня три назад тяжело каталось. Самочув-
ствие было не очень. Слава богу, что все здо-
рово получилось.

– Было ли какое-то предчувствие?

– Нет. Только думал о том, что мы накану-
не поздравляли Непряеву. Она взяла медаль 
в первой же гонке. Гора с плеч. Теперь кайфуй 
от Олимпиады, катайся в свое удовольствие. 
Надеюсь, что у нас будет так же.

– На Олимпиаде нет вашего тренера Юрия 
Бородавко…

– Юрий Викторович иногда может настро-
ить на гонку, но сейчас он сделал все что мог. 
Ничего не изменить. Мы покажем то, на что 
готовы. Лишняя психологическая нагрузка 
сейчас не нужна.

– Пусть остается в Красноярске?

– Для меня, честно, так спокойнее. Бывает, 
что Бородавко иногда перегружает.

– Непряева сказала, что серебряная медаль – 
программа-минимум. У  вас тот же самый 
настрой?

– Честно, пока не могу сказать. В скиатло-
не это была программа-максимум. С таким 
Большуновым сложно бороться. Дальше по-
смотрим.

– А в гонке на 15 километров с раздельным 
стартом есть вариант бежать?

– В планах не было, наверно, не будем 
ничего менять. Там ребята целенаправлен-
но готовятся к гонке. Пусть дальше трени-
руются.

– Главный тренер сборной Елена Вяльбе гово-
рила, что вам не хватает уверенности в себе.

– Не согласен с ней. Она, наверное, судит по 
моим интервью. А в них я не хочу о себе гром-
ко заявлять. Надеюсь, сейчас Елена Валерьев-
на знает, что я верю в себя!

ВЛАДИМИР ИВАНОВ, 
ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Денис Спицов: «Мы часто 
помогаем Большунову, 
но в скиатлоне я хотел 
сам показать результат»
Серебряный призер Олимпиады-2022 заявил, что в первой гонке 
ожидал большего от норвежцев

Накануне поздравляли Непряеву. Она взяла медаль 
в первой же гонке. Гора с плеч. Теперь кайфуй 
от Олимпиады, катайся в свое удовольствие. 
Надеюсь, что у нас будет так же.

Пока идем с опережением графика, я бы так 
сказал. Будем верить в нашу команду, что это 
не последняя медаль. Не станем загадывать.

Я, видимо, такой 
спортсмен, который 
может собраться 
в нужный момент. 
Это здорово для меня. 
Не размениваюсь 
на мелочи.

Вчера. Чжанцзякоу. Денис Спицов, Александр Большунов и Иво Нисканен (слева направо) Getty Images
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У России 
еще одна бронза
Вчера историческую медаль завоевала наша 19-летняя могулистка 
Анастасия Смирнова. Последний олимпийский пьедестал 
у отечественных фристайлисток был задолго до ее рождения

Фр и ст а й л  н а  Ол и м п и а д е 
в  последнее время считает-
ся медалеемким видом спор-

та. Причем если лыжные гонки и би-
атлон отчасти оккупировали норвеж-
цы, то медали в более экстремальных 
видах достаются спортсменам из Се-
верной Америки. У атлетов из сбор-
ной ОКР на этот раз были проблемы 
с отбором на Олимпиаду – многие не 
смогли поехать на Игры из-за недо-
пуска к квалификационным соревно-
ваниям в США. В конце концов после 
обжалования этой ситуации в Спор-
тивном арбитражном суде в хафпай-
пе поучаствует 15-летняя Александра 
Глазкова. А вот двоих могулистов в со-
ревнованиях мужчин до турнира не 
допустили.

В женском турнире определенные 
надежды были связаны с Анастасией 
Смирновой, которая почти год назад 
на чемпионате мира завоевала брон-
зу, а в 2019 году была четвертой. Те-
перь же Настя ехала выигрывать ме-
даль на Олимпиаде.

СЛОЖНОСТИ 
И ИСТОРИЯ

Для начала в отдельном абзаце сто-
ит вообще рассказать о том, что такое 
могул. У спортсмена есть бугристая 
трасса, которую ему нужно преодолеть 
как можно быстрее. Изначально эти 
бугры, или могулы, образовывались 
естественным путем, когда лыжники 
просто спускались со склонов. Олим-
пийская трасса должна быть длиной 
не менее 250 метров, а на пути у атле-
тов есть трамплины, с которых нуж-
но прыгнуть и выполнить определен-
ные трюки.

По результатам заезда фристайли-
сту выставляется оценка. Она включа-
ет в себя три составляющие – оценка 
за выполнение поворотов (50 процен-
тов), оценка за прыжки (25 процентов) 
и оценка за скорость (25 процентов). 
С последним критерием вроде бы все 
понятно – чем быстрее ты пройдешь 
трассу, тем лучше. Остальное оцени-
вают судьи – пятеро из них смотрят на 
технику выполнения поворотов, при 
этом максимальные и минимальные 

баллы не учитываются, еще двое оце-
нивают выполнение прыжков.

Что главное в качественных по-
воротах? Нужно придерживаться од-
ной траектории, чтобы она была 
как можно прямее; спортсмен дол-
жен использовать закантовку, повто-
рять рельеф трассы, хорошо амор-
тизируя бугры, верхняя часть тела 
не должна делать резких движений. 
В  прыжках оценивается их слож-
ность – можно выполнять сальто, пря-
мые прыжки и вращения и так далее. 

Всего в заезде нужно прыгнуть с двух 
трамплинов.

А теперь об истории могула в Рос-
сии. Мужчины были в этом виде более 
успешными – Александр Смышляев 
в 2014 году завоевал бронзу на Олим-
пиаде в Сочи, а через год взял медаль 
того же достоинства на чемпионате 
мира. И на этом современная история 
могула окончена. В обычном могуле 
призовое место на Олимпиаде сре-
ди женщин досталось в 1992-м Елиза-
вете Кожевниковой (серебро), а через 

два года она же выиграла бронзу. И вот 
спустя 28 лет третье место в Пекине 
заняла Анастасия Смирнова.

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ

В квалификацию Анастасия про-
шла без особых проблем, а в первом 
финале Смирнова заняла 10-ю строч-
ку. Это из 20 участниц, но никакого 
расстройства по этому поводу не бы-

ло – все-таки из первого финала во 
второй проходят 12 человек, так что 
тут важно выбрать нужную стратегию 
и затратить не слишком много сил. 
Еще одна россиянка, Полина Чудино-
ва, стала 16-й, и вот она уже в следую-
щую стадию соревнований не попала.

Баллы в первом финале были до-
статочно скромные – всего 73,76, с та-
ким результатом биться за тройку бы-
ло сложно. Но уже в следующем заезде 
спортсменка из сборной ОКР улучши-
ла свои же баллы (больше 78), чего ей 
хватило для четвертого места. При-
чем добавила она за счет сложности 
прыжков, а не чего-то еще – скорость, 
например, была чуть хуже. Но это то-
же не так важно – главная задача бы-
ла выполнена, Настя оказалась в су-
перфинале. Шестерка лучших боро-
лась за медали в могуле.

Прошлогодний чемпионат мира 
выиграла француженка Перрин Лаф-
фонт, а серебро оказалось у Юлии Га-
лышевой из Казахстана. Но последняя 
в Пекине не смогла закончить высту-
пление во втором заезде и получила 
уж очень маленькую сумму баллов. 
А вот Перрин как раз доехала до кон-
ца, но уступила Смирновой по итогу 
36 сотых балла. Ехала россиянка еще 
медленнее предыдущих заездов, но 
обогнала соперницу по поворотам. 
Американка Оливия Гьяччо и японка 
Анри Кавамура оказались еще ниже. 
Победила австралийка Джакара Энто-
ни, а серебро увозит домой еще одна 
американка, Джелин Кауф. А у росси-
янки – бронза! Историческая, впервые 
с 1994 года на пьедестале в женском 
могуле – представительница России.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Наташа, которая все смогла
Как Непряева шла к первой личной медали Олимпиады

Лидер сборной России Наталья 
Непряева стала второй в олим-
пийском скиатлоне после вели-

кой норвежки Терезы Йохауг. 26-лет-
няя лыжница – наш первый медалист 
Олимпийских игр-2022 среди всех ви-
дов спорта. При этом еще осенью эту 
спортсменку критиковали за лишний 
вес, а в начале зимы – за плачевные ре-
зультаты.

Когда мой коллега Владимир Ива-
нов спросил Елену Вяльбе, как она мо-
жет образно охарактеризовать Наташу 
Непряеву, та ответила: «Царевна Нес-
меяна». Точнее и не скажешь. Непряева 
действительно царевна. Осанка, стать – 

все при ней. Да и про то, что у нее уни-
кальные физические данные, все тре-
неры твердят с детства.

Почему Несмеяна? Наташа не из тех, 
кто гоняется за хайпом и количеством 
подписчиков. Ее Instagram может не об-
новляться месяцами, количество боль-
ших интервью можно пересчитать на 
пальцах одной руки. Не то чтобы она 
бегала от журналистов, нет. Просто Не-
пряева не из тех, кто открыт каждому 
встречному. Зато если уж пустит в душу, 
то крепко и по-настоящему. До сих пор 
перед глазами картинка, как они обни-
мались с девчонками после эстафетной 
бронзы на прошлых Играх, в Пхенчхане.

Костяк той команды: Наташа, Юля 
Ступак, Настя Седова – настоящее трио, 
словно из «Секса в большом городе». 
Все абсолютно разные, но вместе – как 
один кулак.

ЧЕМ БОЛЬШЕ РУГАЮТ � 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ ЛЮБЯТ

Прошлой осенью Непряева неожи-
данно оказалась на первых полосах 
норвежской прессы. И вовсе не из-за 
результатов – на тот момент сезон еще 
даже не начался. Огненное интервью 
тогда дал ее тренер Юрий Бородавко.

– С Натальи спрос особый, все зави-
сит от нее, – сказал тогда Бородавко. – 
Я хочу, чтобы она выросла как спорт-
сменка. Ей нужно побороть свой вес. 
Есть лишнее, которое мешает, но отме-
чу, что это не жир, а мышечная масса, 
которая достаточно сложно убирается.

Скандинавские журналисты были 
шокированы. С расстройствами пище-
вого поведения боролись или борют-
ся прямо сейчас многие лыжные звез-
ды – Фрида Карлссон, Ингвид Эстберг. 
А тут специалист напрямую говорит, 
что спортсменке надо похудеть! За та-
кое тренер на Западе может спокойно 
лишиться работы. Но Непряева с Боро-
давко слишком давно, чтобы настав-
ник не понимал грани, которую пере-
ходить не стоит.

Да и критикует он Непряеву дав-
но, и не только за вес. Елена Вяльбе – 
то же самое, из женской команды она 
так часто не проходится ни по кому, 
как по Наталье. В наших лыжах это ра-
ботает именно так: больше всех руга-
ют тех, кого сильнее любят. Александр 
Легков и Сергей Устюгов не дадут со-
врать.

Еще в декабре Непряева выглядела 
очень тяжело. Не проходила в сприн-
те даже квалификации, в личных гон-
ках не заезжала даже в топ-10. Боро-
давко честно говорил, что не понимает, 
что происходит. И от этого становилось 
еще тревожней.

Все изменилось на «Тур де Ски». Хо-
тя и там Непряева после первой гон-
ки жаловалась на горло и даже дума-
ла сняться. Но именно на многоднев-
ке она в итоге сумела пробить потолок, 
в который упиралась весь сезон. Две 

победы подряд в любимых классиче-
ских гонках вывели ее в лидеры перед 
заключительным подъемом. Там круп-
ной гонщице, как Непряева, мегаслож-
но. Запросто можно проиграть и две 
минуты, и больше.

Но Наташа выстояла и победила! 
Впервые вообще в российской исто-
рии, а теперь имеет все шансы побо-
роться и за победу в общем зачете Куб-
ка мира. Особенно если серебро Пе-
кина – это только начало. Так сезон, 
который начинался провально, стал 

в итоге в любом случае самым успеш-
ным в карьере.

НЕ ПОШЛО С КРАМЕРОМ, 
И ВЕРНУЛАСЬ К БОРОДАВКО

Непряеву не зря считают фанта-
стически одаренной лыжницей. У нее 
уникальное сочетание взрывных ка-
честв, силы и при этом аэробной вы-
носливости. Поэтому Наташа хороша 
как в спринте, так и в марафоне. Та-
ким даже Тереза Йохауг не может по-
хвастаться: спринты она последние го-
ды вообще не бегает.

Но работать с такой спортсменкой 
тоже нужно уметь. Пять лет назад, еще 
до Пхенчхана, Непряева захотела по-
тренироваться с Маркусом Крамером. 
Немецкий специалист тогда только по-
явился в нашей сборной, и в команду 
к нему стояла огромная очередь. Не-
пряеву он взял с огромной радостью 
и сразу заговорил о ее перспективах.

Но сезон в итоге оказался проваль-
ным. Причем настолько, что Ната-
ша вообще чуть ли не хотела бросать 
лыжи. Спасло приглашение в группу 
Юрия Бородавко. Тот, кажется, един-
ственный, кто сумел найти к Непря-
евой подход. А она после неудачного 
эксперимента с Крамером окончатель-

но поняла, что адовые нагрузки Боро-
давко – единственный путь, который 
приведет ее к результату.

А еще мало кто знает, что Непряе-
вых в российских лыжах на самом деле 
две. Есть еще младшая сестра Дарья – 
на данный момент одна из лучших 
наших юниорок. Даша совсем дру-
гая – некрупная и легкая. Она лыжни-
ца скорее бегового, а не силового пла-
на и больше напоминает Терезу Йоха-
уг. Зато амбиции у нее как и положено 
фамилии. «Не хочу, чтобы меня знали 
только как сестру Натальи», – говори-
ла она в интервью.

Что ж, прямо сейчас Непряева-стар-
шая задала очень высокую планку, ко-
торой еще нужно постараться соответ-
ствовать.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
 Пекин

Скиатлон. 7,5 км +7,5 км. Женщины
 3,8 км 7,5 км 12,6 км Итог
 1. Тереза Йохауг Норвегия 11.24,3 (1) 23.04,7 (1) 37.24,1 (1) 44.13,7
 2. Наталья Непряева Россия +2,7 (6) +14,6 (6) +45,4 (3) +30,2
 3. Тереза Штадлобер Австрия +3,8 (9) +19,7 (7) +45,6 (4) +30,5
 4. Кертту Нисканен Финляндия +2,1 (5) +1,0 (2) +44,3 (2) +36,1
 5. Фрида Карлссон Швеция +1,1 (3) +4,3 (4) +46,4 (5) +42,5
 6. Джессика Диггинс США +7,9 (15) +57,7 (10) +1.08,9 (7) +50,5
 8. Анастасия Рыгалина Россия +17,3 (16) +1.11,9 (11) +1.32,2 (9) +1.17,2
11. Татьяна Сорина Россия +4,5 (10) +1.07,5 (13) +2.06,2 (11) +2.17,6
24. Юлия Ступак Россия +6,2 (12) +1.20,0 (16) +3.41,6 (25) +4.13,8

Женщины. Могул.
Спортсменка Квалификация 1 Квалификация 2 Финал 1 Финал 2 Финал 3
 1. Джакара Энтони Австралия 83,75 (1) - 81,91 (1) 81,29 (1) 83,09
 2. Джейлин Кауф США 79,15 (3) - 79,32 (4) 80,12 (2) 80,28
 3. Анастасия Смирнова Россия 73,01 (8) - 73,76 (10) 78,64 (4) 77,72
 4. Перрин Ляффон Франция 81,11 (2) - 79,86 (3) 77,62 (5) 77,36
 5. Анри Кавамура Япония 76,36 (5) - 80,72 (2) 78,84 (3) 77,12
 6. Оливия Джаккьо США 78,11 (5) - 78,37 (5) 77,57 (6) 75,61
17. Полина Чудинова Россия 66,77 (17) 70,93 (5) 70,36 (17) - -
23. Виктория Лазаренко Россия 29,65 (25) 65,77 (13) - - -
24. Анастасия Первушина Россия 59,97 (22) 63,97 (14) - - -

Впервые 
с 1994 года 
на пьедестале 
в женском 
могуле – 
представительница 
России

26-летняя 
лыжница – наш 
первый медалист 
Олимпийских 
игр-2022 среди 
всех видов спорта
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Наталья Непряева с серебряной медалью Reuters

Мало кто знает, что Непряевых в российских 
лыжах на самом деле две. Есть еще 
младшая сестра Дарья – на данный момент 
одна из лучших наших юниорок

В квалификацию 
Анастасия 
прошла 
без особых 
проблем, 
а в первом 
финале Смирнова 
заняла 
10-ю строчку

Анастасия Смирнова на трассе AFP

Вчера. Чжанцзякоу. Анастасия Смирнова Reuters
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Кондратюк стал героем 
командного турнира
После воскресных прокатов сборная России уверенно лидировала 

Сегодня рано утром по московскому времени 
в Пекине должен был завершиться команд-
ный турнир фигуристов. Сдавая этот номер 

в печать, мы еще не знали его итогов. Однако бы-
ло очевидно, что одним из героев соревнований 
в составе сборной России стал Марк Кондратюк, 
опередивший американца Винсента Чжоу в про-
извольной программе. Замена одиночника успе-
ха нашим главным соперникам на этих Играх не 
принесла, а ученик Светланы Соколовской вновь 
показал характер. Более того, глядя на его готов-
ность, невольно задумаешься и о медали лично-
го старта, ведь сейчас Кондратюк проиграл только 
феноменальному Юме Кагияме! Идеальным про-
кат не вышел, но главное, что благодаря ему ко-
манда ОКР оказалась максимально близка к олим-
пийскому золоту.

ТРЕТИЙ НОМЕР СБОРНОЙ ЯПОНИИ 
ВЫСТУПИЛ ЛУЧШЕ 
ХАНЮ И ЧЕНА

Короткие программы оставили в борьбе толь-
ко пять команд из изначальных десяти. Украи-
на и Германия выбыли из-за проблем с тестами 
на коронавирус, Чехия приехала в Пекин с тури-
стическими намерениями, Италия проиграла все 
сама. А вот за сборную Грузии очень обидно. На-
шим соседям не хватило совсем чуть-чуть, что-
бы пройти в следующий раунд. По сути, грузи-
ны набрали равное количество очков с командой 
Китая, но хозяева боролись до последнего, а Мо-
рис Квителашвили с компанией к произвольным 
прокатам оказались в роли зрителей. Не спеши-
те искать здесь двойное дно и предвзятость – все 
по регламенту. Китайцы выиграли один из видов, 
а у победителей всегда решающее преимущество. 
Даром, что оно практически нивелировалось по-
следним местом одиночницы. Говорим спаси-
бо Анастасии Губановой за разрыв в два балла.

Россияне подошли к решающим прокатам 
в статусе лидеров. Тем не менее ничего еще не 
было гарантировано и судьба наших медалей во 
многом находилась в руках Кондратюка. Замену 
мы вполне логично делать не стали, а вот США, 
как и ожидалось, поменяли Нэтана Чена на Вин-
сента Чжоу, японцы дали отдохнуть перед лич-
ным стартом Шоме Уно и выставили молодого 
Юму Кагияму. Вроде бы фавориты ушли, но за-
дача для Марка проще не стала – даже третий 
номер Японии сильнее любого из наших оди-
ночников и вполне может биться за самые высо-
кие места. Страну восходящего солнца чемпион 
мира среди юниоров не подвел, а выступлением 
под «Гладиатора» и вовсе заставил комментато-
ров усомниться, нужен ли этой сборной Юдзу-
ру Ханю. Который до Олимпийской деревни так 
пока и не добрался.

МАРК ПОКАЗАЛ ХАРАКТЕР,
А ЧЖОУ РАЗВАЛИЛСЯ

От Марка не ожидалось сверхчудес. Нужно было 
катать в свою силу и не допускать грубых ошибок, за 
счет запаса в других видах обязательно побеждать 
в мужском одиночном катании от нас никто не тре-
бовал. Но с программой «Иисус Христос – суперзвез-
да» разве будешь замахиваться на маленькие цели? 
Кондратюк, как и в короткой программе, боролся за 
каждый прыжок, и именно за характер его хочется 
похвалить. Прокат идеальным не вышел, но так ли 
это важно? Кагияма все равно в другой лиге. А вот 
Чжоу – нет. Парад недокрутов, «бабочка», и вот мы 
приближаемся к заветной мечте. Винсент – третий, 
и он проиграл не только японцу, но и Марку. А это 
значит, что у нас уже три балла преимущества над 

США! Теоретически американцы еще могут нас до-
гнать, но с учетом парного турнира и произвольной 
девочек золото уже очень и очень близко...

А вот Кондратюк на эмоциях может и за медали 
личного первенства побороться. Конечно, рассчиты-
вать на второй срыв подряд от Винсента будет тяже-
ло, да и японцы в невероятной форме – помимо Ка-
гиямы есть тот же Уно, да и Ханю наверняка побе-
дит как омикрон, так и четверной аксель. А вот Чену 
титул олимпийского чемпиона теперь придется ко-
вать самому, и спуску он не даст. Добавляем еще не-
сколько неожиданных претендентов вроде Мориса 
Квителашвили и Даниэля Грассля, и вот список едва 
ли не из восьми претендентов на медали. Но Марк 
в этой компании лишним точно не выглядит, и ес-
ли ему удастся сохранить такой настрой и форму 
до конца, то случиться может всякое. Но для России 
он уже навсегда герой. Невольно вспоминаешь Ми-
хаила Коляду, который смотрит за этой Олимпиа-
дой по телевизору. Возраст и статус дебютанта – не 
оправдание срывам.

ЭТИ СТАРТЫ НУЖНО ПЕРЕНЕСТИ 
НА КОНЕЦ ОЛИМПИАДЫ

Китай теоретически мог подняться выше, но 
Боян Цзинь справился только с четверным лут-

цем. Этот элемент китаец до сих пор исполняет 
практически лучше всех в мире, только много ли 
в этом толку, когда не получается больше ничего? 
Откровенно грустно смотреть на Канаду, которая 
чудом и судейскими фокусами попала в число пя-
ти сильнейших. Но в любом случае от той золотой 
сборной, которая без вариантов была лучше всех 
в Пхенчхане, не осталось и следа. Спустя четыре го-
да она привозит на Игры Романа Садовского, кото-
рый с трудом докручивает тройные. 

Конечно, изначально в планах на Олимпиа-
ду у Канады был Киган Миссинг, у которого воз-
никли проблемы с тестами на ковид. Но таковы 
реалии, и если у тебя нет резерва, то в битве фи-
гурнокатательных сверхдержав тебе места нет. 
А Миссинг уже сдал отрицательные тесты, летит 
в Пекин на личный старт. Пропуск командных 
соревнований для него даже к лучшему. Зачем 
тратить лишние силы? Поэтому на следующих 
Играх хочется, чтобы командные старты пе-
реместили в расписании к концу Олим-
пиады. Тогда федерациям не придется 
беречь своих лидеров перед борьбой 
за личные медали, а фигуристы смо-
гут выступать с большими эмоциями 
и для души. Особенно это касается 
тех стран, которые объективно на 
медали не претендуют и присут-
ствуют здесь разве что в качестве 
массовки.

РУСТАМ ИМАМОВ

Командные соревнования
 Короткая программа Произвольная программа

Страна Мужчины Результат  Очки Танцы Результат Очки Пары Результат Очки Женщины Результат Очки Мужчины Результат Очки Сумма 
  (место)   (место)   (место)   (место)   (место) 
 1. РОССИЯ Кондратюк  95,81 (3)  8 Синицина/Кацалапов 85,05 (2)  9 Мишина/Галлямов 82,64 (2)  9 Валиева 90,18 (1) 10 Кондратюк 181,65 (2)  9 45
 2. США Н.Чен 111,71 (1) 10 Хаббелл/Донохью 86,56 (1) 10 Кнерим/Фрейзер 75,00 (3)  8 К.Чен 65,20 (5)  6 Чжоу 171,44 (3)  8 42
 3. Япония Уно 105,46 (2)  9 Комацубара/Колето 66,54 (7)  4 Миура/Кихара 74,45 (4)  7 Хигути 74,73 (2)  9 Кагияма 208,64 (1) 10 39
 4. Канада Садовский  71,06 (8)  3 Гиллес/Пуарье 82,72 (4)  7 Мур-Тауэрс/Маринаро 67,34 (5)  6 Скизас 69,60 (3)  8 Садовский 122,60 (5)  6 30
 5. Китай Цзинь Боян  82,87 (6)  5 Ван Шиюэ/Лю Синьюй 74,66 (5)  6 Сюй Вэньцзин/Хань Цун 82,83 (1) 10 Чжу И 47,03 (10)  1 Цзинь Боян 155,04 (4)  7 29
 6. Грузия Квителашвили  92,37 (4)  7 Казакова/Ревия 64,60 (8)  3 Сафина/Берулава 64,79 (6)  5 Губанова 67,56 (4)  7    22
 7. Италия Грассль  88,10 (5)  6 Гиньяр/Фаббри 83,83 (3)  8 Делла Моника/Гуаризе 60,30 (7)  4 Гутманн 58,52 (9)  2    20
 8. Чехия Бржезина  76,77 (7)  4 Ташлерова/Ташлер 68,99 (6)  5 Жукова/Бидарж 56,70 (8)  3 Бржезинова 61,05 (8)  3    15
 9. Германия Фенц  68,64 (9)  2 Мюллер/Дик 63,21 (10)  1 - -  0 Шотт 62,66 (6)  5     8
10. Украина - -  0 Назарова/Никитин 64,08 (9)  2 Голиченко/Даренский 53,65 (9)  2 Шаботова 62,49 (7)  4     8

Камила Валиева: «Я непобедима? 
Не буду отвечать на этот вопрос»

Российская одиночница Ками-
ла Валиева вчера вывела на-
шу сборную на промежуточное 

первое место в командном турнире 
по итогам своей короткой програм-
мы. Чемпионка Европы легко вы-
играла у всех своих конкуренток, про-
демонстрировав большой отрыв по 
набранным баллам. После выступле-
ния при общении со СМИ 15-летняя 
спортсменка была бодра и весела.

Появление Камилы в смешанной 
зоне вызвало настоящий ажиотаж. На 
нее (первую среди российских фигу-
ристов на Олимпиаде) массово пова-
лили американские журналисты. Учи-
тывая то, что отношения между наши-
ми заокеанскими друзьями и нами за 
время турнира обострились, снача-

ла американские журналисты го-
ворили: «Да русские ни за что 

нам не переведут вопросы!» 
Но я решил сделать жест 

доброй воли  – подо-
шел к женщине от USA 
Today, с  которой мы 
закусились из-за под-
держки сборной ОКР 
на пресс-трибуне, 
и предложил помощь.

Вот что из этого 
всего получилось.

– Камила, могли 
выступить лучше?

– Я сделала все 
возможное, что от 

меня зависело. Я 
очень рада, что 
принесла ко-

манде максимальное количество бал-
лов за короткую программу.

– Какие ощущения от проката на 
олимпийском льду?

– Я очень счастлива находиться на 
Олимпийских играх, эта арена очень 
вдохновляет, на ней очень приятно ка-
таться.

– Психологически отличается от дру-
гих соревнований?

– (Мотает головой.)

– Что за жест был в kiss-and-cry?
– Если вы помните, на Кубке Пер-

вого канала после произвольной про-
граммы, когда мы сидели и ждали оце-
нок, вся наша команда сделала этот 
жест вот так. Я решила, что самое вре-
мя повторить.

АПЛОДИСМЕНТЫ 
ГЛАВНЫХ СОПЕРНИКОВ 
ВДОХНОВЛЯЮТ

– Американка Карен Чен даже не 
может представить себе такие элементы, 
которые вы исполнили. Почему в России 
такой уровень?

– Мы тренируемся сами, я не знаю, 
как там тренируются, но мне и нашим 
девочкам этого достаточно.

– Видели, как откатала американка, 
остальные?

– Я особо не слежу за этим.
– То есть мысль не рисковать и пры-

гнуть двойной аксель вместо тройного не 
промелькнула?

– Нет.
– Как состояние по физической готов-

ности, здоровью, готовы ли вы катать про-
извольную?

– По «физике», здоровью все хоро-
шо. (Смеется.)

– В первый день турнира вы болели за 
других ребят, можете рассказать в целом 
про атмосферу, ощущения?

– Много воспоминаний возник-
ло с Кубка Первого канала. Мне было 

очень важно, чтобы другие чувство-
вали поддержку, но я болела только 
за Марка (Кондратюка. – Прим. «СЭ») 
и  Мориса (Кавелашвили.  – Прим. 
«СЭ»). И после этого так вымоталась, 
что решила: у меня еще будет своя 
короткая программа, так что за дру-
гих ребят буду болеть дистанцион-
но. Очень сильно переживала, пото-
му что и наша команда, и Морис у нас 
катается. Много нервов потратила. 
(Смеется.)

– Переживали больше за них, чем за 
себя?

– Ну, собой-то ты можешь управлять, 
а другими – нет. (Смеется.) Поэтому вол-
нуешься.

– Американцы вам аплодировали 
стоя  – наши главные конкуренты. Заме-
тили? Приятно?

– Конечно, это очень приятно. Это 
те же спортсмены, которые понимают... 
Они все-таки тоже фигуристы. (Улыба-
ется.) И мне действительно приятно, 
что всем правда понравилось. Не толь-
ко американцам. Еще команда Канады, 
и еще несколько тоже. Это правда очень 
вдохновляет.

НЕТ СМЫСЛА 
ЗАДУМЫВАТЬСЯ О ВОЗРАСТЕ

– Спали накануне хорошо?
– Нормально... в три утра встала. 

(Смеется.)
– А легли?
– В восемь вечера. Так что удалось 

нормально поспать.

– Извиняюсь, вопрос на английском. 
Вы непобедимы? – спрашивает амери-
канская журналистка.

– Э... Да нет... Я не буду отвечать.
– Расскажите про Олимпийскую 

деревню. Как вам?
– Все хорошо, мне очень нравится. 

Мы живем в одном блоке с нашей ко-
мандой. У нас отдельное здание. По-
нятно, что пересекаемся с девочка-
ми из команды, потому что катаемся 
вместе. Но и с другими спортсменами 
тоже встречаемся. Атмосфера заме-
чательная, обстановка просто чудес-
ная. Если честно, хочется здесь остать-
ся подольше.

– В общем, чувствуется эта атмосфе-
ра, несмотря на весь этот ковид и маски.

– (Утвердительно кивает.)
– Как думаете, почему вы и другие 

российские фигуристки так хорошо пры-
гают четверные? – еще один вопрос на 
английском от американцев.

– (Смеется.) Уже отвечала на это – не 
знаю, как тренируются другие спорт-
смены. Но я знаю, как тренируемся 
мы. И этой подготовки нам хватает, 
чтобы исполнять четверные прыжки.

– Вопрос про возраст. Чувствуете се-
бя на этой Олимпиаде молодой, младше 
остальных? – снова на английском от 
иностранцев.

– Честно... я особо об этом не ду-
маю. Я выхожу и катаю свою програм-
му. Нет смысла задумываться о воз-
расте. Это ничего мне не даст.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
Пекин

Очень счастлива находиться 
на Олимпийских играх, 
эта арена очень вдохновляет.

Американцы смутили лидера нашей женской сборной после короткой программы

США, как и ожидалось, поменяли Нэтана Чена 
на Винсента Чжоу, японцы дали отдохнуть 
перед личным стартом Шоме Уно 
и выставили молодого Юму Кагияму

Расписание личных олимпийских турниров 
по фигурному катанию
 8 февраля 4.15 Мужчины. Короткая программа
10 февраля 4.30 Мужчины. Произвольная программа
12 февраля 14.00 Танцы. Ритм-танец
14 февраля 4.15 Танцы. Произвольный танец
15 февраля 13.00 Женщины. Короткая программа
17 февраля 13.00 Женщины. Произвольная программа
18 февраля 13.30 Пары. Короткая программа
19 февраля 14.00 Пары. Произвольная программа
20 февраля 7.00 Показательные выступления

Время московское.

От Марка 
не ожидалось 
сверхчудес. 
Нужно было 
катать в свою силу 
и не допускать 
грубых ошибок, 
за счет запаса 
в других видах 
обязательно 
побеждать 
в мужском 
одиночном 
катании 
от нас никто 
не требовал

Вчера. Пекин. Марк Кондратюк Reuters

Выступление Камилы Валиевой Reuters
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В пятницу в Пекине прошла церемония от-
крытия Олимпиады.
Я на нее не пошел. Ни секунды не колебался.

Во-первых, холод собачий.
Во-вторых, последний шаттл от медиацентра 

уходил в 17.15 по пекинскому времени, ехать – 
пять минут, а церемония начиналась в 20.00, то 
есть еще 2,45 на морозе – меры безопасности, 
Си Цзиньпин приезжает. Но мне-то до этого ка-
кое дело?

В-третьих, насмотрелся на эти открытия-за-
крытия на всю оставшуюся. В том числе и в том 
самом Пекине. Только на изнуряющей жаре, а не 
на холоде. Я из тех, кто предпочитает первое.

Но главное – в-четвертых.
Что празднуем?
Смотрю на кучу фоток 14-летней давности 

и с трудом верю, что это было. Как в фильме ка-
ком-нибудь фантастическом, когда метеорит по-

падает в Землю, разносит цивилизацию. Ну не до 
такой степени, конечно, но...

Все исчезло.
Пандемия, будь она проклята, унесла не толь-

ко кучу прекрасных людей, но и чувство едино-
го мира.

Мы – в «пузыре». Китайцы – в Китае. И это две 
непересекающиеся прямые. А в 2008-м пили вме-
сте и их рисовую водку, и еще бог знает что.

А сейчас улыбки человеческой не увидишь. Все 
в масках. Как там у БГ: «А ныне, а ныне попрята-
лись, суки, в окошках отдельных квартир. Пол-
зет Козлодоев, мокры его брюки, он стар, он же-
лает в сортир».

До состояния старика Козлодоева, конечно, 
еще предстоит дойти, но суки реально попрята-
лись – теперь за масками. И надо учиться ново-
му искусству – узнавать людей по глазам. А глаза 
становятся все холоднее.

Пекин. Прорезанная форточка в заборе меж-
ду гостиницей и миром, жадные взгляды в окно 
автобуса по дороге к арене. Даже на банальней-
шие многоэтажки.

Просто потому, что нас лишили возможности 
их пощупать. И пусть даже убедиться в их урод-
стве. Но самим. С полным чувством. Не через пре-
зерватив «пузыря». Не делая нас людьми второго 
сорта. Или их – неважно. Кого-то.

Понятно, что проводись Олимпиада в Евро-
пе, такого бы и близко не было. Но и там не са-
хар. Свободы выбора у людей как будто никог-
да и не было.

И везде так – просто со своими нюансами. Об 
Австралии думали, что это оплот истинной демо-
кратии. А потом туда приехал Новак. Как бы вы 
к нему ни относились.

В Китае на Играх либо зрителей нет вообще, 
либо пускают по блатным каналам партийных 

и прочих функционеров. Как у нас на Суперсе-
рию-1972, когда и наши, и канадские игроки во 
время московской части серии поражались без-
молвию вроде как полных трибун.

Права спортсменов, готовившихся к этим 
Играм всю жизнь, попирать, конечно, нель-
зя. Я бы только хоккей перенес, потому что он 
с отказом НХЛ из всемирного превратился в ме-
стечковый. Шедевр Пикассо подменили на тво-
рение уличного портретиста возле Саграда Фа-
милия.

Олимпиада раньше была разговором мира.
А теперь она  – его угрюмое молчание. 

В масках. Как у знаменосцев на церемонии от-
крытия. 

* Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Вообще-то, все ждали на открытии друго-
го парня, который три Олимпиады под-
ряд ходил по стадиону с масляным тор-

сом и флагом Тонга. Пита Тауфатофуа – так на 
самом деле его зовут. Универсальный атлет, ко-
торый не боится морозов (был без одежды даже 
в Пхенчхане при сильно минусовой температу-
ре) и выступает в тхэквондо летом и лыжных 
гонках зимой. Причем абсолютно неважно – 
как. Пита в любом случае – звезда и любим-
чик всего мира. Первым додумался до классно-
го имиджа и не отходит от него вот уже 12 лет.

ПОСТУПОК ОЛИМПИЙЦА: 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ИГР, 
ЧТОБЫ СПАСАТЬ СВОЮ СТРАНУ

Но Тауфатофуа до Пекина не добрался. 
Причем вовсе не из-за ковида, как можно бы-
ло бы предположить. У Пита история дей-
ствительно трагичная, настоящая катастро-
фа. Несколько недель назад на Тонга случи-
лось цунами и извержение вулкана. По силе 
воздействия это примерно как 500 атомных 
бомб, сброшенных американцами на Хиро-
симу. Остров разрушен до основания. Повре-
дился даже оптический кабель, соединявший 
по дну моря Тонга с остальным архипелагом. 
Так островитяне остались не только без крова, 
но и без связи. На восстановление интернета 
и телефона ушли недели. Самолеты туда на-
чали летать буквально несколько дней назад.

Сам Пита уже давно живет и тренируется 
в Австралии, так что очевидцем трагедии он 
не был. Но потерял связь с семьей, много дней 
искал отца, от которого не было вообще ни-
каких известий. Примерно в эти же дни Пите 
нужно было выступать в соревнованиях, что-
бы пройти квалификацию в Пекин в качестве 
лыжника. Он без малейших сомнений отка-
зался. О веселой роли знаменосца тут мень-
ше всего хотелось думать.

Но на самом деле именно смелость Тау-
фатофуа помогла и тут. Не зря же весь мир 
его знает и любит. Пита объявил сбор средств 
жертвам извержения прямо на своей стра-
ничке. На данный момент собрал уже более 
полумиллиона долларов. Параллельно он ор-
ганизовывал доставку на остров хлеба, горя-
чей пищи, искал ночлег для тех, чьи дома бы-
ли разрушены...

– Разве кто-то на моем месте мог бы по-
ступить иначе? – удивлялся Пита в интер-
вью. – Это не поступок олимпийца, это посту-
пок нормального человека. Я уверен, что моя 
страна оправится и станет еще лучше. А я бу-
ду готовиться к Олимпийским играм 2024 го-
да. Париж, жди!

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬ ТОНГОЛЕЗЦА: 
РОДИЛСЯ В КЕНИИ, ВЫСТУПАЛ 
НА ОЛИМПИАДЕ В ТОКИО

В отсутствие Пита весь хайп на церемо-
нии открытия собрал другой знаменосец то-
плес – Натан Крамптон из Американского Са-
моа. Он, собственно, и не скрывал, чью идею 
позаимствовал. Передавал тонгалезцу боль-
шой привет и выразил даже надежду, что в Па-
риже-2024 они прогуляются вдвоем.

Собственно, почему бы нет. Крамптон, как 
и Тауфатофуа, универсальный атлет – высту-
пает и зимой, и летом. Буквально несколько 
месяцев назад на Играх в Токио он бежал сто-
метровку. Финишировал за 11,27 – чемпионка 
России Кристина Сивкова, например, заметно 
быстрее. По нашим меркам у Крамптона при-
мерно уровень кандидата в мастера спорта.

Но для американского студенческого спор-
та он вполне крепкий спортсмен. Выступает 
за свой колледж Принстон, прыгает в длину 
(7,15 м) и тройным. Попасть в сборную США 
у Натана, понятно, никаких шансов не было. 
Но тут он вспомнил о своих полинезийских 
корнях и получил гражданство Американ-
ского Самоа. Хотя в реальности до того в этой 
стране никогда не жил и даже не был.

Отец Крамптона – американский дипло-
мат, так что по миру он поездил прилично. 
Родился в Кении, потом жил в Австралии, 
пока наконец не вернулся в США. А там уже 
и вспомнил о Самоа. Кстати, скелетон для 
Натана – не совсем новая штука. Здесь он 
точно сильнее того же Пита в лыжах. Гоняет 
уже третий год, на уровне Северной Амери-
ки даже выигрывал. Так что по крайней ме-
ре финишировать в Пекине Крамптон име-
ет все шансы. Для скелетониста из Самоа это 
уже неплохо.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

МНЕНИЕ

ИГОРЬ 
РАБИНЕР

(Не)праздник спорта
Олимпиада – больше не разговор мира, а его угрюмое молчание

Крамптон, как и Тауфатофуа, 
универсальный атлет – выступает и зимой, и летом. 
Буквально несколько месяцев назад на Играх 
в Токио он бежал стометровку. Финишировал 
за 11,27 – чемпионка России Кристина Сивкова, 
например, заметно быстрее

Пятница. Пекин. Салют в честь открытия ХХIV зимней Олимпиады Reuters

Обнаженный знаменосец – 
звезда церемонии открытия

Единственный представитель Американского 
Самоа не дал пропасть традиции ходить 
по олимпийскому стадиону без рубашки

Так оригинально и миниатюрно на этот раз выглядит олимпийский огонь Reuters

Тот самый Натан Крамптон из Американского Самоа в «Птичьем гнезде» AFP
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ПЕКИН�2022

Китай может все.
Я смотрю эту церемонию с таким 
восторгом предвкушения, с та-

ким замиранием – будто не большой 
режиссер Чжан Имоу ее ставил, а я сам.

Я смотрю на лучшее, самое респек-
табельное «Птичье гнездо» в мире – 
и забываю обо всем на свете. Забываю 
про карантины. Забываю про ковид, 
который меня самого едва не отпра-
вил на тот свет. Смотрю на Томаса Ба-
ха – и на какую-то секунду не пони-
маю: а что это он в маске по самые оч-
ки? Зачем?

Ах, да...

ПЕКИН � 
КАК ТЫ ЭТО ДЕЛАЕШЬ?

Как же это красиво – с первых се-
кунд! Какое это волшебство – видеть 
такой Китай. Смотришь на салюты, 
прореживающие темное пекинское не-
бо, – и хочется скорее туда. Вдохнуть 
полной грудью. Сорвать маску и смо-
треть, смотреть наверх.

Китай может все!
Китай заставит вас почувствовать 

весну даже сейчас, в начале февраля. 
Мне кажется, я до сих пор не отошел 
от стужи Пхенчхана – на ту церемо-
нию открытия примчался едва ли не 
из самолета. Не успел поддеть ничего 
под куртку, под джинсы. Промерз на 
жизнь вперед.

Наверное, ничего более студеного 
в жизни не было, примерз к креслу – 
но и там заворожило. Забыл обо всем.

Плевать на холод! Китай – как ты 
это делаешь?! Как сдуваешь огром-

ный одуванчик в небо? О чем пишут 
лепестки – не о приближении ли вес-
ны? О чем говорят звуки горна пекин-
ского пионера?

Каждому – о своем. Я гляжу, как под-
нимается китайский флаг, как салюту-
ют их гимну – и чувствую... Догадай-
тесь – что я чувствую?

А вот что. Кто-то из прадедов китай-
цев написал об этом чудо как хорошо. 
Вы только послушайте:

Перед постелью – сияние полной 
луны,

Кажется, что это иней на земле.
Подняв голову, любуюсь полной лу-

ной,
Опустив голову, вспоминаю родину.

БЮСТ ДЛЯ ШИПАЧЕВА 
НА БЕРЕГУ ШЕКСНЫ

Сколько новых героев подарит нам 
этот февраль? Сколько моментов вос-
хищения? Сколько волшебства?

Я жду, жду с нетерпением, когда по-
несут наш флаг Фаткулина с Шипаче-

вым. Если б выбирал знаменосцев – их 
бы и назвал, наверное. Тех, за кого бо-
лею персонально.

Шипачев, тончайший хоккеист мо-
его любимого «Динамо», имеет все 
шансы стать двукратным олимпий-
ским – а это... Вы хоть предоставляе-
те, что это? Встать в один ряд с поко-
лением великих! Чьи имена как му-
зыка!

Прежде дважды Героям Соцтруда 
полагался бронзовый бюст на родине. 
Если у Шипачева все сбудется в Пеки-
не – Череповец вполне может отметить 

бюстом на берегу Шексны заслуги Ва-
дика. Я – за!

А Фаткулина – это уже подвиг! То, 
как она, бедняга, добралась до этих 
Игр, – уму непостижимо. Пережив тя-
желейший ковид, едва могла круг от-
мотать по льду. Задыхалась и страда-
ла. Все это было недавно.

Я знаю, что это, – год прихожу в се-
бя. Фаткулина вывернулась наизнанку. 
Привела себя в форму. Через боль, че-
рез слезы. Когда не веришь уже ни во 
что – даже в себя.

Но в жизни есть место чудесам. Ей 
удалось!

А я красным карандашом отчерки-
ваю тот день, когда Фаткулина выйдет 
на старт. Обвожу еще и еще раз. Буду 
смотреть во все глаза.

ГОЛЫЙ ТОРС СКЕЛЕТОНИСТА

Пять колец де Кубертена, пять кон-
тинентов, сотканные из зимних кри-
сталликов, дарят сладчайшее пред-
чувствие. Я завидую самому себе 
сейчас, именно сейчас. Потому что 
главное счастье – предвкушение сча-
стья...

Я обожаю эти парады спортсме-
нов – это и смешно, и трогательно.

То ли Гана, то ли одна из Гвиней на 
зимней Олимпиаде – уже сказочно. 
А перья на их головах, оккультные же-
стяные круги на груди – как это хоро-
шо, как к месту! Вы прекрасны, друзья. 
Кто-то наверху, отвечающий за удачу, 
не останется равнодушен к таким на-
рядам.

А кто это машет с трибуны крошеч-
ной, как само государство, делегации? 
Кто размахивает флагом со львом? Не 
герцог ли Анри? О, точно. Здравствуй-
те, герцог. Я к вам вот с каким вопро-
сом, пользуясь случаем. Как-то заехал 
между дел в ваше герцогство. Все не 
мог найти, где припарковаться. Одно 
неловкое движение – нарушишь госу-
дарственную границу. Заедешь в Бель-
гию или Германию.

Загнал автомобиль в садик, за рез-
ной палисад – а оттуда выскакивает 
неприятный гражданин. Сразу в крик: 
«Вы что?! Это же министерство финан-
сов!» Думаю, это и был министр. Вы уж 
разберитесь с парковочными местами, 
уважаемый герцог. Да и с министрами. 
А то невмоготу.

Девочка из Киргизии шла одна-
одинешенька – но настолько хорошень-
кая... Оно и к лучшему, что одна. Никто 
не оттеняет, не заслоняет плечом. Лу-
чатся прекрасные глаза. Память на всю 
жизнь – главная минута в жизни! За та-
кую будут болеть не только свои – но 
и король Камбоджи с президентом Син-
гапура. Их восхищенные лица на трибу-
нах говорили только за это.

Венгры идут под Брамса, под искри-
стый чардаш, – и доходит до меня: вот 
она, лучшая музыка для зимней Олим-
пиады! Так же мыслил и звукорежис-
сер – не унял Брамса и после венгров. 
Пустив под те же аккорды исландцев 
и финнов. Ай, красавец.

А Франко даль Фарра из Аргенти-
ны ростом с костромскую каланчу – 
он ли не красавец? Или пританцовы-
вающая делегация Гаити? А олимпий-
цы-чехи, усадившие девчат прямо на 
плечи – и не растерявшие ни одну до-
рогой из тоннеля?

А мексиканцы – с вышитыми че-
репами на груди и плетеными цвета-
ми в прическе девушки-знаменосца? 
Сказка!

А делегация Монако? Таким шля-
пам позавидовал бы и Лев Лещенко. 
Кажется, последний человек в Москве, 
на полном серьезе носящий шляпу.

А монголы в варежках?! Стоит по-
думать «монгол» – кто-то внутри ме-
ня договаривает странным, чужим го-

лосом: «Шуудан». Пусть так. Монго-
лы, я за вас. Даже в хоккее. Если вы 
там есть.

Вроде и удивить сильнее нельзя – 
а кому-то удается! Вот это и есть Олим-
пиада.

Вы посмотрите на этого парня! Кто 
это? Скелетонист из Самоа? Батюшки!

Вышел голым по пояс! На зимней 
Олимпиаде! Вы уж простите – у меня 
словно из порванной торбы высыпа-
лись восклицательные знаки. Но без 
них никуда. У меня спазм по всему те-
лу от восторга, клянусь.

А на поясе-то, на поясе – вы видели 
эти амулеты? Даже на запястье Олега 
Знарка браслетов и магических побря-
кушек меньше, клянусь вам. Хоть пред-
ставить сложно. Этот из Самоа – наш 
человек, духовитый. Когда он выступа-
ет? Тоже подчеркиваю. Посмотрим-по-
смотрим.

Но, что бы ни притачивал к бедрам 
скелетонист из Самоа, казахов не пере-
плюнуть. Казахи – любовь моя. Самая 
нарядная делегация.

ВОЗДУШНЫЙ ПОЦЕЛУЙ 
ДЛЯ СКОБЛИКОВОЙ

Кому-то с  трибун машут герцо-
ги, а нашим – живые легенды! Елену 
Исинбаеву узнаешь по глазам, никакая 
маска не помеха. Самые потрясающие 
глаза в мировом спорте. Попробуйте 
только со мной поспорить. А где-то 
в Москве, в квартире на Таганке пе-
реживает за Фаткулину, воспитанни-
цу челябинской школы своего имени, 
Лидия Скобликова.

Когда-то сидели в кафе. Скобли-
кова улыбалась эсэмэске, протягива-

ла мне винтажный телефон – чтоб то-
же взглянул: «Бабуля, воздушный те-
бе поцелуй!»

Должно быть, сейчас сама 82-лет-
няя Лидия Павловна воздушные поце-
луи шлет через расстояния, через кон-
тиненты Фаткулиной. Тоже вырезала 
из «СЭ» календарь Игр – и отчеркнула 

карандашиком дни выступления своей 
любимицы. Как и я.

...Но кто-то в этой толпе восхища-
ет не только шляпами и амулетами. 
А всем сразу. Душа моя полна востор-
га и почтения.

49-летняя немецкая конькобежка 
Пехштайн, пятикратная олимпийская 
чемпионка. Участница семи Олимпи-
ад. 49! Черт побери, 49 лет! Я только ро-
дился – а вы уже смотрели на мир осоз-
нанно! Знали, чего хотите! Вам было 
два года, Клаудиа Пехштайн!

Клаудиа, вы для меня – главное ли-
цо Олимпиады. После наших, разуме-
ется. А может, и наравне. Воздушный 
поцелуй и вам, frau Pechstein.

Вы идете – и «Птичье гнездо» зами-
рает. Стихают птицы, замирает плане-
та.

Вы делаете то, что сделать невоз-
можно. Это и есть – дух Олимпиады.

Каждый видит что хочет. Кто-то мог 
поехать на эту Олимпиаду – но не по-
ехал. Как старик Байден. Пусть теперь 
локти кусает.

Кто-то ждал парней из НХЛ. Не до-
ждавшись, разочаровался. Теперь не 
желает смотреть олимпийский хоккей 
вообще.

А кто-то предпочитает смотреть 
и наслаждаться.

Как мы с вами.

ЮРИЙ ГОЛЫШАК

Как же это красиво – с первых секунд! Какое это волшебство – 
видеть такой Китай. Смотришь на салюты, прореживающие темное 
пекинское небо, – и хочется скорее туда

Вы идете – и «Птичье гнездо» замирает. 
Стихают птицы, замирает планета.
Вы делаете то, что сделать невозможно. 
Это и есть – дух Олимпиады

Эмоции, которые вызвала 
церемония открытия 
главного спортивного 
события зимы

Пятница. Пекин. Российская делегация – одна из самых многочисленных на Играх в Пекине, более 200 атлетов Reuters

Колоритные эпизоды церемонии открытия 

Главное счастье – предвкушение счастья

ReutersReutersReuters
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Лидеры 
Олимпиады
Страна    Всего

Сегодня 
на Играх 

7 февраля, понедельник

БИАТЛОН
12.00 Женщины. Индивидуальная 

гонка. Наши: Евгения Бур-
тасова, Светлана Миронова, 
Ульяна Нигматуллина, Кри-
стина Резцова. (Россия 1).

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
 4.30 Женщины. Гигантский сла-

лом. Первая попытка. Наши: 
Полина Мельникова, Юлия 
Плешкова, Екатерина Тка-
ченко. (Матч ТВ).

 7.00 Мужчины. Скоростной спуск. 
(Матч Арена).

 9.30 Женщины. Гигантский слалом. 
Вторая попытка. (Матч ТВ).

ДВОЕБОРЬЕ
 9.30 Мужчины. Нормальный трам-

плин. Тренировочные прыж-
ки. Наши: Вячеслав Барков, 
Артем Галунин, Самир Мас-
тиев.

КЕРЛИНГ
 4.05 Микст. Групповой турнир. 

Швейцария – Норвегия.
 Микст. Групповой турнир. Ка-

нада – Италия.
 Микст. Групповой турнир. 

США  – Великобритания. 
(Матч Игра).

 Микст. Групповой турнир. Че-
хия – Китай.

15.05 Микст. 1/2 финала

КОНЬКИ
11.30 Женщины. 1500 м. Наши: 

Елизавета Голубева, Евге-
ния Лаленкова, Елена Сох-
рякова. (Матч ТВ)

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
14.45 Микст. Нормальный трам-

плин. Командные соревнова-
ния. Первая попытка. Наши: 
Ирма Махиня, Данил Садре-
ев, Ирина Аввакумова, Евге-
ний Климов. (Матч Арена).

15.51 Микст. Нормальный трам-
плин. Командные соревно-
вания. Вторая попытка. (Матч 
Арена).

САНИ
11.00 Мужчины. Двойки. Трениро-

вочные заезды. Наши: Ан-
дрей Богданов/Юрий Про-
хоров, Александр Денисьев/
Владислав Антонов.

14.50 Женщины. Первая попыт-
ка. Тренировочные заезды. 
Наши: Виктория Демченко, 
Татьяна Иванова, Екатерина 
Катникова. (Матч Игра).

14.50 Женщины. Вторая попыт-
ка. Тренировочные заезды. 
Наши: Виктория Демченко, 
Татьяна Иванова, Екатери-
на Катникова. (Матч Арена).

СКЕЛЕТОН
 4.40 Женщины. Тренировочные 

заезды. Наши: Юлия Кана-
кина, Елена Никитина, Али-
на Тарарыченкова.

 7.25 Мужчины. Тренировочные за-
езды. Наши: Даниил Рома-
нов, Евгений Рукосуев, Алек-
сандр Третьяков.

СНОУБОРД
 7.00 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 1. (Матч Страна).
 7.27 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 2. (Матч Страна).
 7.54 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 3. (Матч Страна).

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
 4.15 Командное первенство. Па-

ры. Произвольная програм-
ма. Наши: Анастасия Ми-
шина/Александр Галлямов. 
(Первый)

 5.30 Командное первенство. Тан-
цы. Произвольный танец. На-
ши: Виктория Синицина/Ни-
кита Кацалапов. (Первый)

 6.35 Командное первенство. Жен-
щины. Произвольная про-
грамма. Наши: Камила Ва-
лиева. (Первый)

ФРИСТАЙЛ
 4.30 Женщины. Биг-эйр. Квали-

фикация 1. Наши: Ксения 
Орлова, Анастасия Таталина. 
(Матч Страна).

 5.15 Женщины. Биг-эйр. Квали-
фикация 2. (Матч Страна).

 6.00 Женщины. Биг-эйр. Квали-
фикация 3. (Матч Страна).

 8.30 Мужчины. Биг-эйр. Квалифи-
кация 1. (Матч Страна).

 9.15 Мужчины. Биг-эйр. Квалифи-
кация 2. (Матч Страна).

10.00 Мужчины. Биг-эйр. Квалифи-
кация 3. (Матч Страна).

ХОККЕЙ
 7.10 Женщины. Групповой турнир. 

РОССИЯ – Канада. (Матч ТВ)
11.40 Женщины. Групповой турнир. 

Дания – Чехия.
16.10 Женщины. Групповой турнир. 

Китай – Швеция.
16.10 Женщины. Групповой тур-

нир. Швейцария – Финлян-
дия. (Матч Игра).

ШОРТ-ТРЕК
14.30 Женщины. 500 м. 1/4 фина-

ла. Наши: Софья Просвир-
нова, Елена Серегина. (Матч 
Страна).

14.44 Мужчины. 1000 м. 1/4 фина-
ла. (Матч Страна).

15.13 Женщины. 500 м. 1/2 финала. 
(Матч Страна).

15.20 Мужчины. 1000 м. 1/2 фина-
ла. (Матч Страна).

15.41 Женщины. 500 м. Финал В. 
(Матч Страна).

15.46 Женщины. 500 м. Финал А. 
(Матч Страна).

15.52 Мужчины. 1000 м. Финал В. 
(Матч Страна).

15.58 Мужчины. 1000 м. Финал А. 
(Матч Страна).

Время московское

 1. Норвегия 2 0 1 3
 2. Швеция 2 0 0 2
 3. РОССИЯ 1 2 2 5
 4. Германия 1 1 0 2
   Голландия 1 1 0 2
 6. Австралия 1 0 1 2
   Словения 1 0 1 2
   Япония 1 0 1 2
 9. Китай 1 0 0 1
   Новая Зеландия 1 0 0 1
11. Австрия 0 2 1 3
   Италия 0 2 1 3
13. США 0 2 0 2
14. Канада 0 1 1 2
15. Франция 0 1 0 1
16. Венгрия 0 0 1 1
   Польша 0 0 1 1
   Финляндия 0 0 1 1

Хроника событий 
КЕРЛИНГ
Микст. Групповой турнир. Сессия 5. Шве-

ция – Австралия – 7:6, Канада – Швей-
цария – 7:5, Италия – Норвегия – 11:8. 
Сессия 6. Чехия – Италия – 2:10, Ки-
тай – Канада – 6:8, Великобритания – 
Австралия – 9:8, Швеция – США – 7:8. 
Сессия 7. Австралия – Норвегия – 4:10, 
Швейцария – Швеция – 1:6. Сессия 8. 
Китай – США – 5:7, Чехия – Великобри-
тания – 3:8, Швеция – Канада – 6:2, Ав-
стралия – Италия – 3:7. Сессия 9. Вели-
кобритания – Италия – 5:7, Норвегия – 
Китай – 9:6, Чехия – Швейцария – 3:11, 
США – Канада – 2:7. Сессия 10. США – 
Чехия – 8:10, Великобритания – Ки-
тай – 6:5. Сессия 11. Норвегия – Шве-
ция – 6:2, Австралия – Швейцария – 9:6. 
Италия – Китай – 8:4, Канада – Чехия – 

7:5. Сессия 12. Канада – Австралия – 
8:10, Италия – Швеция – 12:8, Швей-
цария – США – 6:5, Норвегия – Вели-
кобритания – 6:2. Положение команд. 
1. Италия – 8 побед – 0 поражений. 2. 
Канада – 5–3. 3. Норвегия – 5–3. 4. Ве-
ликобритания – 5–3. 5. Швеция – 5–4. 
6. Швейцария – 3–5. 7. Чехия – 3–5. 8. 
США – 3–5. 9. Китай – 2–6. 10. Австра-
лия – 2–7.

КОНЬКИ
Женщины. 3000 м. 1. Схаутен (Голландия) – 

3.56,93 (олимпийский рекорд). 2. Лол-
лобриджида (Италия) – 3.58,06. 3. Вай-
деманн (Канада) – 3.58,64… 10. ЛАЛЕН-
КОВА – 4.03,42. 11. ВОРОНИНА – 4.03,84.

Мужчины. 5000 м. 1. ван дер Пул (Шве-
ция) – 6.08,84 (олимпийский рекорд). 

2. Рест (Голландия) – 6.09,31. 3. Энге-
братен (Норвегия) – 6.09,88. 4. ТРО-
ФИМОВ  – 6.10,27. 5. Бергсма (Гол-
ландия)  – 6.13,18. 6. РУМЯНЦЕВ  – 
6.15,02… 14. ЗАХАРОВ – 6.21,00.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
Женщины. Нормальный трамплин. 1. Бо-

гатай (Словения) – 239,0 (118,0+121,0). 
2. Альтхайс (Германия)  – 236,8 
(121,1+115,7). 3. Крижнар (Слове-
ния) – 232,0 (113,9+118,1). 4. Таканаси 
(Япония) – 224,1 (108,7+115,4). 5. Кли-
нец (Словения) – 215,4 (112,1+103,3). 6. 
Опсет (Норвегия) – 200,5 (94,7+105,8). 
7. АВВАКУМОВА – 196,3 (99,6+96,7)… 
10. МАХИНЯ – 180,9 (85,4+95,5)… 17. 
КУСТОВА – 171,4 (81,4+90,0)… 26. ТИ-
ХОНОВА – 146,8 (70,3+76,5).

Мужчины. Нормальный трамплин. 
1. Р.Кобаяси (Япония)  – 275,0 
(145,4+129,6). 2. Феттнер (Австрия) – 
270,8 (134,5+136,3). 3. Кубацки (Поль-
ша) – 265,9 (133,1+132,8). 4. П.Превц 
(Словения) – 265,4 (139,2+126,2). 5. 
КЛИМОВ – 261,5 (135,0+126,5). 6. Стох 
(Польша) – 260,9 (136,3+124,6)… 8. СА-
ДРЕЕВ – 259,4 (134,1+125,3)… 23. ТРО-
ФИМОВ – 244,7 (120,8+123,9)… 32. НА-
ЗАРОВ – 118,1.

САНИ
Мужчины. 1. Людвиг (Германия) – 3.48,735 

(57,063+57,438+57,043+57,191). 2. Кин-
дль (Австрия) – 3.48,895 (57,110+57,430+
57,117+57,238). 3. Д.Фишналлер (Ита-
лия) – 3.49,686 (57,361+57,444+57,461+
57,420). 4. Лох (Германия) – 3.49,878 

(57,383+57,500+57,510+57,485). 5. 
Апарйодс (Латвия) – 3.50,053 (57,364+
57,597+57,399+57,693). 6. Ланге-
хан (Германия)  – 3.50,092 (57,606+
5 7 , 5 3 6 + 5 7 , 5 2 1 + 5 7 , 4 2 9 ) … 
9 .  Р Е П И Л О В   –  3 . 5 1 , 6 3 4 
(57,594+58,679+57,714+57,647). 10. 
ПАВЛИЧЕНКО  – 3.51,649 (57,786+
58,115+57,955+57,793)… 14. ГОРБАЦЕ-
ВИЧ – 3.52,601 (58,139+58,339+58,080+
58,043).

СНОУБОРД
Женщины. Слоупстайл. 1. Садовски-Син-

нотт (Новая Зеландия) – 92,88. 2. Ма-
рино (США) – 87,68. 3. Коади (Австра-
лия) – 84,15. 4. Блуэн (Канада) – 81,41. 
5. Ивабути (Япония) – 80,03. 6. Гассер 
(Австрия) – 75,33.

ФРИСТАЙЛ
Мужчины. Могул. 1. Валльберг (Шве-

ция) – 83,23. 2. Кингсбери (Канада) – 
82,18. 3. Хорисима (Япония) – 81,48. 
4. Каве (Франция) – 79,44. 5. Пейдж 
(США) – 78,90. 6. Вудс-Топалович 
(Австралия) – 78,88… 12. АНДРЕЕВ. 
13. НОВИЦКИЙ.

ШОРТ-ТРЕК
Смешанная эстафета. Финал А. 1. Ки-

тай – 2.37,348. 2. Италия – 2.37,364. 
3. Венгрия – 2.40,900. Канада дисква-
лифицирована. Финал В. 1. Голлан-
дия – 2.36,966. 2. Казахстан – 2.44,148. 
Сборные России (Просвирнова, Ефре-
менкова, Елистратов, Ивлиев) и США 
дисквалифицированы за нарушение 
правил в полуфинальном забеге.

ШОРТ�ТРЕК

  Все медали
БИАТЛОН

Смешанная эстафета
1. Норвегия
2. Франция
3. РОССИЯ

КОНЬКИ

Мужчины. 5000 м
1. Нильс ван дер Пул Швеция
2. Патрик Рест Голландия
3. Халльгейр Энгебратен Норвегия

Женщины. 3000 м
1. Ирен Схаутен Голландия
2. Франческа Лоллобриджида Италия
3. Изабелла Вайдеманн Канада

ЛЫЖИ

Мужчины. Скиатлон
1. Александр Большунов Россия
2. Денис Спицов Россия
3. Иво Нисканен Финляндия

Женщины. Скиатлон
1. Терезе Йохауг Норвегия
2. Наталья Непряева Россия
3. Тереза Штадлобер Австрия

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

Мужчины. Нормальный трамплин
1. Рею Кобаяси Япония
2. Мануэль Феттнер Австрия
3. Давид Кубацки Польша

Женщины. Нормальный трамплин
1. Урса Богатай Словения
2. Катарина Альтхаус Германия
3. Ника Крижнар Словения

САНИ

Мужчины. Одиночка
1. Йоханнес Людвиг Германия
2. Вольфганг Киндль Австрия
3. Доминик Фишналлер Италия

СНОУБОРД

Женщины. Слоупстайл
1. Зои Садовски-Синнотт Новая Зеландия
2. Джулия Марино США
3. Тесс Коади Австралия

ФРИСТАЙЛ

Мужчины. Могул
1. Вальтер Валльберг Швеция
2. Микаэль Кингсбери Канада
3. Икума Хорисима Япония

Женщины. Могул
1. Джакара Энтони Австралия
2. Джейлин Кауф США
3. Анастасия Смирнова Россия

ШОРТ-ТРЕК

Смешанная эстафета
1. Китай
2. Италия
3. Венгрия

Страна    ВсегоСтрана    ВсегоСтрана    Всего Судьи вытащили Китай 
и Виктора Ана к золоту? 

Первый же медальный розыгрыш 
в шорт-треке вызвал бурные эмо-
ции у  болельщиков. В  субботу 

в полуфинале смешанной эстафеты ки-
тайские спортсмены финишировали на 
третьем месте и не должны были прохо-
дить в финал. Однако после забега судьи 
за нарушение правил передачи эстафе-
ты дисквалифицировали сборную США, 
которая финишировала первой, и сбор-
ную России, которая завершила забег чет-
вертой. При этом к передаче эстафеты со 
стороны китайской команды также бы-
ли вопросы.

Несмотря на все протесты, место аме-
риканцев в финале занял Китай. В золо-
том забеге хозяева были быстрее всех, что 
принесло им первое золото на нынеш-
них Играх. Но осадок после такой неод-
нозначной победы остался – и немалый.

ПОВТОР РАССТАВИЛ ВСЕ 
ПО СВОИМ МЕСТАМ

Нашу сборную в смешанной эстафе-
те представляли Семен Елистратов, Кон-
стантин Ивлиев, Павел Ситников, Софья 
Просвирнова, Екатерина Ефременкова 

и Елена Серегина. Эта дисциплина – не 
наш сильнейший вид в шорт-треке, по-
этому чего-то особенного от сегодняш-
них стартов никто не ждал. Однако наша 
команда уверенно пробилась в полуфи-
нал, где ее ждали соперники из Венгрии, 
США и Китая. Китайцев, напомним, тре-
нирует легенда российского и корейского 
шорт-трека, шестикратный олимпийский 
чемпион Виктор Ан.

С самого начала заезд для нас не зала-
дился. От начала до конца мы прошли на 
последнем месте, которое отправляло нас 
только в утешительный финал. Еще одни 
неудачники в нашем заезде – китайцы, 
они финишировали третьими. Но после 
финиша сборная Китая подала протест 
на итоговый результат. Дело в том, что 
во время одной из передач эстафет со-
перники помешали совершить им необ-
ходимое касание.

Итог разбирательства жюри ока-
зался в пользу Китая – сборные США 
и России получили дисквалификацию 
и закончили выступление без утеши-
тельного финала. У наблюдавших за те-
летрансляцией в России такое решение 
вызвало бурю эмоций и недовольства. 
Хотя стоит глянуть повтор, чтобы убе-

диться в правоте судей. Американский 
шорт-трекист, который готовился при-
нять эстафету, подрезал в центре кру-
га Константина Ивлиева и китайского 
шорт-трекиста. Из-за этого оба спор-
тсмена затормозили, а россиянин еще 
и свернул в сторону дорожки, сам до-
пустив ошибку в передаче и помешав 
китайцам выполнить этот обязатель-
ный элемент.

БЕССМЫСЛЕННО 
ЧТО�ТО ГОВОРИТЬ

После окончания полуфинальных за-
ездов мы с коллегами в микст-зоне рас-
спросили на эту тему лидера нашей сбор-
ной Семена Елистратова.

– При передаче смены Сони и Кости 
мы помешали китайской команде, – при-
знался наш спортсмен. – Думаю, штраф 
правильный, действительно была поме-
ха. Судья принял верное решение. Спо-
рить бессмысленно, нам показали повто-
ры момента.

«СЭ» связался с президентом Союза 
конькобежцев России Алексеем Кравцо-
вым. Он не согласен с формулировкой по-

мехи китайцам, но подтверждает нашу 
ошибку при передаче эстафеты.

– Мы допустили ошибку при переда-
че. Говорят, что мы помешали китайцам. 
Честно говоря, этого я не увидел. Но факт 
ошибки при передаче есть. Бессмысленно 
что-то говорить. Не повезло, что тут сде-
лаешь. Это шорт-трек. Здесь много проис-
ходило всяких падений и случайностей. 
Будем надеяться. Впереди у нас классиче-
ские эстафеты на 3 и 5 километров. Наде-
юсь, что там нам удача улыбнется, – ска-
зал Кравцов.

Так что на этом можно поставить точ-
ку. Российские спортсмены ошиблись 
и согласны с решением судей. Плюс не 
стоит забывать, что мы финишировали 
в заезде последними, так что эта дисква-
лификация для нас практически ничего 
не изменила. Шанс на бронзу после уте-
шительного финала – мизерный. В дан-
ном инциденте спорить с командой Вик-
тора Ана могут разве что американцы, 
вина которых на первый взгляд не так 
очевидна. Но и они тоже не были распо-
ложены устраивать скандал.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ
Пекин

Сборная России была 
дисквалифицирована 

из-за ошибки в смешанной 
эстафете при очень спорных 

обстоятельствах

Суббота. Пекин. Эмоции хозяев после победы Reuters
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